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SECRETARIO 
 
(B-467) Con reconocimiento a la mujer rural, arranca Agricultura temporada de flor de 
cempasúchil en Ciudad de México.- En el marco del Día Internacional de la Mujer Rural, el 
titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, reconoció la contribución de las mujeres en 
la producción agrícola, que en el caso de flores de ornato en la Ciudad de México (cempasúchil 
y nochebuena) participan más de 400 agricultoras. Con una producción de 2 millones 800 mil 
plantas de cempasúchil y la mano de obra de mujeres en invernaderos, chinampas y a cielo 
abierto, que representan 60% del total de productores, Agricultura, el Gobierno de la Ciudad 
de México y la alcaldía Xochimilco inauguraron la Romería de Cempasúchil 2021. Ovaciones, 
6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001596nc.pdf 
https://www.unomasuno.com.mx/agricultura-arranca-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-cdmx/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/arranca-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-
mexico/ 
https://www.24-horas.mx/2021/10/15/arranca-agricultura-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-
de-mexico/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/con-reconocimiento-a-la-mujer-rural-arranca-agricultura-temporada-de-
flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/ 
 
Producción de alimentos este año será de 292.8 millones toneladas: Villalobos.- En la 
gran transformación a la que ha convocado el presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
campo es esencial, ya que está en nuestras raíces históricas, ofrece soluciones a nuestro 
complejo presente y es un sólido eje para el crecimiento económico del país, afirmó el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. El trabajo 
constante de los productores mexicanos ¿a quienes calificó como héroes y heroínas de la 
alimentación¿ nos ha permitido en 2020 tener un crecimiento positivo de 2.0%, y de 4.5% en 
el primer semestre de este año, resaltó al comparecer ante el pleno de la Cámara de Diputados 
con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno. La Crónica, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000400nc.pdf 

 
Incremento en programa de Precios de garantía y disminución de pobreza rural: 
SADER.- Durante su comparecencia ante el pleno de la Cámara de Diputados, en el recinto 
de San Lázaro, con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, expresó que el trabajo 
constante de los productores mexicanos ha permitido un crecimiento positivo de 2.0 por ciento 
en 2020 y de 4.5 por ciento en el primer semestre de este año y estimó una producción de 
292.8 millones de toneladas de alimentos al cierre de 2021, así como un incremento en el 
monto del programa de Precios de Garantía para granos básicos, que al 30 de septiembre 
pasado ha beneficiado a 73 mil 869 pequeños y medianos productores de maíz, frijol, arroz, 
trigo panificable y leche. 
http://periodicosupremo.com.mx/2021/10/14/incremento-en-programa-de-precios-de-garantia-y-
disminucion-de-pobreza-rural-sader/ 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001596nc.pdf
https://www.unomasuno.com.mx/agricultura-arranca-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-cdmx/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/arranca-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/arranca-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/
https://www.24-horas.mx/2021/10/15/arranca-agricultura-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/
https://www.24-horas.mx/2021/10/15/arranca-agricultura-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/con-reconocimiento-a-la-mujer-rural-arranca-agricultura-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/con-reconocimiento-a-la-mujer-rural-arranca-agricultura-temporada-de-flor-de-cempasuchil-en-ciudad-de-mexico/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000400nc.pdf
http://periodicosupremo.com.mx/2021/10/14/incremento-en-programa-de-precios-de-garantia-y-disminucion-de-pobreza-rural-sader/
http://periodicosupremo.com.mx/2021/10/14/incremento-en-programa-de-precios-de-garantia-y-disminucion-de-pobreza-rural-sader/
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Agricultura en México debe adaptarse al cambio climático.- La agricultura en México tiene 
que adaptarse al cambio climático, sentenció Víctor Manuel Villalobos, secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural ante la Cámara de Diputados. Villalobos aseguró que por el 
cambio climático habrá sequías y temperaturas extremas que podrían traer nuevas plagas o 
enfermedades. 
https://www.sdpnoticias.com/negocios/agricultura-en-mexico-debe-adaptarse-al-cambio-climatico/ 

 
Anuncia la SADER avances en Tercer Informe de Gobierno.- Al comparecer ante el pleno 
de la Cámara de Diputados con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno, el secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, expresó que el trabajo constante 
de los productores mexicanos ha permitido un crecimiento positivo de 2.0 por ciento en 2020 
y de 4.5 por ciento en el primer semestre de este año y estimó una producción de 292.8 
millones de toneladas de alimentos al cierre de 2021. 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/16/anuncia-la-sader-avances-en-tercer-informe-de-gobierno-
379718.html 
https://hoyinformativo.com/2021/10/14/en-la-transformacion-del-pais-el-campo-es-eje-para-el-
crecimiento-economico-con-inclusion-villalobos-
arambula/?fbclid=IwAR3hku52jPiD2ES0GDCF3iK8YW7FxEKQG8Qgk-qCXZyoxTjnm2UeY_SJ7bc 

 
Laura Sánchez denuncia afectaciones al campo por inseguridad y por falta de apoyo.- 
La diputada federal del Distrito XV, Laura Sánchez, dijo que el campo mexicano está siendo 
afectado por la inseguridad y por la falta de apoyo, así lo señaló durante la comparecencia del 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, ante el Congreso 
de la Cámara de Diputados. 
https://udgtv.com/noticias/ocotlan-noticias/laura-sanchez-denuncia-afectaciones-al-campo-inseguridad-
falta-apoyo/ 
 
En la transformación del país, el campo es eje para el crecimiento económico, con 
inclusión: Villalobos Arámbula.- En la gran transformación a la que ha convocado el 
presidente AMLO, el campo es esencial, ya que está en nuestras raíces históricas, ofrece 
soluciones a nuestro complejo presente y es un sólido eje para el crecimiento económico del 
país, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.cronica.com.mx/nacional/transformacion-pais-campo-eje-crecimiento-economico-inclusion-
villalobos-arambula.html 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
A través de la serie "Sihuatl, las manos que alimentan", homenajeamos a las #mujeres que día 
a día producen alimentos para sus familias y el resto de #México. Conoce sus historias en 
Globo terráqueo con el continente americanohttps://bit.ly/3DPsNPf 
Televisiónhttps://bit.ly/3DJ5gPQ 
#MujeresRurales Mujer que trabaja en una granjaDestellos 

https://www.sdpnoticias.com/negocios/agricultura-en-mexico-debe-adaptarse-al-cambio-climatico/
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/16/anuncia-la-sader-avances-en-tercer-informe-de-gobierno-379718.html
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/16/anuncia-la-sader-avances-en-tercer-informe-de-gobierno-379718.html
https://hoyinformativo.com/2021/10/14/en-la-transformacion-del-pais-el-campo-es-eje-para-el-crecimiento-economico-con-inclusion-villalobos-arambula/?fbclid=IwAR3hku52jPiD2ES0GDCF3iK8YW7FxEKQG8Qgk-qCXZyoxTjnm2UeY_SJ7bc
https://hoyinformativo.com/2021/10/14/en-la-transformacion-del-pais-el-campo-es-eje-para-el-crecimiento-economico-con-inclusion-villalobos-arambula/?fbclid=IwAR3hku52jPiD2ES0GDCF3iK8YW7FxEKQG8Qgk-qCXZyoxTjnm2UeY_SJ7bc
https://hoyinformativo.com/2021/10/14/en-la-transformacion-del-pais-el-campo-es-eje-para-el-crecimiento-economico-con-inclusion-villalobos-arambula/?fbclid=IwAR3hku52jPiD2ES0GDCF3iK8YW7FxEKQG8Qgk-qCXZyoxTjnm2UeY_SJ7bc
https://udgtv.com/noticias/ocotlan-noticias/laura-sanchez-denuncia-afectaciones-al-campo-inseguridad-falta-apoyo/
https://udgtv.com/noticias/ocotlan-noticias/laura-sanchez-denuncia-afectaciones-al-campo-inseguridad-falta-apoyo/
https://www.cronica.com.mx/nacional/transformacion-pais-campo-eje-crecimiento-economico-inclusion-villalobos-arambula.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/transformacion-pais-campo-eje-crecimiento-economico-inclusion-villalobos-arambula.html
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https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1449119473621999618 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Las mujeres mexicanas dedicadas a la agricultura cultivan 95 mil hectáreas de hortalizas, 
especialmente dedicadas a chile verde, elote, tomate verde y jitomate. 
Conoce más en https://bit.ly/3iM30iA 
#MujeresRurales 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1449223117440749569 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
En esta temporada, no olvides comprar flor de #cempasúchil para decorar tu altar, ya que así 
apoyas a las y los productores de esta flor endémica de México.  
#OrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1449132920707354627 
 

SECRETARÍA 
 
Vendan a SEGALMEX y no a coyotes, pide SADER a los agricultores.- Pide Gamaliel Ortiz 
Torres, jefe del distrito 045 de la Secretaría de Agricultura, que los productores vendan su frijol 
a Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX) y no a los coyotes. Ya que afirmó que los 
acaparadores ofrecen hasta 10 pesos por kilo, lo que sí resulta una burla para los agricultores. 
Por ello señaló que el Gobierno federal hizo un gran esfuerzo por subir el precio garantía para 
que este fuera fijado en 16 pesos. 
https://notigram.com/guadalupe-victoria/local/vendan-a-segalmex-y-no-a-los-coyotes-pide-sader-a-
agricultores-20211015-640598 

 
¿Qué sería del campo sin el trabajo de las mujeres rurales? Desde hace 14 años, cada 15 
de octubre, el mundo dedica un día para celebrar a las mujeres que trabajan la tierra. La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, para conmemorar el Día Internacional de la 
Mujer Rural, organizó un evento en la explanada de su sede: una muestra fotográfica del 
mismo nombre, que refleja el trabajo de las mujeres del campo. 
https://oncenoticias.tv/nacional/que-seria-del-campo-sin-el-trabajo-de-las-mujeres-rurales 

 
México se aleja de la autosuficiencia alimentaria, advierten empresarios.- El aumento de 
las importaciones y la dependencia del exterior alejan a México de la autosuficiencia 
alimentaria, advirtió este viernes el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), la principal 
agrupación empresarial del sector. Los datos contrastan con que la balanza comercial 
agroalimentaria de México registró un superávit de 4.857 millones de dólares en la primera 
mitad de 2021, el tercer saldo positivo más alto en 27 años, según la SADER. 
https://elcomentario.ucol.mx/se-aleja-mexico-de-la-autosuficiencia-alimentaria-advierten-empresarios/ 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1449119473621999618
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1449223117440749569
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1449132920707354627
https://notigram.com/guadalupe-victoria/local/vendan-a-segalmex-y-no-a-los-coyotes-pide-sader-a-agricultores-20211015-640598
https://notigram.com/guadalupe-victoria/local/vendan-a-segalmex-y-no-a-los-coyotes-pide-sader-a-agricultores-20211015-640598
https://oncenoticias.tv/nacional/que-seria-del-campo-sin-el-trabajo-de-las-mujeres-rurales
https://elcomentario.ucol.mx/se-aleja-mexico-de-la-autosuficiencia-alimentaria-advierten-empresarios/
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https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-aleja-autosuficiencia-alimentaria-advierten-
empresarios.html 
 
Alertan sobre fiebre aftosa y enfermedad de animales en Coatzintla.- Las autoridades 
federales están solicitando a los productores pecuarios y granjeros del municipio que notifiquen 
inmediatamente signos de fiebre aftosa u otras enfermedades exóticas de los animales. Un 
documento remitido a la Asociación Ganadera Local por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
y la Comisión México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa solicita que se 
emita la alarma ante cualquier síntoma de enfermedad en bovinos, ovinos, porcinos y aves. 
https://noreste.net/alertan-sobre-fiebre-aftosa-y-enfermedad-de-animales-en-coatzintla/ 
 

AGRICULTURA 
 
Arropa 4T a Evelyn.- Luego de rendir protesta en el Congreso local como Gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado expresó un elogio dirigido a su padre, el senador Félix Salgado. En 
el recinto legislativo estuvieron también funcionarios federales, senadores, diputados federales 
y dirigentes de Morena En representación del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
acudió el Secretario de Marina, Almirante Rafael Ojeda, y otros invitados como la Jefa de 
Gobierno capitalina Claudia Sheinbam, los gobernadores de Tlaxcala Lorena Cuéllar; de 
Veracruz, Cuitláhuac García; de Hidalgo, Omar Fayad. El gabinete de la mandataria morenista 
de Guerrero está integrado por equipos de políticos cercanos al senador Félix Salgado, entre 
ellos Jorge Peto Calderón, Secretario de Agricultura y Pesca. Reforma, 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001205nc.pdf 

 
Designan integrantes del gabinete.- La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda 
presentó los primeros 20 integrantes de su gabinete el cual está conformado de forma paritaria 
entre hombres y mujeres. En la presentación en Casa Guerrero, Salgado Pineda puntualizó 
que los integrantes de su gabinete "cumplen cabalmente con el perfil requerido en cada una 
de las secretaras del Gobierno del Estado para el periodo 2021-2027". Como secretario del 
Medio Ambiente, Ángel Almazán Juárez, quien es profesor investigador en Ciencias Biológicas 
en ¡a UAGro y en otras instituciones educativas, También en Fomento y Desarrollo Económico, 
Teodora Ramírez Vega; Agricultura Ganadería Pesca y Desarrollo Rural, Jorge Peto Calderón; 
Desarrollo Urbano , Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, la arquitecta Irene Jiménez 
Montiel. Impulso, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001932nc.pdf 

 
Trazan ruta para el Día de Muertos.- Un total de 260 mil flores de cempasúchil son plantadas 
en camellones y áreas verdes de las principales avenidas de la Ciudad de México, entre ellas 
el Paseo de la Reforma, como parte de las celebración del Día de Muertos. Cuadrillas de 
Servicios Urbanos de la Secretaría de Obras y Servicios laboran para decorar 28.4 kilómetros 
cuadrados con la emblemática flor, también conocida como clavel chino o clavelón de India. 
La Jornada, PP y 28 

https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-aleja-autosuficiencia-alimentaria-advierten-empresarios.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-aleja-autosuficiencia-alimentaria-advierten-empresarios.html
https://noreste.net/alertan-sobre-fiebre-aftosa-y-enfermedad-de-animales-en-coatzintla/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001205nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001932nc.pdf
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http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000885nc.pdf 

 
Crean corredor turístico Chalco.- Autoridades municipales anunciaron el proyecto de 
Corredor Turístico para este municipio que ha sido trazado con cinco rutas que beneficiarán a 
poco más de 30 mil artesanos y comerciantes. En conferencia de prensa, el alcalde Miguel 
Gutiérrez enumeró que tales rutas serán la Chalco Centro, para las visitas a los monumentos 
históricos, el mercado municipal y la Iglesia de Santiago Apóstol. Una segunda será la Ruta 
del Maíz, enfocada a la gastronomía y agricultura, donde la familia Córdoba, quienes elaboran 
dulces artesanales, han sido contemplados para la venta a turistas. El Sol de Toluca, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001411nc.pdf 

 
Infraestructura carretera en beneficio de los estados / Humberto Armetan González.- El 
estado de Michoacán se caracteriza por una agroindustria dinámica, la cual produce 
aguacates, zarzamoras, fresas, frambuesas, arándanos, entre otros. Tan sólo la producción 
de aguacate genera alrededor de 40 mil millones de pesos anualmente, de acuerdo con la 
Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario del estado. La Razón, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001006nc.pdf 

 
Entrega gobierno de Cacahoatán árboles frutales a campesinos.- El gobierno de 
Cacahoatán y La dirección de Fomento de Agricultura y Desarrollo Económico hicieron la 
entrega de árboles frutales a ciudadanos de diversas comunidades pertenecientes al 
municipio. Noticias de Chiapas, 31 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000780nc.pdf 

 
Usan magnetismo para reactivar semillas de frijol envejecido o aletargado.- Un grupo de 
estudiantes del Instituto Tecnológico de Durango, encabezado por Valeria Gamón Ortega, 
desarrolló un proceso original de agro ciencias llamado BIOMAG, que consiste en tratar con 
ondas electromagnéticas la semilla del Frijol Pinto Saltillo, logrando una mejor producción pues 
uno de los efectos principales, es generar un mayor crecimiento en menos tiempo. La Crónica, 
15 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000424nc.pdf 

 
En CdMx, inicia temporada de flor de cempasúchil.- Este jueves, el gobierno de la Ciudad 
de México dio el banderazo inicial de la venta de flor de cempasúchil. Desde el paraje San 
Sebastián Tlaxilacalpan del pueblo de San Luis Tlaxialtemalco de Xochimilco, los secretarios 
del Medio Ambiente, Marina Robles García, y Fadlala Akabani, de Desarrollo Económico, 
anunciaron que en la presente temporada de Día de Muertos se prevé la comercialización de 
dos millones 800 mil flores de muerto. 
https://www.milenio.com/politica/en-cdmx-inicia-temporada-de-flor-de-cempasuchil 

 
Festejan el día de la mujer rural en Lerdo.- Este viernes se llevó a cabo la feria por el Día 
Internacional de las Mujeres Rurales en la plaza principal de Ciudad Lerdo, frente al Palacio 
Municipal, evento a cargo del Instituto Municipal de la Mujer. El alcalde, Homero Martínez, 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000885nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001411nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001006nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000780nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000424nc.pdf
https://www.milenio.com/politica/en-cdmx-inicia-temporada-de-flor-de-cempasuchil
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destacó la participación activa de la Mujer Rural en el municipio, además, aplaudió las acciones 
que se realizan por parte del IMM en beneficio de las mujeres. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2009749.festejan-el-dia-de-la-mujer-rural-en-lerdo.html 

 
Avalan la construcción de la planta de fertilizantes en Topolobampo.- Ante la escasez y 
los altos costos de los fertilizantes, directivos y socios de la Red Mayor del Valle del Fuerte 
avalaron la construcción de la planta de fertilizantes en Topolobampo. 
https://adnportal.mx/avalan-la-construccion-de-la-planta-de-fertilizantes-en-topolobampo/ 
 
La flor de cempasúchil comenzó a florecer en la Ciudad de México.- La flor de cempasúchil 
comenzó a florecer en la Ciudad de México, ante la llegada del Día de Muertos, la creencia 
dice que el camino de dicha flor guía a los muertos; para lograr que la flor se dé en la fecha 
indicada, los productores comenzaron con la cultivación en la primera semana de julio, la 
Ciudad de México logró una producción de 2 millones 800 mil ejemplares pese al clima tan 
difícil que se vivió este año. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91264068 
 

GANADERÍA 
 
A través de las redes Tabasqueños empujan la 4T.- La ganadería ha sido un pilar 
fundamental del desarrollo tabasqueño y tiene que recuperar pronto ese papel generador de 
empleo y de riqueza que se distribuye entre miles de personas en todos los rincones del 
estado.  Asistí a ta inauguración del Tianguis Ganadero "Prudencio Pérez Pedrero", realizada 
en la Ranchería La Palma y organizado por la Asociación ganadera local de Centro, que 
preside mi paisana Carmen Guzmán León, Este tianguis busca impulsar la comercialización 
de sementales de tas razas Brahman gris y rojo, Netore, Guzerat Slmbrah y Beefmaster. 
Basta, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001577nc.pdf 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Cementerio de tortugas.- Especialistas señalan que podríamos ser testigos de la llamada 
extinción del Antropoceno, resultado de la actividad humana; decenas de especímenes como 
delfines y lobos marinos, entre otros, han sido hallados muertos en playa San Lázaro. 
Excélsior, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001653nc.pdf 

 
Sector pesquero requiere más apoyo: Aureliano Aldama.- Aureliano Aldama solicitó mayor 
apoyo para el sector pesquero por parte de los gobiernos, federal y local, en su calidad de 
presidente de la Confederación Nacional Cooperativa Pesquera (Conacoop), considerada 
como 'La del casa del pescador en México". Reelegido este viernes como titular de la 
Conacoop, por un periodo de tres años, Aureliano Aldama mencionó al término de la asamblea 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2009749.festejan-el-dia-de-la-mujer-rural-en-lerdo.html
https://adnportal.mx/avalan-la-construccion-de-la-planta-de-fertilizantes-en-topolobampo/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91264068
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001577nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001653nc.pdf
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como factores que perjudican la industria pesquera, la falta de presupuestos gubernamentales, 
la pesca ilegal, además de la inseguridad reflejada en extorsiones, y la delincuencia en general. 
Impulso, 11 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001955nc.pdf 

 
Apoya Gobierno de México a 15 mil pescadores de Tamaulipas: Rodolfo González 
Valderrama.- El Gobierno de México destinó más de 100 millones de pesos para apoyar a 15 
mil pescadores de Tamaulipas a través del programa Bienpesca a fin de paliar los efectos de 
la pandemia en este sector, señaló el Delegado de Programas para el Desarrollo en 
Tamaulipas, Rodolfo González Valderrama, durante un encuentro con pescadores del 
mercado de La Puntilla, en Tampico. 
https://laverdad.com.mx/2021/10/apoya-gobierno-de-mexico-a-15-mil-pescadores-de-tamaulipas-rodolfo-
gonzalez-valderrama/ 
 
Sector pesquero requiere más apoyo: Aureliano Aldama.- Aureliano Aldama Rivera, 
solicitó mayor apoyo para el sector pesquero por parte de los gobiernos, federal y local, en su 
calidad de presidente de la Confederación Nacional Coorperativa Pesquera (Conacoop), 
considerada como "La del casa del pescador en México". 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/15/economia/sector-pesquero-requiere-mas-apoyo-
aureliano-aldama/ 
 
Cobro de piso, pesca ilegal y deudas hunden al sector pesquero de México.- La 
Confederación Nacional Coorperativa Pesquera (Conacoop) vive un momento de crisis 
provocada por la pandemia de Covid-19 y falta de apoyos por el gobierno federal, así lo 
aseguró Aureliano Aldama Rivera, durante su reelección como presidente de esta 
organización. 
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2021/10/15/cobro-de-piso-pesca-ilegal-y-deudas-hunden-al-
sector-pesquero-de-mexico/ 
 
Líder de Conacoop denuncia pago de derecho de piso a pescadores.- Pago de derecho 
de piso, extorsiones, pesca ilegal, inseguridad y delincuencia en general, denunció Aureliano 
Aldama Rivera, presidente de la Confederación Nacional de Cooperativas Pesqueras 
(Conacoop). 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/l%C3%ADder-de-conacoop-denuncia-pago-de-derecho-de-
piso-a-pescadores/ar-AAPAg2I 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Los veracruzanos cada vez desperdician más las frutas.- Durante la pandemia, en 
Veracruz ha habido pérdidas postcosecha mayores al 40 por ciento de algunas frutas, lo cual 
causa altos índices de inseguridad alimentaria y nutricional porque son desechadas antes de 
llegar a la mesa de un consumidor, manifiesta Rosa Isela Castillo Zamudio. La doctora en 
Ciencias de Alimentos explica que el aumento de la pérdida y el desperdicio de alimentos es 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001955nc.pdf
https://laverdad.com.mx/2021/10/apoya-gobierno-de-mexico-a-15-mil-pescadores-de-tamaulipas-rodolfo-gonzalez-valderrama/
https://laverdad.com.mx/2021/10/apoya-gobierno-de-mexico-a-15-mil-pescadores-de-tamaulipas-rodolfo-gonzalez-valderrama/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/15/economia/sector-pesquero-requiere-mas-apoyo-aureliano-aldama/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/15/economia/sector-pesquero-requiere-mas-apoyo-aureliano-aldama/
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2021/10/15/cobro-de-piso-pesca-ilegal-y-deudas-hunden-al-sector-pesquero-de-mexico/
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2021/10/15/cobro-de-piso-pesca-ilegal-y-deudas-hunden-al-sector-pesquero-de-mexico/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/l%C3%ADder-de-conacoop-denuncia-pago-de-derecho-de-piso-a-pescadores/ar-AAPAg2I
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/l%C3%ADder-de-conacoop-denuncia-pago-de-derecho-de-piso-a-pescadores/ar-AAPAg2I
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resultado de las restricciones impuestas a los desplazamientos y el transporte debido a la 
contingencia. 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/los-veracruzanos-cada-vez-desperdician-mas-las-frutas-
manifiesta-rosa-isela-castillo-zamudio-7348709.html 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Advierten en México problema en seguridad alimentaria; piden reducir importaciones.- 
El CNA aseguró que contrario a lo que estableció el Plan Nacional de Desarrollo con el que el 
gobierno busca la “seguridad alimentaria”, los hechos indican que México incrementó la 
importación de alimentos básicos. Apuntó que los principales insumos que se adquieren son 
arroz, trigo, maíz, leche de bovino, carne de ave y de porcino, lo que hace a México 
dependiente del exterior. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria-piden-
reducir-importaciones 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/648754/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-
alimentaria.html 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/10/15/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria/ 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Seguirán precios del maíz a la baja, especialistas.- A pesar de la reciente recuperación en 
los precios del maíz – durante esta semana- éstos seguirán con presiones a la baja derivado 
de las condiciones climáticas, una mayor oferta y la disminución en la demanda del cereal, 
señaló Gabriela Siller, directora de análisis económico y financiero de Banco Base. Destacó 
que, al cierre del 14 de octubre, los precios internacionales del maíz, que se fijan en el mercado 
de futuros de Chicago se ubicaron en 5.16 dólares por bushel, lo que equivale a un aumento 
en su precio de 0.83 por ciento. 
https://www.milenio.com/negocios/seguiran-precios-del-maiz-a-la-baja-especialistas 

 

ALIMENTACIÓN 
 
Día Mundial de la Alimentación: lucha contra el hambre y por la calidad en la dieta.- Este 
16 de octubre se celebra el Día Mundial de la Alimentación con el objetivo de combatir y 
reconocer los problemas existentes sobre el hambre. Este día fue proclamado como el Día 
Mundial de la Alimentación por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la 
Alimentación (FAO) en 1979. 
https://mexico.as.com/mexico/2021/10/16/actualidad/1634352122_047655.html 
 

CONTINGENCIA  
 

https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/los-veracruzanos-cada-vez-desperdician-mas-las-frutas-manifiesta-rosa-isela-castillo-zamudio-7348709.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/los-veracruzanos-cada-vez-desperdician-mas-las-frutas-manifiesta-rosa-isela-castillo-zamudio-7348709.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria-piden-reducir-importaciones
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria-piden-reducir-importaciones
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/648754/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/648754/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria.html
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/10/15/advierten-en-mexico-problema-en-seguridad-alimentaria/
https://www.milenio.com/negocios/seguiran-precios-del-maiz-a-la-baja-especialistas
https://mexico.as.com/mexico/2021/10/16/actualidad/1634352122_047655.html
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Tras paso de Pamela, arranca recuento de daños.- Parte del municipio de Tuxpan continúa 
bajo el agua tras el paso del huracán Pamela y por ello autoridades estatales y federales han 
concentrado la ayuda en esta localidad. El gobernador Quirino Ordaz Coppel comentó que el 
gobierno federal levantará un censo sobre los daños que causó Pamela en la agricultura, 
ganadería, red carretera y en hogares de los municipios de Ahorne, Escuinapa, El Rosario y 
Mazatlán. El Universal, 11 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001316nc.pdf 

 
La comida que desperdicias también contamina el planeta.- De los alimentos que se 
producen cada año, 30 por ciento termina por no consumirse porque se pierde o se desperdicia 
a lo largo de toda la cadena alimentaria, desde su producción en el campo o las granjas hasta 
que llegan a nuestras mesas. Este desperdicio de comida genera entre ocho y 10 por ciento 
de las emisiones de gases de efecto invernadero a nivel mundial, indican datos de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU). 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-comida-que-desperdicias-tambien-contamina-el-
planeta-7348397.html 
 

COVID-19 
 
CDMX a semáforo verde; siguen cifras a la baja.- El Gobierno de Ciudad de México anunció 
que pasará a semáforo verde por bajo riesgo de covid-19 en las próximas dos semanas, por 
lo que reducirá las restricciones a bares, discotecas, centros nocturnos y eventos masivos. "Es 
la primera vez que estamos en semáforo verde desde mediados de junio, entonces es una 
muy buena noticia, la verdad fue una caída importante en los indicadores", expuso en 
conferencia Eduardo Clark, director de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación 
Pública de Ciudad de México. Ovaciones, 15 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001673nc.pdf 

 
En CDMX el 5% de mayores de 60 años no se vacunaron; es un foco rojo: Clark.- El 5 por 
ciento de adultos mayores de 60 años en Ciudad de México, no se vacunaron contra COVID-
19, un foco rojo de preocupación, porque para ellos la crisis del COVID puede ser igual de 
grave como en diciembre pasado, de contagiarse e ir al hospital, reveló en Así el Weso el 
director general de Gobierno Digital capitalino, Eduardo Clark. 
https://wradio.com.mx/programa/2021/10/16/el_weso/1634344244_112926.html 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Descarta Bartlett indemnizaciones.- La Comisión Federal de Electricidad (CFE) no 
indemnizará a las empresas con las que tiene contratos de suministro de energía una vez que 
entre en vigor la reforma eléctrica y éstos sean cancelados, aseguró ayer su director, Manuel 
Bartlett. En conferencia de prensa convocada para hablar de la iniciativa de reforma, el 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001316nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-comida-que-desperdicias-tambien-contamina-el-planeta-7348397.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-comida-que-desperdicias-tambien-contamina-el-planeta-7348397.html
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001673nc.pdf
https://wradio.com.mx/programa/2021/10/16/el_weso/1634344244_112926.html
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directivo dijo que el cambio constitucional avalará la cancelación de los contratos y puede ser 
retroactivo. Reforma, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001076nc.pdf 

 
Crisis de Covid dispara depresión en mexicanos.- Especialistas en sicología alertan que, a 
más de un año de la pandemia por Covid-19 en México, son insuficientes los esfuerzos para 
dar atención a personas con trastornos mentales como depresión y ansiedad, muchos de los 
cuales pueden derivar en suicidios de no recibir tratamiento. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001215nc.pdf 

 
Vacuna a los de 12 a 17 en el primer trimestre de 20222, prevé Salud.- La vacunación a 
menores de 12 a 17 años de edad contra el Covid-19 se llevará a cabo en el primer trimestre 
del próximo año, informó el secretario de Salud, Jorge Alcocer, en breve entrevista, luego de 
su comparecencia en el Senado. Antes, comentó a los senadores de la Comisión de Salud que 
hasta el momento los menores no han sido vacunados, "no por necedad", sino con base en la 
opinión de un grupo asesor ligado a la Organización Mundial de la Salud (OMS) de que hay 
que esperar hasta definir si alguno de los biológicos aprobados podría limitar el desarrollo 
natural de su sistema innumológico para enfrentar otras enfermedades. La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000876nc.pdf 

 
Avanza el verde, pero habrá más oleadas de covid.- Mientras sólo 40% de la población 
mexicana tiene su esquema completo de vacunación contra coronavirus, lunes 20 estados 
semáforo verde, no vista desde tercera ola. Al comparecer ayer ante senadores, el secretario 
de Salud, Jorge Alcocer reconoció que, si bien todos los indicadores de la pandemia suman 
11 semanas a la baja, es poco probable que sea el fin de la crisis sanitaria. Excélsior, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001609nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
AMLO: costará $2500 regularizar los autos chocolate en frontera.- El presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, señaló que el decreto que firmará este sábado para 
regularizar vehículos extranjeros irregulares, conocidos comúnmente como autos chocolate, 
tendrá un costo para sus dueños de dos mil 500 pesos por unidad. Durante la ceremonia de 
inauguración del cuartel de la Guardia Nacional en Mexicali, Baja California, acompañado por 
el gobernador saliente, Jaime Bonilla, y de la mandataria entrante, Marina del Pilar Avila, 
señaló que el dinero que se obtenga por estas regularizaciones se quedará en la entidad y sus 
municipios -donde dará inicio el programa- con la condición de que el recurso recaudado por 
regularización se destine a tapar baches. La Razón, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000911nc.pdf 

 
El presidente de México Andrés Manuel López Obrador señaló que su propuesta de 
reforma energética si considera las energías limpias.- El presidente de México Andrés 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001076nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001215nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000876nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001609nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021000911nc.pdf
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Manuel López Obrador señaló que su propuesta de reforma energética si considera las 
energías limpias. 

-       Asimismo, el presidente de México señaló que se reunirá con el enviado especial de 
EU John Kerry para darle a conocer el programa Sembrando Vida. 

ADN40 en Red (C-40 Abierta) 20:21 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91263283 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Firme rumbo a 2024: Monreal.- El senador Ricardo Monreal afirmó que no renunciará a su 
militancia en Morena, aunque en 2024 lo pudiera postular una fuerza política distinta a la 
Presidencia de la República. Dijo que sigue firme en su intención de aparecer en la boleta 
electoral en 2024 y su postura actual, "por lo que estamos peleando es democratizar" la 
designación del candidato y que no haya imposición. Excélsior, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001614nc.pdf 

 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91263283
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_16102021/16102021001614nc.pdf
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Sobre López Austin

● Solidario y lúcido 
historiador, Alfredo 
López Austin falleció
ayer a los 85 años 

● Su hijo Leonardo 
anunció la partida con 
la expresión maya
och bi: “ingresó al 
camino, inició su ruta”

● Es considerado uno de 
los pilares de los estudios 
mesoamericanos en 
México; desde su 
trinchera acompañó la 
lucha de los indígenas

● Relevante fue su apoyo 
en los Acuerdos de San 
Andrés, en el contexto 
del levantamiento del 
EZLN en los años 90

● Colaborador del 
suplemento Ojarasca
en La Jornada, en 2019 
escribió: “no hay perdón 
para regímenes coloniales”

● Once horas antes de 
su deceso, aún dictaba a 
una de sus nietas lo que 
sería su último escrito 

MÓNICA MATEOS-VEGA, ÁNGEL VARGAS, 
REYES MARTÍNEZ Y ALONDRA FLORES
 / CULTURA
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▲ En camellones y áreas verdes de las principales avenidas de la Ciudad de México, como Reforma 
(imagen), trabajadores del gobierno plantan 260 mil fl ores de cempasúchil cultivadas en Xochimilco, como 
parte de las festividades por el Día de Muertos, que incluirán una ruta agroturística denominada Flores del 
Mictlán. Foto Yazmín Ortega Cortés                                                                         ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO / P 25

Vacuna a los de 12 a 17, 
en el primer trimestre 
de 2022, prevé Salud
● Pasan a verde 
CDMX y Edomex, 
con 26 millones de 
habitantes en total

● La mayor parte 
del país, en menor 
riesgo; bajan casos 
y decesos por Covid 

● Reabre EU el 8
de noviembre su 
frontera a población 
vacunada: Ebrard

● Asesores de la 
FDA recomiendan 
refuerzo de J&J a 
los mayores de 18

ANDREA BECERRIL, ARTURO SÁNCHEZ, ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO Y AGENCIAS / P 7, 8, 22 Y 24

OPINIÓN:  Fernando Buen Abad Domínguez 13  ●  Ilán Semo 13  ●  Miguel Concha 14 ●  Gustavo Leal F. 14  ●  Gustavo Gordillo 17
COLUMNAS:  Los de Abajo/ Gloria Muñoz Ramírez 12  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 16

Afore y banca 
de desarrollo 
fi nanciaron a la 
IP para relegar 
a CFE: Bartlett 
● “No se indemnizará” por
la cancelación de contratos 

● Conducir transición a las 
energías limpias, meta de
la reforma: López Obrador

ALEJANDRO ALEGRÍA Y 
FABIOLA MARTÍNEZ / P 15

Desaparecidos 
y los presos de 
conciencia, en 
la agenda de 
Evelyn Salgado
● En su toma de posesión 
del gobierno de  Guerrero 
anuncia revolución pacífica

SERGIO OCAMPO / P 21

AMLO: me voy 
si la mayoría 
quiere, aunque 
no participe 
40% del padrón
FABIOLA MARTÍNEZ / P 3

Gestiona SRE 
regreso de la 
familia afgana 
expulsada
/ P 5
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Trazan ruta para el Día de Muertos
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¿Por qué la 
empresa 
familiar 

da más 
rentabilidad?

Laberinto: 

Frida 
Kahlo: 
retrato de 
la artista 
rebelde

EL CRANE DE 
PAUL AUSTER
EN MÉXICO, UNA 
VIDA AL LÍMITE
El escritor estadunidense 
presenta su nueva novela 
con alta dosis de realidad
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ - PAGS. 20 Y 21

“No les conviene pleito”, 
advierte Bartlett al CCE

Reforma eléctrica. Descarta indemnización a empresarios y recomienda que no se 
vayan a la disputa; dice que protestan porque sus líderes “son de los que no pagan”

ESCRIBEN HOY

Xavier Velasco
El Che Guevara tierno 

y el matarife  P. 3
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EN UN EVENTAZO de la clase política morenista
se convirtió la toma de posesión de la gobernadora
de Guerrero, Evelyn Salgado, quien asumió
bajo la enternecida mirada de su Papi Félix y
arropada por el secretario de la Marina, Rafael
Ojeda; el subsecretario de la Segob, Alejandro
Encinas, y hasta el alicaído Hugo LópezGatell.

TAMBIÉN fueron los gobernadores Alfredo
Ramírez Bedolla, de Michoacán; Lorena Cuéllar,
de Tlaxcala; Cuitláhuac García, de Veracruz, y la
jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum.

POR CIERTO, esta última protagonizó un muy
comentado abrazo con el senador Ricardo

Monreal, quien le pidió a la capitalina poner fecha
para echarse una platicada, aunque no se supo
si para tratar asuntos de la ciudad o el método
de selección del candidato presidencial
de Morena en 2024.

OTRO papi feliz es el coordinador de los diputados
de Morena, Ignacio Mier, quien ayer consintió
a su hijo Nachito que rindió protesta como alcalde
de Tecamachalco, Puebla, con invitados como
el gobernador saliente y el entrante de Sinaloa,
Quirino Ordaz y Rubén Rocha, y el presidente de
la Mesa Directiva de San Lázaro, Sergio Gutiérrez.

Y PARA coronar el acto, la porra coreó el grito
de "gobernador" dirigido al legislador y orgulloso
papá y en ausencia del actual mandatario,

Miguel Barbosa, quien le hizo el feo al joven
morenista y no asistió.

EN CAMBIO, el mandatario estatal sí estuvo en la
toma de posesión del alcalde de la capital poblana,
el panista Eduardo Rivera, en donde coincidió
con el ex presidente blanquiazul Felipe Calderón
y con el senador y ex secretario de Gobernación
tricolor Miguel Ángel Osorio Chong.
LA DUDA es si se trató nada más de un asunto

de cercanía geográfica, pues el gobernador no tuvo
que viajar para asistir al acto en la misma ciudad
en la que despacha, o de un tema de alejamiento
político entre políticos ¡del mismo partido!

QUIENES tienden a caer en el sospechosismo
se preguntan cómo es que The New York Times
siempre tiene más y mejor información sobre el
desplome de la Línea 12 del Metro, que le costó
la vida a 26 personas, con respecto a lo que las
autoridades de la Ciudad de México han ido
revelando.

EN ESE MEDIO se han presentado más datos y
detalles que los que el jueves dio a conocer la fiscal
general de Justicia Ernestina Godoy o los que se
han hecho públicos en las dos entregas del peritaje
de la empresa DNV. ¿Pues quién estará filtrand...
perdón, facilitando tanta información y, sobre todo,
con qué fin? Es pregunta sin fugas.
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DE POLÍTICA
Por no dejar de usar combustiblesY COSAS PEORES
fósiles, los continentes quedaránCATÓN
sumergidos bajo el mar.

afacaton a yahoo.com.mx

Fin del mundo
Sir Hubert Highass estaba na

rrando sus aventuras cinegéti
cas ante los socios del Gun and

Gin Club de Londres. Relató: "Salí del
campamento a fin de satisfacer una
necesidad menor. De pronto surgió
de la espesura un gran gorila ¿Qué
hacer? Había dejado en la tienda de
campaña mi rifle Magnum y mi cu
chillo de monte. Agarré entonces al
simio por la cola, le di varias vueltas
en el aire y lo arrojé lo más lejos que
pude. Así salvé la vida". Habló uno
de los socios: "Perdona, oíd chap. Los
gorilas no tienen cola". Repuso el na
rrador: "Pues no sé de dónde lo aga
rraría, el caso es que salvé la vida"...
(Nota El relato de sir Hubert no es
creíble, como casi todas las historias
que los cazadores cuentan. Los exper
tos en fisiología animal reportan que
el pene de los gorilas es ridiculamen
te pequeño en relación con su cor
pulencia tanto que las gorilas nunca
saben si ya están ahí o todavía no.
Tomemos pues cum grano salis, o sea
con cauteloso escepticismo, la anéc
dota narrada por el cazador inglés)...
Algún día se acabará el mundo. To
do lo que comienza tiene que aca
bar. Lo dice la lógica aristotélica y
lo confirma el Filósofo de Güémez.
A mediados del pasado siglo corrió

el rumor de que el final del mundo
había llegado ya Incluso se dio a co
nocer la fecha de su acabamiento: 31
de diciembre de aquel año. Un cierto
señor cura, temeroso del aconteci
miento, acudió ante un colega suyo
y le pidió que lo oyera en confesión.
Le hizo la relación cabal de sus pe
cados; no omitió ninguno de los que
había cometido a lo largo de su vida
Llegó el fatal día en que el mundo iba
a acabarse, y no se acabó. Lo prueba
el hecho de que aquí estamos todavía,
leyendo tú esto y recordándolo yo.
Mohíno y atufado masculló con eno
jo aquel presbítero: "Tiznada madre.
Todo sucede: va uno y se desprestigia
todo, y el mundo ni se acaba". Se aca
bará, seguramente, si no se frena el
calentamiento global. Está bien com
probado que el nivel de las aguas de
los océanos ha subido por causa del
derretimiento de los hielos polares.
Si las cosas siguen así los continentes
quedarán sumergidos en el mar. De
nada me servirá subirme a la higuera
más alta del Potrero. Quizá yo no me
vea en tan penosa situación, pero les
tengo dicho ya a mis nietos que se va
yan consiguiendo un cayuco, piragua
o trajinera para salvarse de esa tre
menda inundación global. Lo peor
de todo es que nos echarán la culpa a

nosotros por haber seguido usando
combustibles fósiles en vez de recu
rrir a las energías limpias, como la
eólica, la solar o la geotérmica Me iré,
pues, de este mundo con un remordi
miento. Y no me animaré a hacer con
fesión general de mis pecados, pues
la mayoría de ellos son inconfesables.
Como dijo el poeta de Jerez: "De mis
pecados, los más negros están ena
morados"... Una señora le contó a su
vecina "Mi marido desapareció hace
una semana Lo he buscado por todas
partes y no lo he encontrado". Sugi
rió la otra "¿Por qué no llamas a la
policía?". "Oh no se asustó la mu
jer, Ellos sí lo encuentran"... Cholina,
frondosa mujer en flor de edad, casó
con don Tonito, vetusto caballero.
Cuando la desigual pareja regresó de
su viaje de bodas una amiga de la des
posada le preguntó, traviesa 'Y ¿qué
te dijo el novio cuando llegaron a la
suite nupcial? ¿Al fin solos'?". Acla
ró Cholina: "No estábamos solos".
"¿Cómo? se sorprendió la amiga.
¿Quién iba con ustedes?". Respondió
la recién casada "Pierre, el valet de
cámara de mi marido". Quiso saber la
otra, intrigada "¿Y para qué lo nece
sitaba don Tonito?". Explicó Cholina
"Para que lo subiera a la cama y lo
pusiera arriba de mí"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este señor que aparece en el retrato
es don Arsenio Silva.

Fue administrador de la hacienda
de Ábrego hasta el día en que los agraristas
llegaron y la tomaron toda. Entonces
se fue a vivir en el Saltillo con su

familia y la de su patrón. De ese tiempo
es la fotografía. La tomó a principios
de los cuarenta don Sabás Berlanga
en su estudio de la calle de Castelar.

Ahora el retrato cuelga en la sala de la casa
de su hija Jesusita. Tiene una peculiaridad
ese retrato: don Arsenio te sigue con
la mirada a donde vayas. Si te pones
a la derecha de la foto el señor te ve,
y lo mismo si te colocas a la izquierda.
Eso sucede durante todo el día.

Por la noche, asegura Jesusita,
cuando ya todos en la casa duermen,
el antiguo mayordomo ñja la mirada
en el oriente, que es el rumbo
por donde se halla Ábrego.
Me gustaría ver ese fenómeno,
pero dice Jesusita que tal cosa es
imposible. Si enciendes la luz don Arsenio
vuelve a fijar en ti los ojos, y te sigue
con su mirada a donde vayas. Si te
pones a la derecha de la foto el señor te ve,
y lo mismo si te colocas a la izquierda.

/Hasta mañana!..
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Es ridículo que estemos
enfrascados en una discusión
sobre la reforma eléctrica.

No se trata de elegir entre
Cárdenas y Salinas; ellos
pertenecen al siglo pasado.
Lo que no debemos hacer
es pagar indemnizaciones
multimillonarias para
retroceder a épocas superadas,
que, paradójicamente,
han demostrado una enorme

ineficacia por actos
de "corrupción".
José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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Una empresa offshore, donde el hijoLINOTIPIA
de Romero Deschamps ocultó unaPENILEY RAMÍREZ fortuna por 20 años, fue descubierta

@penileyramirez gracias a los Pandora Papers.

El otro Romero
Era noviembre de 2001. Vicente

Fox cumplía casi un año como
Presidente La contraloría federal

denunció que Pemex había usado 640
millones de pesos para financiar, en el
2000, la campaña del priista Francisco
Labastida. El dinero salió de Pemex
como un préstamo al sindicato. Carlos
Romero Deschamps estaba entre los in
vestigados. Si quería salir airosa, la fami
lia Romero debía asegurarse de que su
dinero estuviera fuera del alcance de las
investigaciones. Para lograrlo, utilizaron
una discreta compañía en el Caribe.

La maniobra resultó. Durante 20
años, la compañía y los millones en
propiedades que había en ella pasa
ron inadvertidos. El 1 de noviembre de
2001, en las Islas Vírgenes Británicas se
expidieron 50 mil acciones al porta
dor de una empresa llamada Steller
Overseas. Que las acciones fueran "al
portador" permitía que no quedaran
registradas con un nombre. El dueño
era quien las portara. El primer docu
mento que muestra a quien estaba de
trás de las acciones es de 2009. Ese be
neficiario era Alejandro Romero Durán,
uno de los hijos del sindicalista Romero
Deschamps.

Durante los años siguientes, las
autoridades mexicanas investigaron
a Romero Deschamps, como parte
del caso de Labastida, que se conoció
como Pemexgate, pero nunca hallaron
la empresa en el Caribe ni las acciones.

En 2009, cuando las aguas eran
menos turbulentas, Alejandro Romero
contrató al despacho Trident Trust,
especializado en sociedades offshore,

para que manejara la burocracia de pa
pel de Steller Overseas. En un formula
rio, Romero dijo que era comerciante y
que la empresa poseía ocho casas, un
penthouse y un apartamento en la Ciu
dad de México, Hidalgo, Quintana Roo
y Guanajuato. El capital, dijo, venía de
las ganancias por la venta de casas, autos
y joyas que compró con una herencia
de su abuelo paterno.

Pero el abuelo no era millonario.
En la década de 1940, cuando nació

Carlos Romero Deschamps, la familia
vivía en una colonia de calles polvorien
tas y casas de madera en la ribera del
río Pánuco, en Tampico. "Era una fami
lia pobre", dijo a. El País Octaviano Her
nández, quien los conoció en aquellos
años. En el transcurso de su vida, el abue
lo Romero no se había transformado
en un hombre acaudalado.

En las oficinas de Trident Trust no
parecen haberse dado cuenta de que
la historia de la herencia no cuadraba,
ni de que el padre de Alejandro era un
polémico sindicalista, metido en escán
dalos. En 2011, Trident Trust buscó a
Alejandro en el servicio de búsqueda de
personas World Check. No encontra
ron una coincidencia exacta, pero aún
así le dieron el visto bueno.

En diciembre de 2012, cuando el
Partido Revolucionario Institucional
volvió al gobierno, Alejandro cambió
las acciones de Steller Overseas de "al
portador" a su nombre. Al parecer, la
secrecía ya podía relajarse un poco.

En los seis años siguientes, dice
una investigación de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Alejandro

recibió 5 millones de pesos del sin
dicato de Pemex, sin ser afiliado ni
trabajador petrolero, administró una
empresa por la que pasaron al menos
75 millones de pesos, recibió contratos
del gobierno federal, compró casas y
apartamentos, no los declaró al fisco, y
usó sus empresas para mover millones
de pesos que probablemente eran del
sindicato.

En mayo de 2019, la Unidad de Inte
ligencia Financiera denunció a Alejan
dro ante la Fiscalía federal como cóm
plice de lavado de dinero de su padre.
En la denuncia no se menciona la em
presa en el Caribe, ni 8 de las 10 propie
dades que estaban administradas bajo
esta compañía. Hoy sabemos la histo
ria que he contado aquí gracias a que
hallamos los documentos para armar
este rompecabezas entre millones de
archivos de la investigación Pandora
Papers, que trabajamos reporteros de
El País, Proceso, Quinto Elemento Lab
y Univision Investiga.

Hasta marzo de este año, dos años
después de la denuncia por lavado en
México, Steller Overseas seguía activa.
No sabemos si está activa ahora o
cuánto dinero está oculto hoy bajo esta
sociedad. Tampoco sabemos cuánto
de este insumo periodístico terminará
en un caso judicial. Cuando me han
preguntado en estos días para qué
sirve una investigación como Pandora
Papers, pienso en este caso. Durante 20
años, Steller Overseas quedó fuera del
radar. Nadie la vio, ni en el gobierno ni
en la prensa. Nadie encontró para qué
la habían usado, hasta ahora
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Trampas en la revocación
de amlo
::::: Ayer concluyó el registro para todas aquellas
personas y organizaciones que tienen la inten
ción de convertirse en promoventes de la figura
de revocación de mandato que colocaría al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en

una boleta para ratificarlo, o
no, en el cargo en 2020. De
acuerdo con el Instituto Na
cional Electoral (ESTE), fueron
poco más de mil 800 los re
gistros que ahora la autori
dad debe revisar para deter
minar quiénes serán los au
torizados para comenzar a

Andrés Manuel recabar las firmas para deter
López Obrador minar si se lleva a cabo o no

el ejercicio de votación. Lo
curioso del caso es que hay organizaciones que
se presentan como "sociedad civil" que en reali
dad son dirigidas por militantes de Morena. Tal
es el caso del grupo Que siga la Democracia,
encabezado por la ex candidata a diputada fe
deral, Gabriela Jiménez Godoy. muy cercana
a Mario Delgado, y que ahora busca convertir
se en promovente de la revocación de mandato.
El INE apenas revisará a los postulantes, pero
ya esperan muchos otros casos similares.

Quiríno se pone la guinda
::::: El gobernador saliente de Sinaloa el priista
Quirino Ordaz, tuvo un encuentro con la cú
pula de las fracciones de Morena y del Partido
Verde en la Cámara de Diputados este viernes,
cuando el todavía mandatario estatal acudió al

municipio de Tecamachalco, Puebla, a la toma
de protesta del presidente municipal, Carlos
Ignacio Mier. Quirino Ordaz ya empezó a
mezclarse con los mandamases de la Cuarta
Transformación al reunirse con el coordinador
de Morena, Ignacio Mier; con el presidente de
la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez
(Morena); y con el coordinador del Verde de
San Lázaro, Carlos Puente. Y por si algo falta
ra también salió en la foto, con todos ellos, Ru
bén Rocha, quien sucederá a Quirino Ordaz,
cuando se vaya a la embajada de México en
España, el próximo 1 de noviembre cuando se
dé la transición estatal en Sinaloa

Confusiones parlamentarias
::::: Quien de plano llegó muy desmañanado al
Senado a comparecer fue el secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer, quien confundió al coordi
nador del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira,
con líder de Morena en la Cámara Alta, Ricar
do Monreal. Al iniciar su discurso apuntó:
"Retomando las palabras del coordinador par
lamentario Rubén Moreira, me uno al compro
miso de que esta sesión será de apertura, in
clusión, diálogo y respeto". Alcocer nunca recti
ficó, ni ninguno de sus asesores le informó del
error durante el encuentro donde la oposición
criticó la grave situación del sector en el mane
jo de la pandemia, el cáncer y vacunas para
menores. Y mientras, el subsecretario Hugo
LópezGatell, verdadero responsable de la es
trategia contra la enfermedad, feliz en la toma
de posesión de Evelyn Salgado.

CumPre morenista en Guerrero
La toma de protesta ayer de la nueva go

bernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, bien
hubiera podido confundirse con una cumbre
de Morena. El evento reunió a varios pesos
pesados del oficialismo en un mismo recinto,
como usualmente sólo ocurre en actos como
los informes del presidente López Obrador.
Por si a alguien le había quedado alguna du
da del respaldo, desde Palacio Nacional, a la
familia Salgado.
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KIOSKO

Suman de asesor de gobierno
a polémico abogado con colmillo
::::: Desde Michoacán nos platican que fueron
varios los que se quedaron con la quijada en
el suelo, luego de que fue anunciado el nom
bramiento de César Augusto Ocegueda Ro

bledo como consejero jurí
J^mfA ¿ dico del gobierno estatal.

w¡ Nos detallan que políticos y
£ empresarios alertaron que

don César goza de mala re
putación, pues ha destacado
por hacer trampas jurídicas
para beneficiarse, junto con
su hermano Pável, y citan
como ejemplo cuandp fueCésar Augusto
secretario de Servicios ParOcegueda
lamentarios del Congreso

local (20122015), donde lo acusaron de adul
terar documentos legislativos para permane
cer en el cargo tres años más, pero fue descu
bierto y quedó fuera, además de que en ese
lapso fúe cuestionado por su manejo de re
cursos públicos. Sobre aviso no hay engaño.

Hallan desayunos ¡de 2 mil pesos!
::::: Quien aprovechó en Guanajuato para "sa
car los trapitos al sol", nos cuentan, fue el al
calde de Salamanca, César Ernesto Prieto

Gallardo (Morena), pues
aplicó la clásica frase de "mi
pecho no es bodega". Nos
refieren que don César exhi
bió que al revisar la cuenta
pública de su antecesora
Beatriz Hernández Cruz
(PT) encontró un adeudo
por 92 mil pesos que le he

Beatriz redó por la compra de ali
Hernández mentos y chocolates. Nos

detallan que la administra
ción de doña Beatriz contrató el servicio de
45 desayunos a un precio de lujo, pues cada
uno salió a 2 mil 44 pesos, por lo que no du
dará en pedir una explicación para ver si se
sirvieron huevos de Fabergé o por qué tan ca
ros. Y eso que la revisión apenas comienza.

El delegado de la "cultura banda"
::::: En Zacatecas nos platican que quien de
mostró que le gusta el micrófono fue el can
tante y diputado federal Marco Antonio Flo
res Sánchez (Morena). Nos indican que du
rante la instalación de la Comisión de Cultura

en San Lázaro, don Marco
pidió impulsar la cultura
"de botas, bailes y sombrero
que él representa" afirmó
que con su música de ban
da "ha cambiado a muchos

cholos"; se pronunció por
las peleas de gallos; además
de que remató diciendo que
"su cultura" fúe la que hizoMarco

Antonio Flores ganar a Morena la guberna
tura en su entidad y refirió

que quería ser gobernador, pero prefirió apo
yar a su compadre David Monreal Ávila
(Morena), pese a que traía más puntos que
don David. "Antes muerto que sencillo". ¡Ajúa!

Casos a tratar con pincitas
::::: En Chiapas nos comparten que las autori
dades de justicia andan con pies de plomo,
pues tienen en las manos dos situaciones bas
tante complicadas que cada día crecen como
globo. Nos detallan que, por un lado, en Pan
telhó desde el 26 de julio el grupo armado de
El Machete levantó a 21 pobladores, de quie
nes no se sabe nada y podrían ya no estar
con vida, según algunas voces de la localidad,
aunque la Fiscalía General del Estado asegura
que no existen indicios de eso y "que se in
vestiga para garantizar la localización con vi
da" de esas personas. Por otro lado, en Alta
mirano, desde el 30 de septiembre está rete
nido el exalcalde Roberto Pinto Kanter
(PVEM) por otro grupo y tal parece que las ar
mas se están convirtiendo en un serio proble
ma en esa localidad. ¡Ouch!
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ALLITO

Sheinbaum y Monreal.
a ponerse fle acuerdo
::::: La jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum Pardo, y el se
nador Ricardo Monreal sostendrán una

nueva reunión, por lo me
nos así lo manifestaron
durante el breve encuentro
que sostuvieron momentos
antes de la ceremonia de

la toma de protesta de la
morenista Evelyn Salga
do Pineda, como gober

«f nadora de Guerrero. Ahí,
Claudia los dos políticos se dieron
Sheinbaum un cálido abrazo, inter

cambiaron unas palabras y
el senador le dijo a la mandataria capitalina
que la buscaría de nuevo para encontrarse.
Un tercero que estaba en la reunión acotó:
"Para ponerse de acuerdo". De inmediato
los dos se separaron, aunque don Ricardo
alcanzó a decir: "¡Claro!, hay que ponernos
de acuerdo".

Se quitan una piedra
del zapato
::::: Donde van a descansar con la reasigna
ción de comisiones en el Congreso de la
Ciudad de México es en el Gobierno capi

talino y, en especial, en la
Consejería Jurídica, pues
con la nueva distribución,
al diputado morenista Te
místocles Villanueva le
quitaron la Comisión de
Derechos Humanos, des
de la que promovió varias
leyes en favor de la comu

Temístocles nidad LGBTTI+ que no
Villanueva resultaron ser del agrado

de la administración y
los metió en camisa de once varas. Ahora
don Temístocles tendrá que ver temas
más de grilla política y partidista. No cabe
duda que se sacaron una piedra incómoda
del zapato.

las criticas light en el Congreso
mexiquense
::::: El grupo parlamentario de Morena en el
Congreso del Estado de México comenzó
con mucha fuerza las críticas hacia los secre

tarios del gabinete estatal
durante las comparecencias
por la Glosa del Cuarto In
forme del gobernador priis
ta Alfredo del Mazo Ma
za en las dos primeras, que
fueron del secretario Gene
ral de Gobierno, Ernesto
Nemer, y el secretario de

Ernesto Seguridad, Rodrigo Martí
Nemer nezCelis; sin embargo, los

señalamientos se fueron

apagando y ha sido más dura la participa
ción de la coordinadora del PVEM, María
Luisa Mendoza. Parece que al permitir que
los diputados de reciente ingreso tomaran la
palabra no funcionó y les hace falta algo de
oficio político, pues suavizaron el discurso,
nos comentan.

Fecha: 16/10/2021

Página: 9

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,217

Página 4 de 9



El semáforo verde y los
alucines de la Covid19
Afínales de marco de este

año, cuando lo entrevisté,
Lino Gerardo San Juan

García era un paciente que se re
habilitaba en el CRTT de Teletón. El

técnico ortopedista era atendido
ahí por especialistas,ya quepadecía
síndrome post Covid, o ¡ong Covid,
como le llaman los estadouniden
ses a las secuelas de la enfermedad

provocada por el virus SARSCov2,
y todavía no recuperaba plena
mente su capacidad pulmonar. Li
no me contó del infierno que vivió

durante su enfermedad, pero tam
bién me narró la pesadilla de las se
cuelas que lo atormentaroa
Ahora que pasamos a semáforo

verde en el Valle de México, y que
brotará un gran libertinaje sanitario,
comprensible porque todos quere
mos volver a una normalidad que
ya no existe, de verdad que no de
beríamos descuidamos. Debería

mos vemos en el espejo de Lino...
Hace poco más de un año, el

sábado 26 de septiembre en la
noche, lo internaron en un hos
pital de Milpa Alta. Saturaba
50%. Estaba grave.
—Sentía mucha angustia por

la desesperación de no poder
respirar...
Respirar. Eso que es algo tan na

tural, se le volvió una proeza a cada
minuto. A cada instante. Por eso lo
intubaron durante un mes.

—Ni me enteré. Fue hasta que
me desperté y que empezaron a
platicar las enfermeras que yo
era un sobreviviente del Covid.
El problema fue muymuy drás
tico. Te ataca el páncreas, cora
zón, ríñones, pulmones, to
dotodo. Te va acabando...
—Renaciste...

—Sí, gracias a Dios.
Pero... le faltaba sufrir otra pe

sadilla.
—Cuando me desintubaron no

tenía fuerzas ni para comer (simu
la que se lleva una cuchara a la bo
ca). No podía llevarme la comida
a la boca No puede uno ni alzar la
cuchara. Todo se me caía Tembla
ba No tenía nada de Hierras.

—¿Ni para la cuchara?
—No, ni para la cuchara Y mu

chas veces, ya llegando lo que me
iba a comer a la boca se me caía

pital de Milpa Alta. Saturaba
50%. Estaba grave.
—Sentía mucha angustia por

la desesperación de no poder
respirar...
Respirar. Eso que es algo tan na

tural, se le volvió una proeza a cada
minuto. A cada instante. Por eso lo
intubaron durante un mes.
—Ni me enteré. Fue hasta que

me desperté y que empezaron a
platicar las enfermeras que yo
era un sobreviviente del Covid.
El problema fue muymuy drás
tico. Te ataca el páncreas, cora
zón, ríñones, pulmones, to
dotodo. Te va acabando...
—Renaciste...

—Sí, gracias a Dios.
Pero... le faltaba sufrir otra pe

sadilla.
—Cuando me desintubaron no

tenía fuerzas ni para comer (simu
la que se lleva una cuchara a la bo
ca). No podía llevarme la comida
a la boca No puede uno ni alzar la
cuchara. Todo se me caía Tembla
ba No tenía nada de Hierras.
—¿Ni para la cuchara?
—No, ni para la cuchara Y mu

chas veces, ya llegando lo que me
iba a comer a la boca se me caía

—¿Así de débil?
—Sí, así de débil.
—¿Y qué sentías?
—Desesperación. Yo con ham

bre y sin poder comer. Las enfer
meras muy lindas me daban de co
mer y me leían cartas que me
mandaban mis hijos (se le nublan
un poco los ojos). Y no podía ca
minar, los músculos se contraje
ron, estaban muy flácidos, y yo que
tengo discapacidad (hace muchos
años Lino perdió una pierna en un
accidente automovilístico)...
Cuando llegué a la casa estaba sú
per débil, acostado todo el tiempo.
Ni para poderme .sentar. Me sofo
caba por lo mismo de la satura
ción. Sin fuerzas para pararme.
Regresa Lino al averno de la

hospitalización:
—¿Podías dormir?
—No, al principio no, porque

de verdad que del hospital salí yo
muy asustado, por ver tantas
personas que fallecieron. Lo que
más me afectó es que todo el mes

No juguemos con la Covid, no seamos temerarios ahora,
durante el semáforo verde, para no padecer lo de Lino.|

estuve con temperatura de 40 y
40 y 40. Yo ya deliraba y veía mu
chas cosas que no eran reales.
—¿Alucinabas ahí adentro del

hospital?
—Sí.
—¿Qué veías, o qué?
—Yo escuchaba y... como que

percibía que ahí adentro golpea
ban a la gente. Golpeaban a la
gente y ahí mismo las quema
ban. Ya deliraba mucho.
—Como una pesadilla...
—¿Qué cree? Al final sí, por

tanto delirio que tenía. Me sen
tía como culpable porque deli
raba que había muchas muertes
allá adentro en el hospital. El co
razón se me iba bajandobajan
dobajando y me perdía, me
quedaba dormido...'
No juguemos con la Covid, no

seamos temerarios ahora durante
elsemáforo verde,parano padecer
lo de Lino. O algo peor...

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter: @jpbecerraacosta
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¡Es Marcelo, estúpidos...!
Cuidadoso por su cir

cunstancia, pero con
claridad, el canciller

Marcelo Ebrard declaró esta
semana que quiere ser pre
sidente de México.

Entrevistado por Joaquín
LópezDóriga, agradeció y
aceptó que el presidente Ló
pez Obrador lo incluyera en
la lista de quienes mencio
nó como precandidatos.
Dijo que claro que le intere
sa, que ni modo que dijera
que no, pero primero debe
cumplir con sus actuales
responsabilidades.
Que no es momento de

distraerse, "porque si te dis
traes te caes, es como la bici,
el que se distrae se cae".
Reunido el lunes con se

nadores, con Ricardo Mo
nreal a un lado, advirtió que
no volverá a declinar en fa
vor de nadie, como lo hizo
con López Obrador en el
año 2000, cuando buscaba
ser Jefe de Gobierno de la
Ciudad de México: "No está
en mi horizonte".

A Joaquín le declaró: "no
habría ningún motivo para
imaginar un desenlace de
declinar en favor de nadie,
porque simple y llanamen
te las circunstancias hoy
son otras. Pienso participar
de acuerdo con las normas
que se decidan en Morena.
Mario Delgado dijo que se
va a hacer una encuesta.
Tiene que haber condicio

nes de competencia, tiene

que ser algo justo, que sea
creíble, que sea confiable.
Ahí estaremos".

En contraste, hay versio
nes entre figuras de Morena,
de que el presidente López
Obrador aprovechará el acto
conmemorativo del 20 de no
viembre para "destapar" ante
su grey, en el Zócalo, a la doc
tora Claudia Sheinbaum.
La idea es volver á la le

vantarle la mano, pero aho
ra ante miles de simpatizan
tes y paleros, como una se
ñal política definitiva de
quien es la elegida y que se
sumen a ella.

Seguramente ya calculó
que sus opositores lo acusa
rán de hacer actos adelanta
dos de campaña y uso inde
bido de recursos públicos.

Pero si lo percibo bien, poco
le importará. La idea es asegu
rarse de que su soñada Cuarta
Transformación continúe y
no sea descarrilada.
Marcelo Ebrard ha resul

tado un colaborador eficien

te, pero de eso a que le confíe
a él su legado es otra cosa.
Ricardo Monreal le ha si

do de gran ayuda en el Sena
do al Presidente, pero le per
dió la confianza tras las elec

ciones del 6 de junio pasado,
cuando operó en contra de
los candidatos de Morena
Ricardo Monreal sería un

buen candidato a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de
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México. Arrasaría con Martí

Batres y despojaría a Morena
del gran bastión lópezobra
dorista. Ya veremos si le con
cede a Marcelo.

Y desde una esquina, ob
servando todo sin compro
meterse a nada, Adán Au
gusto, que regresó a la capital
a acompañar, pero en una de
esas resulta acompañado, si
a Claudia Sheinbaum la aho

gan en miel.
De los opositores, ni para

que ocuparse, mucho menos
del PRI de hoy que está resul
tando peor que el FVEM.
Como grita la porra en el

Azteca "que lo vengan a ver,
que lo vengan a ver, ese no es
un partido, es una p... de ca
baret".

Monitor republicano
1) La semana pasada le co

mentaba en este espacio de
la importancia de "cuidarse
de los pendejos". Por lo visto,

hay que estar en guardia per
manentemente pues esa
condición dura años y se
agudiza con el paso del tiem
po. Además, se contagia y
también afecta a quienes les
prestan oídos y les dan voz.
2) ¿Se acuerda del bas

quetbolista Kyrie Irving, es
trella de los Nets de Broo

klyn? Su propio equipo le pu
so un ultimátum: "o te vacu

nas o te quedas en casa". Si
Irving no se vacuna, no juga
rá el resto de la temporada.
Si algo así se puede hacer

con un basquetbolista millo
nario e influyente, siete ve
ces All Star, ¿no se podrá ha •
cer lo mismo con algunos de
portistas mexicanos o con
empleados rebeldes que po
nen en riesgo a sus compa
ñeros de oficina?
(Nota: ¡Claro! Fue Clinton

quien expresó: "it's the eco
nomy, stupid")

anarclae@gmail.com

ay versiones de que López Obrado£
aprovechará el acto del 20 de noviem
bre para "destapar" en el Zócalo a l
doctora Claudia Sheinbaum.
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privados a cancelar sus inver
siones ante un marco norma

tivo que, si no les cancela de
inmediato sus contratos, les
va a obligar a vender la elec
tricidad a precios muy bajos a
la CFE que desmantelaría to
dos los esquemas de autoge
neración, no solo de empresas
sino de cientos de miles de ho

gares mexicanos, 281 mil para
ser exactos, que hoy generan
su propia electricidad a partir
de paneles solares.
Barlett lanzó el grito de

guerra que desnuda las in
tenciones reales de la pro
puesta eléctrica lopezobra
dorista: van por todas las ca
nicas de la industria de ge
neración de energía eléctri
ca mexicana van a devol
verle, en los hechos, el mo
nopolio de generación a la
CFE y a revertir todo el
avance del 46% de gene
ración en manos privadas
para entregárselo, ya sea
con clausulas leoninas o
con cancelación de contra

tos, al organismo estatal
que terminará quedándose
no sólo con las plantas y la in
fraestrucutra construida con

inversiones nacionales y ex
tranjeras en los últimos 8
años, sino con toda la energía
que generan esas plantas.
La lluvia de amparos y de

nuncias en el sistema de jus
ticia nacional, además de re
cursos y quejas en instancias
internacionales serán inevi

tables y altamente costosas
para el país. ¿Quién va a asu
mir todos esos costos que
significarían miles de millo
nes de pesos en demandas y
quejas a nivel nacional e in
ternacional? ¿De que sirvió
entonces el esfuerzo y el be
neficio económico y ecoló
gico que buscaban más de
281 mil hogares mexicanos
que apostaron por ese es
quema de generación pro
pia a partir de la reforma pe
ñista que será totalmente
derogada?...Los dados man
dan Serpiente doble. Cierre
de semana difícil. •

Cuando algunos gru
pos moderados al
interior de Morena,

tanto del gabinete como del
Congreso, trataban de "sua
vizar" el contenido de la re
forma constitucional en
materia eléctrica y asegu
raban que, en ningún caso,
la propuesta del presiden
te López Obrador dañaría
las inversiones ni expropia
ría o cancelaría contratos
de empresas privadas
que generan electrici
dad los grupos más ra
dicales de la 4T saltaron a la
escena. Y entre Paco Ignacio
Taibo, con su "nos los vamos
a chingar", y Manuel Bartlett
aceptando que sí cancelarán
todos los contratos privados
degeneracióny ni siquiera pa
garán indemnizaciones, los
duros de este gobierno lanza
ron un "fuera máscaras", so
bre las verdaderas intenciones
de esta reforma
La afirmación de Bartlett

ayer en una conferencia de
prensa donde pretendía expli
car los alcances de la contra
rreforma eléctrica de López
Obrador, fue como abrir su
juego en una partida de poker,
en la que el director de la CFE
dice con todas sus letras que la
estatización que propone esa
iniciativa es total y que, aun
que se cuiden de usar la pa
labra expropiatoria en los he
chos estarán de facto expro
piando todas las plantas de
generación de energía eléctri
ca construidas y operadas por
el sector privado nacional e
internacional, a quienes se les
cancelarán sus contratos sin
tener derecho siquiera a una
indemnización.

"No los vamos a indemini
zar.. .los contratos se van a can

celar, ya se acabaron, esta te
laraña que inventaron ya no se
sostiene y no la vamos a sos
tener en elgobiemo mexicano,
entonces eso de que los vamos
aindemizarnovaapasar", dijo
Manuel Bartlett Díaz.
Y mientras los grupos mo

derados de Morena en San Lá
zaron hablaban de "parla
mento abierto" y de escuchar
a todas las voces y opiniones
de especialistas, de empresa
rios y hasta de los actuales
concesionarios del sector

eléctrico, para incluso modi
ficar algunos aspectos de la
iniciativa presidencial, el ala
más radical en el tema eléc

trico, representada por Ma
nuel Bartlett y por la propia
Rocío Nahle, desvelan la ver
dadera naturaleza de esta re

forma que va por la estatiza
ción total y por obligar a los
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ISon rumores. El senador Ricardo Monreal afir
• mó que no renunciará a su militancia en More

na, aunque en 2024, para la elección presidencial,
lo postule una fuerza política distinta. Dijo que si
gue firme en su intención de aparecer en la boleta
electoral y su postura actual es "por lo que estamos
peleando es democratizar" la designación del can
didato y no haya imposición. Monreal aseguró que
puede convertirse en el sucesor que continúe el ca
mino que inició el presidente Andrés Manuel López
Obrador para transformar al país. Por lo pronto, su
labor está fervorosamente cumplida: el Grupo Parla
mentario de Morena está más unido que nunca. Toca
esperar los acontecimientos.

2 Nueva era. Evelyn Salgado Pineda rindió pro
• testa como gobernadora constitucional de

Guerrero en el Congreso del estado, haciendo histo
ria como la primera mujer en llegar a esa posición.
En su discurso anunció la liberación de presos de
conciencia, respeto a la libertad de expresión, aca
bar con la venta de niñas en la región de la Montaña
y un gabinete igualitario. "Pacificar Guerrero es una
tarea impostergable", sentenció la mandataria. El ya
exgobernador Héctor Astudillo le deseó suerte en la
encomienda. Seguro los resultados serán tangibles,
pues se dijo obligada a no fallar.

3 Espaldarazo. Durante su gira por Baja Cali
fornia, Andrés Manuel López Obrador, pre

sidente de México, consideró que "a Baja California
le va ir muy bien" bajo el liderazgo de la goberna
dora electa, Marina del Pilar Ávila, y se compro
metió a apoyar mucho a su administración con el
fin de sacar adelante proyectos de beneficio de las
y los bajacalifornianos. Juntos inauguraron las ins
talaciones de la Guardia Nacional en Mexicali, que

marcó el primer punto de su visita de tres días al es
tado y que concluirá mañana en Tijuana. Sensibili
dad social es lo que viene para los habitantes de este
territorio mal gobernado por Jaime Bonilla, quien
se va dejando mucho que desear. Y se quería que
dar cinco años...

4 Buena racha. El calendario electoral sigue su
• marcha. Este año Morena se llevó abrumado

ramente las gubernaturas que se disputaron, y para
2022 habrá otras seis en juego. El pronóstico es que
los morenistas se lleven casi todo. Dos de las más
seguras son Durango e Hidalgo. Las condiciones
están dadas para que Morena gane la gubernatura
y la mayoría de las alcaldías, y las mediciones así
lo señalan. Los senadores José Ramón Enríquez y
Julio Menchaca son favoritos para las candidaturas
en Durango e Hidalgo, respectivamente. Así lo re
veló la ültima métrica de LaEncuesta.MX. El buen
oficio y los impecables desempeños los tienen en la
cima de las preferencias. Ya despegaron... y nadie los
alcanza.

5 Rapidez. Tras haberse registrado una bala
• cera en las inmediaciones del Aeropuerto In

ternacional de la Ciudad de México, Ornar García
Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana ca
pitalino, señaló que fueron dos personas las que
participaron en una agresión directa contra un
empresario. Aseguró que no fue un asalto. Y para
sorpresa de quienes se dedican a la inteligencia,
la información fluyó tan veloz que, en unos minu
tos, García Harfuch ya sabía que los hombres in
gresaron a la Ciudad de México a las 8:15 horas por
Ciudad Nezahualcóyotl en dos vehículos. La inves
tigación está en curso. No cabe duda de que la es
trategia de seguridad capitalina funciona como
relojería suiza.
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Por Sonia González Arana

¡Hola! ¿Cómo están? Nosotras muy bien, vien
do desde mi balcón que ya hay mucho movi
miento en la calle, creo que nos sentimos un
poco más seguros todos.

Yo, ya sabrán, orejita parada todo el tiem
po para darme cuenta que los temas de las
pláticas que escucho han cambiado radi
calmente, el tema de la familia y los amigos
ocupan casi el ciento por ciento de las con
versaciones, antes no era así.

Últimamente es común escucharles pre
guntar por sus seres queridos,
¿lo han notado? Como que la
pandemia y los cambios climáti
cos tan evidentes nos han traído
una percepción real del sentido
de la vida. Yo los veo mucho más
interesados y auténticos con las
personas, la convivencia se ha
reforzado en el núcleo familiar,
y no sólo el biológico, porque
hay familia que se adopta, que
se incorpora de una manera tan
sutil, que ni cuenta te das.
La familia de sangre es

magnética, con sus respeta
bles excepciones, claro, pero
aun cuando alguien no te caiga
tan bien, si das la oportunidad,
puede surgir una relación espe
cial, de ésas que agradeces por
existir.

La relación que más me 'la
ma la atención es la de los hermanos, son
muestra fiel de lo poderoso que es el amor
fraternal. Cómplices de travesuras de la niñez,
aunque peleando, crean una sana codepen
dencia tan fuerte que, en la juventud y edad
adulta, son puntos de apoyo incondicionales
que te acompañan el resto de la vida.

He visto cómo mi querida Liz, cuando re
cibe en casa a su hermana, lo prevé todo con
mucha anticipación, compra regalos, prepara
viandas y planea la recepción; son llamadas,
mensajes y confirmaciones de ida y vuelta. La
emoción que genera su cercano encuentro se
puede sentir en cada actividad que realiza.

Cuadra sus compromisos, cubre pendientes
y pagos, anticipa mis alimentos, todo, todo
para recibir a la familia. Y el momento del en
cuentro ¡ése es el mejor!, el abrazo fraterno,
fuerte y sincero, la mirada única en sus ojos,
ese contacto muestra siempre, la unión espe
cial que se comunica sin palabras.

La familia junta está feliz e irradia a todo
aquél que se acerca, ¡a mí me emociona tan
to! Los niños, en minutos, sin explicación, se
integran fusionándose verdaderamente con
su familia, todos portan una gran sonrisa, aun
cuando estén cansados tí hayan pasado mu

chos meses. Las palabras fluyen
como si se hubieran visto ape
nas, los temas de conversación
pasan de un punto a otro a una
velocidad vertiginosa y la desve
lada es obligada todos los días
que están aquí.
El acomodo a los horarios

para salir a tiempo, levantarse
en turnos, acceder a la regade
ra, preparar el desayuno, sentar
se a la mesa, todo es causa de
una confusión tan agradable y
efusiva, que surgen carcajadas
sin sentido, constantes, es ale
gría personificada y el amor está
en el aire.

He observado hermanos pe
queños crecer y si bien las dife
rencias por un juguete o por la
invasión de su espacio es co
mún, al paso del tiempo les he

visto apoyarse y defenderse a carta cabal.
Esos hermosos reencuentros son tan po

derosos, que aún en la distancia, tan sólo por
el tono de voz, saben si algo anda mal, y ofre
cen siempre la palabra perfecta que trae paz
a su alma hermana.

También hay otra clase de hermandad: los
amigos de la niñez que de trabajos escolares
dan paso novios, bodas y bautizos, están ahí
por tanto tiempo, que los lazos se funden for
mando parte de un círculo más que cercano.

Tener un hermano de vida hace agradecer
la coincidencia en tiempo y lugar, vivámoslo.

Twitter: @soniago27624180

La familia junta
está feliz e
irradia a todo

aquél que se
acerca, ¡a mí
me emociona
tanto!

Más sobre Imagen de la
Mujer al escanear el QR.
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O Disonancias
Ricardo Aiexander Márquez PadillaÍf|

El Cananea
de López Obrador
• La CNDH sirve nada más de adorno.

Era junio de 1906. El gobierno de Porfirio
Díaz se empezaba a tambalear. Llevaba más
de dos décadas en el poder y los movimientos
revolucionarios comenzaban a florecer en el
territorio nacional. Después de una serie de
protestas y acontecimientos, el país perdía el
orden que había gozado bajo el régimen por
años.

Una de estas huelgas ocurría en la mina
de Cananea, en Sonora, donde los trabaja
dores exigían mejores condiciones laborales.
Perdiendo el buen juicio, el Presidente orde
nó que se reprimieran las protestas a como
dé lugar.
Incluso se autorizó la in

tervención de unos rangers
de Arizona para controlar el
movimiento. El resultado fue
desastroso. Varios muertos y
otros tantos detenidos.

La mecha estaba ya encen
dida. Seguirían más protestas
sociales. Otra de las más repre
sentativas es la de enero de 1907,
con la huelga obrera textil en Río
Blanco, Veracruz.
El régimen no lo podía ver,

pero esos movimientos y la
reacción gubernamental serían
uno de los principales deto
nantes de la caída del régimen
que terminaría con el exilio de
Porfirio Díaz en Francia.

Lo ocurrido el pasado miér
coles en Tabasco se asemeja a
Cananea. Los videos muestran que la autori
dad fue implacable. En la tierra del presidente
López Obrador, donde todos sabemos que
el mandatario es quien dicta las órdenes, una
protesta de trabajadores de la Refinería de Dos
Bocas fue reprimida por la policía local que
usó, entre otros, balas de goma y gas lacri
mógeno. El saldo, varios heridos y personas
detenidas.

La realidad es que los hechos ocurridos
no son causa de una mala toma de decisio
nes en el momento. Ni siquiera por que las
cosas se "salieron de control". Más bien, des
de 2019, el Presidente, el actual secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, y su par
tido Morena, impulsaron y aprobaron enf
Tabasco una reforma al Código Penal mejor
conocida como "ley garrote" que establece
hasta 13 años de prisión a quien impida que se
ejecuten trabajos y obras públicas o privadas.
Así de premeditada y flagrante la violación al
derecho humano de manifestarse.

Al día de hoy, el gobierno de la Cuarta
Transformación no ha salido a condenar los
hechos y el actuar de la policía de Tabasco. Ni
hablar de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos, que sirve nada más de adorno.

Lo que sí se hizo es mandar
al Ejército y a la Guardia Nacio
nal a intimidar cualquier intento
de paro de los trabajadores. Con
ellos sí, con el crimen organiza
do, no.
Para la presente administra

ción no se aplica eso de medir
con la misma vara. Por eso se
tienen diferentes parámetros
dependiendo del sujeto que lo
ejecuta.
En el caso de las protestas

que llevaron al presidente López
Obrador a cerrar Paseo de la
Reforma en la Ciudad de Méxi
co durante el año 2006, existen
toda clase de justificaciones. "Era
un movimiento legítimo" dice el
mandatario. Pero eso sí, repre
sión cuando alguien le toca su
talón de Aquiles, que es la inútil

y costosa refinería en su tierra natal.
Si bien se ha tratado de minimizar lo ocu

rrido en Tabasco, en el fondo Dos Bocas es la
Cananea del presidente López Obrador. La
violencia desmedida y evidente violación de
derechos humanos se recordará y lo persegui
rá como a Porfirio Díaz.

O
"Maestro en Administración Pública por la
Universidad de Harvard y Profesor en la

Universidad Panamericana.

Twitter: @ralexandermp

Lo ocurrido

el pasado
miércoles en
Tabasco se

asemeja a
la huelga de
Cananea.

Escanear el QR para ¡r a
la nota sobre Dos Bocas.
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Educación
y democracia
Una bella concepción filosófica consignada en el artículo
3Q de nuestra Constitución considera a la democracia no
solamente como una estructura jurídica y un régimen polí
tico, sino como un sistema de vida fundado en el constante
mejoramiento económico, social y cultural del pueblo.

Este precepto fundamental está relacionado de manera
intrínseca con el derecho humano a la educación, pues el
ejercicio de este derecho habilitante supone un medio para
adquirir y ampliar conocimientos y habilidades que permi
tan a cualquier persona alcanzar su desarrollo personal y
profesional para poder vivir en libertad y dignidad; y con
ello, contribuir al mejoramiento de la sociedad.

Democracia y educación son caras de una misma mo
neda. Se nutren de manera permanente —de forma mu
tua— en un diálogo determinante. Así, el sistema educativo
nacional deberá forjar una ciudadanía participativa, libre,
racional y responsable en todos los procesos democráticos.

Mencionar lo anterior es necesario al observar lo seña
lado por el más reciente Informe Latinobarómetro 2021,
el cual indica que, en el año 2002, el 63 por ciento de los
ciudadanos mexicanos apoyaban la democracia y, en cam
bio, dieciocho años después, el porcentaje disminuyó al 43
por ciento en 2020. Sin duda, un fenómeno preocupante.
El informe de referencia analiza el perfil del demó

crata latinoamericano, concluyendo que la educación es
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determinante, porque a mayor
educación, mayor apoyo a la
democracia.

Al analizar el nivel educativo
de los entrevistados se encuen
tra un porcentaje de personas
con sólo educación básica que
apoyan la democracia en sólo un
51 por ciento. En tanto que en el
grupo de entrevistados que go
zan de una educación superior,
apuntalan a la democracia en un
64 por ciento.
Lo valioso de la defensa de la democracia es que ella

apuesta por el respeto de los derechos de todos y ofre
ce mecanismos para que todas las voces sean toma
das en cuenta y no sea la voluntad del más fuerte la que
prevalezca.

Es un fenómeno preocupante;que hoy —cuando más y
mayores mecanismos democráticos existen y las personas
tienen reconocidos más derechos en la historia— que sólo
el 50% de los jóvenes en Latinoamérica con menos de 25
años simpaticen con la democracia; y por el contrario, el
65% de quienes tienen más de 60 años expresaron su afi
nidad por esta forma de gobierno.

En pocas palabras, la democracia y su discurso no han
logrado permear en la convicción de la juventud, debido a
los males que aquejan a nuestras sociedades desde hace
varias décadas: me refiero a la corrupción y el abuso del
poder.

En el índice Global de Estado de Derecho 2021, que eva
lúa entre otros aspectos la ausencia de corrupción, los lí
mites al poder público y el acceso a la justicia, entre otros,
nuestro país ocupa el lamentable lugar 113 de 139, sólo por
encima de países como Angola y Malí.

La implementación de políticas públicas y la inversión
de mayores recursos financieros para poder garantizar un
acceso pleno a la educación de calidad, serán una base sóli
da en la construcción de una democracia duradera, aquella
que trascienda generaciones y garantice derechos, sin im
portar la ideología política en turno.

Sólo mediante la educación se pueden forjar ciudada
nos participativos, críticos e informados; capaces de dar y
vigilar un mandato de manera responsable a las autorida
des electas.

Por todo lo anterior, el fortalecimiento de la democracia
debe reconocer uno de sus más fuertes pilares en la edu
cación, pues sólo educando a la ciudadanía habremos de
alejarnos de la tiranía.

Como Corolario la frase del filósofo español Fernando
Savater: "La educación es el primer paso para la libertad".
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Las piernas de los viejos
• Vialidad Escolar se formó hace casi 14 años

y a pesar de la pandemia han sobrevivido
y ahora reanudan labores.

Querido viejo: conozco un grupo de amigos, casi todos ya
jubilados, que desde hace unos años han dado ejemplo de
civismo y preocupación por los demás, coordinados por un
viejo querido al que llamamos cariñosamente Pepe Ches
ter, se formó un grupo fuera de lo común, siempre alegres
y optimistas y, lógicamente, con buenos años encima.

Este grupo se creó para ayudar a la vialidad escolar en
Cuautitlán Izcalli, de modo que ellos se ubican en las es
cuelas de la zona en la mañana cuando llegan los niños y
los ayudan a entrar a la escuela; luego durante la mañana
van a diferentes escuelas para enseñar las normas de viali
dad a los niños, y al terminar las clases, nuevamente están
presentes para ayudar a los niños a que vuelvan con sus
papas sin contratiempos.

Vialidad Escolar se formó hace casi 14 años y, a pesar de
la pandemia, han sobrevivido y ahora reanudan labores;
hoy son poco más de 70 queridos viejos a los que desde
aquí les envío mi saludo.

¿Por qué los menciono?, porque me han preguntado qué
pueden hacer para disminuir las molestias de las piernas,

ya que ellos están de pie muchas
horas al día, y el trabajo que re
presenta recibir a los niños y
orientarlos a la escuela, después
darles clases y, finalmente, en
tregarlos a sus papás es en oca
siones agotador.

De entrada, tengo que felici
tarlos, porque son unos triunfa
dores, ya que un estudio en los
astronautas de la NASA confirma

que la fortaleza de los músculos
de las piernas y pies son más
importantes y esenciales con
respecto a los otros músculos,
y quien no camina diariamente
disminuirá la fuerza de las pier
nas en 10 años, y nuestros ami
gos desde siempre han hecho
este ejercicio

O
Otros estudios lo confir

man, uno realizado en la Uni
versidad de Copenhague descu
brió que, tanto en mayores como
en jóvenes, la inactividad duran
te dos semanas debilita la fuer

za muscular de las piernas en un
tercio, lo que equivale a 2030
años de envejecimiento.
0 sea que, de entrada, hay

que felicitar a los amigos de Via
lidad Escolar y decirles que están ganando años de vida
por el solo hecho de caminar como lo hacen, porque se
sabe que ambas piernas tienen el 50% de los nervios del
cuerpo humano, el 50% de los vasos sanguíneos y el 50%
de la sangre que fluye a través de ellos, y cuando los pies
y piernas están sanos, entonces la corriente convencional
de sangre fluye suavemente, por lo que las personas que
tienen músculos fuertes en las piernas definitivamente ten
drán un corazón fuerte.

¿Qué hacer para el cansancio?, las piernas y los pies
deben estar bien protegidos, con buenos calcetines, có
modos y no demasiado apretados, el calzado también, y
es conveniente, cada dos o tres horas, hacer ejercicios de
relajación sentados y moviendo las piernas por unos minu
tos; una crema humectante también puede servir, porque
evita la resequedad de la piel, y si en la noche colocan una
almohada debajo de las piernas por unos 1520 minutos
antes de dormir, disminuirán las molestias.

Ojalá todos los queridos viejos sean como los amigos
de Vialidad Escolar, y si tü, querido viejo, tienes tiempo y
vocación de servicio, tal vez puedas iniciar algo semejante
en tu colonia, tendrás doble beneficio: tu salud y la segu
ridad de los escolares.
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La inactividad
durante dos
semanas

debilita la fuerza
muscular de

las piernas en
un tercio, lo
que equivale a
2030 años de

envejecimiento.

Tips para las
piernas cansadas:
• Usar calcetines

cómodos.

• Calzado cómodo.

Hacer cada 2 o 3 horas
ejercicios de relajación
sentados.

Usar crema humectante.

Colocar una almohada
debajo de las piernas
por 1520 minutos antes
de dormir.
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LA ESTUFA DE LA CASA/JULIO ALBERTO

Don Alfredo, la mayoría de la gente que conozco tenemos
estufas de gas en la casa, y con eso de la contaminación me
puse a pensar qué tanto contaminamos la casa cuando es
tamos quemando el gas, la mayoría de las veces con las ven
tanas cerradas y sin ventilación, ¿no es esto también dañino?

R. Don Julio Alberto, como usted sospecha la quema de gas
natural también genera contaminantes tóxicos en nuestros ho
gares, incluidos los óxidos de nitrógeno que están relaciona
dos con una serie de enfermedades respiratorias (Brady Seáis,
anree kasner). También pueden producir niveles de contami
nación del aire en interiores que serían ilegales al aire libre.
Los niños expuestos a la contaminación de las cocinas de gas
tienen un mayor riesgo de padecer asma. Y casi 50 años de
investigación muestran que los niños en hogares de bajos in
gresos tienen más probabilidades de verse perjudicados por
esta contaminación.

Para disminuir los efectos de esta contaminación (si puede)
prenda la campana extractora o abra las ventanas mientras
cocina. La única forma de deshacerse por completo de la con
taminación causada por las estufas de gas es reemplazarlas
por eléctricas.

PELÍCULAS
¿La clasificación de las películas es global?

R. Don Marte, la influencia de factores específicos para de
cidir una calificación varía de un país a otro. En países como
los Estados Unidos, las películas con un fuerte contenido se
xual tienden a estar restringidas a los espectadores mayo
res, aunque esas mismas películas a menudo se consideran
adecuadas para todas las edades en países como Francia y
Alemania. Como dice aquí a mi derecha: "de acuerdo al gato
es la pedrada".

PUNTO Y COMA

Don Alfredo, entre las muchas, me imagino, reglas gramati
cales, ¿cuál es la que con más acierto rige el uso del "punto
y coma"?
R. Don Cosme, el primer y principal uso del punto y coma
es conectar dos oraciones que forman parte del mismo pen
samiento. Fundamentalmente, en este uso, las dos oraciones
tienen que ser sólo eso: oraciones. Deben ser cláusulas inde
pendientes que puedan sostenerse por sí mismas.

DE DOS PATAS/VERTIX

¿Cuál es el animal bípedo más veloz del mundo?

R. Doña Vertix, los avestruces son excelentes corredores que
pueden llegar a velocidades de hasta 72 kph en promedio, con
un pico de 96,6 kph durante periodos cortos, con zancadas
de 3,7 m.

DOCUMENTADO/FRANCISCO JOSÉ ORTEGA
Bien documentado, bien documentado, ¿quién es la persona
que más años ha vivido?

R. Este récord se le atribuye a Jeanne Calment, que al morir el
4 de agosto de 1997, tenía 122 años y 165 días. Entre los super
centenarios, el nombre del pequeño grupo de personas que
viven hasta los 110 años, todavía tiene el récord (aún debatido)
de la vida humana más larga.
Estudios al respecto indican que, si bien un nuevo análisis
estadístico sugiere que no hay límite para la esperanza de
vida humana, el concepto de longevidad infinita es más
complicado: cuánto y cómo.
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La democracia, cuando lo es, se ve como un
asunto de ingeniería: existe un ciclo de ac
ción pública y el ciudadano queda asociado
a diversas etapas de ese ciclo, sea como be
neficiarios, actores o participantes activos.
Hay quien la califica como democracia cir
cular (Laurent Davesiez, La République et
ses territotres), ya que son los ciudadanos
quienes piden, exigen, logran que sus fun
cionarios les protejan y faciliten la vida como
las razones primordiales. Es el fundamento
de existencia del gobierno y de la nación.
En la democracia moderna, el epicen

tro de su ser, consiste en la
congruencia entre lo que se
promete para obtener votos y
cumplir con los compromisos
adquiridos en campaña. El sus
tento radica en que participen
la mayoría de los pobladores y
expresen sus distintas formas
de vida, es decir, en el sustento
que da vivir en diversidad con
libertad. Mientras más distintos

y variados sean los negocios o
las empresas, la democracia
será más rica y vigorosa. De ahí
que el gobierno deba auspiciar,
sin personificar, la diversidad
de lo que la población necesita
y desea.

"Cuando de necesidades bá
sicas se trata, es fundamental
que existan opciones variadas
y nunca caer en la monopoli
zación de productos y servicios, ya que de
hacerlo cualquier gobierno cae en la ten
tación y el peligro de obstaculizar la de
mocracia circular para originar el caos y la
coerción contra los propios ciudadanos". Si
se trata de monopolios privados o estatales,
la fuerza de obligatoriedad se puede conver
tir en un vector contrario a los intereses de
los pobladores y con ello, la descomposición
social "puede alcanzar profundidades insos
pechadas", lo escribe David Djaiz en Slow
démocratie (Éditions Points). Esto pareciera
dedicado a lo que hoy pasa en el país. En
abundancia, escribe lo siguiente en la página

208: "en los países emergentes como la In
dia, Brasil, China o México, los mecanismos
de solidaridad territorial son muy débiles y
los contrastes espectaculares entre riqueza y
pobreza. Insertar monopolios en esas socie
dades es literalmente una embestida contra
la democracia circular para llegar con rapi
dez a regímenes autocráticos o francamente
iniciar caminos hacia la dictadura".

Se ha repetido hasta la náusea que no
corresponde al gobierno crear, desarrollar o
adquirir empresas, ya que ésa no es su ta
rea. Y el asunto se agrava cuando cruzamos

en una actividad que, horizon
talmente, toca todos los puntos
vitales de una nación. En la ac

tualidad hablar de energía es
incidir en la forma de vivir la ci
vilización o fomentar las causa
les más aciagas para cualquier
territorio. El Concilio de Tren
to proclamó la infalibilidad del
Papa, incluida la materia cien
tífica. Y con ello afirmó que ahí
entre ellos no existía la demo

cracia. ¿Queremos eso?
Veamos sólo estos aspectos

de lo que sí queremos: la de
mocracia y la ecología se ne
cesitan una y otra; la salud y la
democracia marcan pasos sus
tantivos en cualquier sociedad;
la democracia y la ciencia son
inseparables; la democracia y el
arte son correspondientes.

La población quiere ver en aquel que go
bierna a un promotor de las virtudes de la
congruencia, a un abogado de los valores de
la nación, de la seguridad, de la inteligencia,
de la prudencia, de la serenidad y del sacri
ficio. Queremos ver a un gobierno lúcido que
encarne la unidad nacional, que se nutra de
imaginación, fineza y prestigio. Una socie
dad democrática y compleja no espera una
autoridad cambiante ni caricaturesca. Hoy
la voluntad de transparencia es una reivin
dicación de una sociedad acostumbrada a la
turbiedad. Como esto no cambiará, un hori
zonte caótico asoma entre nosotros.

Una sociedad
democrática

y compleja
no espera
una autoridad
cambiante ni
caricaturesca.

Consulte más textos
del autor al escanear
elQR.
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, las. ¡¡amadas al 911
contra las mujeres se

respecto al 2019

hechos se dan en todas las clases sociales.
Tiene razón el Presidente respecto a que

no se debe estigmatizar a las comunidades
indígenas, quizás no en todas sucedan estos
aberrantes hechos, pero señalar que la venta
de niñas sucede en todas las clases sociales

quizás no sea tan correcto. En primer lugar,
no es un problema de clases sociales, sino de
discriminación y violencia por razones de gé
nero. En segundo lugar, la venta de niñas es
un crimen y no importa de dónde provenga
ni en dónde se origine, debe ser castigado. En
tercer lugar, nadie juzga los valores cultura

les de las comunidades indíge
nas siempre y cuando éstos no
signifiquen estar por encima de
lo establecido en la Constitución
y en los tratados internacionales
que México ha suscrito.
De acuerdo con el Fondo

de las Naciones Unidas para la
infancia, se entiende por vio
lencia contra los infantes "toda

forma de perjuicio o abuso fí
sico o mental, descuido o trato
negligente, malos tratos o ex

plotación, incluido el abuso sexual mientras
el niño se encuentre bajo la custodia de los
padres, de un representante legal o de cual
quier otra persona que lo tenga a su cargo".
El problema de la violencia contra las niñas
en la montaña de Guerrero es estructural. No

sólo participan los padrés de las menores, sino
también las instancias creadas para garanti
zar el orden en esas comunidades. Tal es el
caso dado a conocer el Día Internacional de

la Niña. La propia policía comunitaria estaba
involucrada en la retención de una niña, su
tía y sus hermanitas, y en el cobro de la deuda
que adquirió la víctima por huir del suegro que
la quería violar. Ante esa evidencia, tiene que
aplicarse la ley para frenar estas prácticas cri
minales. Si bien, en 2019 se avanzó al impedir
los matrimonios a menores de 18 años y todos
los estados de la República lo contemplan en
su norma, hay regiones de estados como Mi
choacán, Oaxaca, Chiapas o Guerrero, don
de la venta de niñas y adolescentes continúa
impunemente.

Las diversas investigaciones que realizan al
gunas organizaciones civiles han demostrado
que el principal problema de la procuración
de justicia en México es la impunidad. Los de
litos que se denuncian no son investigados o,
si lo son, más del 90% llegan a un callejón
sin salida. Pero hay otro gran universo de de
litos que no se denuncian. En la mayoría de
estos casos, las personas no denuncian por
que piensan que de todas formas no sucede
nada y sólo van a perder el tiempo, y quizás,
valoran el daño como una afectación menor.
Sin embargo, hay otros delitos que no se de
nuncian por otros motivos. Los
delitos sexuales, por ejemplo.
Durante el periodo del confi
namiento por la pandemia, las
llamadas al 911 para denunciar
diversas violencias contra las
mujeres se incrementaron en un
30% con respecto al periodo del
año anterior. No obstante, es
tas llamadas fueron hechas por
personas que tuvieron los me
dios para realizarlas y, además,
tuvieron la voluntad de hacerlo.

Pero, ¿qué pasa con las niñas y adolescen
tes, principalmente con aquellas que viven
en las comunidades alejadas y sin medios de
comunicación?
El 11 de octubre se conmemora el Día

de la Niña en el mundo. Así lo determinó la
ONU el 19 de diciembre de '2011. Pues, re
sulta que, ese mismo día, se dio a conocer
por diversos medios de comunicación un
nuevo caso de otra niña vendida en la mon

taña de Guerrero. Recordemos que el 21 de
mayo, en la conferencia matutina, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador había
sido cuestionado respecto a este tema por la
periodista Dalila Escobar. En ese entonces,
se había dado a conocer que tres niñitas ha
bían logrado escapar de quienes las habían
comprado como si fueran una mercancía
cualquiera. El Presidente dijo lamentar esta
situación, pero que no debería estigmatizarse
a las comunidades indígenas porque no co
rrespondía a la realidad y, era clasista y racista
esa concepción, además, aseveró que estos

No es un problema
de clases

sociales, sino de
discriminación

y violencia por
razones de género.

Fecha: 16/10/2021

Página: 13

Area cm2: 324

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Zavaleta Salgado

Costo: 23,039

Página 11 de 16



La emergencia sí existe
• Lo hemos escrito aquí: la ola de calor es cada año
más fuerte, el frío pega con más fuerza.

Son imágenes creadas por un algoritmo: plazas del mun
do, lugares icónicos de las urbes más famosas del planeta;
lo mismo lugares históricos que centros de diversión; son
sitios del cotidiano de millones de personas. Cada uno, el
que elijamos, padeciendo catástrofes climáticas: incen
dios, inundaciones o mala, pésima, casi mortal calidad del
aire. Postales que apenas permiten reconocer las locacio
nes. Repito, imágenes creadas por un algoritmo, pero que
sirven de alerta: hoy no son reales, pero lo serán... podrían
serlo y, cuando sea asi, ¿qué futuro nos espera?

Con la intención de crear alarma necesaria, que no se
ha escuchado con suficiente fuerza, es que investigadores
del Quebec AI Institute crearon la plataforma thisclima
tedoesnotexist.com: urge que visualicemos con más pre
cisión cuáles serán las consecuencias de la emergencia
climática.

Y es que este tema va más allá de las cumbres y reunio
nes de líderes globales, en donde, en teoría, los resultados
de estos encuentros deben volverse política pública, para
empezar. Pero acerquémonos más a los efectos, los que
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padecemos todos, no importa
dónde vivamos. Lo reportó mi
compañera Laura Toribio en
estas páginas:

"A diario durante 2020, 2 mil
352 mexicanos fueron afecta
dos por fenómenos climáticos,
98 cada hora. Ese año también
fueron dañadas 255 mil 954 vi
viendas, 606 escuelas y 32 hos
pitales, según datos del Centro
Nacional de Prevención de De

sastres (...) La Organización Me
teorológica Mundial, señala que
cada día de los últimos 50 años,
los desastres meteorológicos
han ocasionado la muerte de
115 personas y pérdidas por 202
millones de dólares, es decir,
dos millones 64 mil 929 falleci
mientos y 3.6 trillones de dólares
en las cinco décadas (...) Durante
el mismo período, el número de
catástrofes se quintuplicó..."
Lo hemos escrito aquí: la

ola de calor es cada año más fuerte, el frío pega con
más fuerza. Y todas las temperaturas que caben en
tre esos dos extremos son cada vez más atípicas, con
esto todo, absolutamente todo lo que podamos ima
ginar registrará afectaciones, no sólo en lo econó
mico (que son daños nada menores), también en las
vidas que se pierden por temperaturas extremas, inun
daciones, deslizamientos de tierra, tormentas, por activi
dad volcánica o por incendios forestales, ¿ha notado que
cada año el fuego arrasa con hectáreas enteras con mayor
frecuencia?

Éste es uno de los temas de los que tendríamos que es
tar hablando todos, no importa la ideología política ni con
dición social; no sólo es tarea de los gobiernos, quienes
tendrían que dedicar todos sus esfuerzos para contener los
efectos de la emergencia climática, ya no digamos en la
apuesta por energías limpias, sino también nos toca a to
dos pensar en la reconfiguración cultural, porque también
en la forma en que interactuamos con nuestro entorno,
hemos contribuido a que el planeta entero nos dé señales
de las condiciones a las que lo hemos llevado. Sí, existe,
la emergencia climática sí existe. De nosotros depende
que aquellas imágenes creadas por un algoritmo no se
convierten en postales de realidad.

Éste es uno de
los temas de los

que tendríamos
que estar
hablando todos,
no importa la
ideología política
ni condición
social.

2,352
MEXICANOS
afectados por fenómenos
climáticos, 98 cada hora, según
datos del Centro Nacional
de Prevención de Desastres.
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Débora Medina Hernández se arrodilló ante la diputada
Merary Villegas Sánchez (Morena) suplicando ayuda para
conseguir la hormona de crecimiento que le hace falta a su hijo
con cáncer desde 2009. La legisladora se dio la media vuelta.
"Eso es un teatro", susurró una compañera de su bancada.
La madre llegó a San Lázaro a invitación de la diputada

Mariana Gómez del Campo (PAN), quien este martes hizo un
llamado al gobierno para atender el desabasto de quimiotera
pias que es, dijo, de entre 70 y 90 por ciento en 20 hospitales
federales y 15 centro de salud.

Los morenistas respondieron que el viralizado momento
había sido un montaje, una provocación. Y, para desgracia de
las víctimas, pudo más el encono: a las amenazas
digitales en contra de la diputada panista, siguie
ron las descalificaciones recíprocas de que unos
y otros estaban mintiendo.

Lo cierto es que en seis semanas que lleva la
actual Legislatura, se acumularon ya 20 docu
mentos en los que diputados y senadores dan
cuenta del desabasto.

La diputada Celeste Sánchez Romero (PT)
propuso pedirle al gobierno un plan antirrobo,
al señalar que ya fueron superados la corrupción
y el sabotaje de las farmacéuticas, pero que aún falta afrontar
"el saqueo", "el huachicol de medicinas" y el "robo hormiga" de
intermediarios, funcionarios y empleados del sector.

La diputada María del Carmen Bautista Peláez (Morena)
presentó un punto de acuerdo para pedirle al Insabi que solu
cione el desabasto de medicamentos en Oaxaca.

La diputada Sayonara Vargas (PR1) solicitó al Ejecutivo fe
deral reconsiderar la reactivación del extinto Seguro Popular
en las regiones indígenas, ante la falta de atención.

La diputada Olga Juliana Elizondo (Morena) convocó a la
Secretaría de Salud (Ssa), al Insabi, al 1MSS y al ISSSTE a "que
se regularicen a la brevedad el abasto de medicamentos para
el tratamiento de cáncer en sus distintos tipos y etapas". Y en
otro exhorto llamó a resolver el desabasto de medicamentos
en general en Tamaulipas.

El diputado Xavier González Zirión (PRI) pidió a la Secre
taría de Hacienda agilizar los mecanismos de adquisición de
insumos médicos y fármacos. Y la diputada Eufrosina Cruz
(PRI) se dirigió a la Ssa para que se cumpla con el cuadro bá
sico de vacunación a niños y adolescentes.

El diputado Juan Carlos Natale López (PVEM) propuso
diseñar una Canasta Básica de Medicamentos. Y la diputada
Nayeli Fernández Cruz (PVEM) reclamó reglas claras para la
atención del cáncer infantil y adolescente

Además del exhorto de la diputada Gómez del Campo, se

presentó el de Eugenio Arriaga Rojas (PAN) al Insabi, IMSS,
ISSSTE y Secretaría de Salud para solventar la recomendación
que hace 20 meses les hizo la CNDH para que suministren las
quimios para niños y adolescentes.

Hubo llamados de las diputadas Guadalupe Chavira (More
na) y Rosaura Ochoa Mejía (Movimiento Ciudadano) para am
pliar la cobertura de atención de cáncer de mama.
Y los senadores también han documentado la falta de in

sumos: Cora Pinedo (PT) por desabasto de medicamentos;
Verónica Martínez (PRI) por el trunco esquema infantil de va
cunación y falta de quimio pediátrica; Lilly Téllez por falta de
vacunas contra el tétanos; Graciela Gaitán y Manuel Velasco

(PVEM) para que se duplique el presupuesto para
cáncer infantil; Sylvana Beltrones (PRI) para que
CNDH y Ssa informen sobre insuficiencias en tra
tamientos oncológicos; y GeovannaBañuelos (PT)
para que se garanticen servicios y medicamentos a
los adultos mayores sin seguridad social.

Estos llamados exhortos de 20 legisladores de
todas las fuerzas políticas prueban que el proble
ma no es una invención.

Por eso ayer, en la comparecencia del secreta
rio de Salud, íorge Alcocer, y del titular del Insa

bi, Juan Ferrer, las senadoras Xóchitl Gálvez (PAN) y Nuvia
Mayorga (PRI) les reclamaron no seguir respondiendo más con
las acusaciones de que el desabasto es una mentira y definir
los rezagos en los que el Congreso puede ayudar.

Aunque la senadora y doctora Margarita Valdez (Morena)
asumió la versión oficial de que ahora el problema está en los go
biernos estatales, les pidió actuar ya porque el cáncer viene duro,
alertó, y "no se va a resolver con acciones políticas o discursos".
Acaso por la grata ausencia del estridente propagandista

subsecretario LópezGatell o por la gravedad de los pendien
tes, tanto el secretario como Ferrer mostraron una inusual
disposición a construir soluciones compartidas.

Aun cuando atribuyó el persistente desabasto al robo en los
estados, el titular del Insabi ofreció detalles de los esfuerzos
emprendidos y de la demanda aún insatisfecha en los trata
mientos con cáncer infantil que padecen varias entidades.

Fue la de este viernes en el Senado una buena alternativa
para encarar la realidad y los desplantes de quienes negándola,
pretenden contribuir al cambio.

La revisión del presupuesto para 2022 será una oportunidad
para que el Congreso y el gobierno trasciendan la desgastante
y desgastada guerra entre la narrativa gubernamental de que
todo es culpa del pasado y la descalificación opositora de que
la Cuarta Transformación no es tal cosa.

Débora necesita respuestas. Y están pendientes.

El titular del

Insabi atribuye
el desabasto
al robo
en los estados.
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AMLO se pone en oferta
¡Ándale! AMLO puso en oferta su salida de la Presidencia de
la República: si en la consulta para la revocación de mandato,
a celebrarse el 27 de marzo del 2022, la mayoría pide que se
vaya, se irá, sin importar que la participación no alcance el
40% del padrón que se requiere para que los resultados sean
vinculatorios. Lo dijo en la mañanera de ayer:

"Si la gente dice: no queremos que continúe el Presidente,
me voy sin ningún problema; es más, aunque no se llegue al
£0 por ciento...

"...Pero si se tiene el 30 y la mayoría, 51%, dice 'cambio', y el
49 dice 'se queda', me voy, porque no se puede gobernar un

como México sin autoridad moral, sin autoridad política".
¡K El Presidente esta convencido de que, aun así, la oposición
llamará a no participar en la consulta.

"¿Cuál es el paso siguiente? decir 'no participamos y lía
rilamos a no votar, que nadie participe', porque creen que los
ciudadanos son borregos y van a decir meee...", berreó.

Pero la oferta es demasiado atractiva como para que la
oposición no acepte. El terreno está abonado para una derro
ta del Presidente, a Juzgar por los resultados en los rubros de
economía, salud y seguridad.

Si medimos el 0.1% de crecimiento económico el primer
año de la 4T; y el 8.2% en el 2020, el año de la pandemia, por
mucho que en el 2021 crezcamos 6.2%, el balance es negativo.
>; Datos del Inegi revelan que en el 2020 se cometieron en
^léxico 36 mil 579 homicidios. Si lo dividimos entre los 365
días del año nos da un promedio de 100 asesinatos al día.
v La salud no va mejor. Cito textual datos del Coneval en
tó que va del gobierno de López Obrador: "El porcentaje de
población con carencia por acceso a los servicios de salud
aumentó 12 puntos porcentuales, al pasar de 16.2% en 2018 a
28.2% en 2020. En números: 15.6 millones de personas están
en esa situación.

Peor: el gobierno de "primero los pobres" aumentó la mise

ria. El Coneval cifró en 3.8 millones de nuevos pobres.
No son "otro datos". Las cifras son oficiales. Si con el país

como está y ni el PAN ni el PRI ni el PRD participan en la con
sulta, entonces, no merecen gobernar.

*La imagen del día de ayer en Chilpancingo no fue la toma
de protesta de la primera gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, sino el abrazo entre Claudia Sheinbaum y Ricardo
Monreal. Los dos son morenistas. Los dos han tenido desen
cuentros de larga data; se han grillado mutuamente y traen
la misma agenda: ser candidatos presidenciales en el 2024.

Ella es la jefa de Gobierno de la CDMX; él coordina la ban
cada guinda fen la Cámara alta. Son lo que los franceses llama
rían fréres ennemls (algo así como enemigos cercanos).
El Abrazo de Chilpancingo, que el buen foaquín

LópezDóriga comparó con el de Acatempan, ocurrió gracias
a los buenos oficios del senador Félix Salgado Macedonio,
padre de la gobernadora de Guerrero y su tutor político.

Después del abrazo hubo un breve intercambio de palabras
y una promesa de Ricardo a Claudia: te busco.

El Abrazo de Acatempan fue entre Agustín de Iturbide y
Vicente Guerrero. Se produjo el 10 de febrero de 1821. Derivó
en un pacto entre los dos militares que permitió la consuma
ción de la Independencia. ¿En su versión 2021 derivará en otro
pacto de no agresión entre los dos aspirantes a la candidatura
presidencial? Es pregunta.

Por lo pronto, Monreal declaró que no le pesa que el Pre
sidente le haya levantado la mano a Claudia Sheinbaum.
"Estaré en la boleta. Tengo respeto por la jefa de Gobierno.
Seguramente estaremos juntos en la final. La voy respetar
siempre", declaró a los reporteros locales.

Eso no le impidió criticar el método de las encuestas, que
AMLO y Claudia consideran el más conveniente para elegir
al candidato presidencial.

Dijo: "La falta de transparencia, la falta de información so
bre el método desgastó las encuestas. Es conveniente buscar
métodos más democráticos en Morena

¿Cuáles? Elección interna, elecciones primarias, elecciones
con consulta a la base, elecciones abiertas donde la ciudadanía
opine, puntualizó.

*Nos llegó un SOS de integrantes de la Cooperativa Cruz Azul,
que dicen luchar contra la "privatización de la empresa". Se
quejan de que el Poder Judicial les negó una petición de am
paro que busca, dicen, combatir la ilegalidad de un fallo que
reconoce a José Antonio Marín y Víctor Velázquez como
"legítimos presidentes de la empresa".

Reclaman a la SCJN que se revise el fallo. En representación
de 504 socios cooperativistas firman el SOS Federico Sarabia
y Alberto López.
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Visibilizar la

impunidad
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

LA TOMA DE la ex Glorieta
de Colón (ya sin la estatua de
Colón, que fue removida por

el gobierno capitalino) por cientos
de mujeres que la renombraron
Glorieta de las Mujeres que Lu
chan, y colocaron la silueta de una
mujer con el puño en alto en el
pedestal, no fue una acción impro
visada ni provocadora, sino una
iniciativa colectiva que involucra
la voluntad de miles de mujeres
que exigen el reconocimiento de
sus pares como un acto de justicia
y reafirmación "de la memoria de
la lucha de las mujeres", explica
ron en un comunicado luego del
anuncio del gobierno de la ciudad
de que colocará ahí una réplica
en piedra de La joven de Amajac,
escultura de la Huasteca vera
cruzana perteneciente al periodo
posclásico tardío.

PERO LAS MUJERES organi
zadas no están dispuestas a aban
donar el emblemático espacio
sobre la avenida Reforma, donde,
advierten, antes estaban única
mente "las imágenes de algunos
personajes y momentos emblemá
ticos de la historia contada desde
el poder", situación que ha ido
cambiando debido a que diversos
movimientos sociales decidieron
la creación de los llamados "anti

monumentos", levantados para
visibilizar la impunidad, la injus
ticia, el feminicidio y los crímenes
de Estado.

OTRA ACCIÓN DE resignifica
ción del espacio tuvo lugar esta
misma semana, al cumplirse un
año de la toma del Instituto Na
cional de los Pueblos Indígenas
(INPI) por la comunidad otomí
que radica desde hace más de
cuatro décadas en la Ciudad de
México. El 12 de octubre bajaron
las enormes letras del INPI de lo
alto del edificio y lo renombraron
como la Casa de los Pueblos y
las Comunidades Indígenas Samir
Flores Soberanes.

LA COMUNIDAD OTOMÍ advir
tió, al igual que las mujeres que
luchan, que está decidida a no en
tregar las instalaciones e iniciará
el proceso correspondiente para
"arrancar este patrimonio a los
malos gobiernos para que pase a
ser patrimonio de los pueblos y
comunidades indígenas que inte
gran el CNICIG (Congreso Nacio
nal Indígena  Concejo Indígena
de Gobierno)", red de pueblos que
justo ese día cumplió 25 años
de existencia.

MUJERES E INDÍGENAS están
en el frente de batalla. No será fá
cil seguir ignorándolas. Y no están
pidiendo permiso.

Fecha: 16/10/2021

Página: 12

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Políticas

Los de abajo / Gloria Muñoz Ramírez

Gloria Muñoz Ramírez

Costo: 11,890

Página 3 de 4



• El abrazo de Chilpancingo
Encuentro interesante, pero sobre todo muy mediático, el que tuvieron ayer la Jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, y el senador Ricardo Monreal ayer en Chilpancingo, previo ala toma
de posesión de Evelyn Salgado como gobernadora de Guerrero. Los presidenciables de Morena se
dieron un abrazo "de Acatempan", calificaron quizá con perspicacia algunos observadores de la
políticay asidos mutuamente del antebrazo iniciaron una charla, sobre cómo habían llegado al sitio,
uno desde una noche antes, otra después de degustar unas buenas quesadillas en Tres Marías. "Yo
te busco, dime tú cuando nos reunimos", le dijo Monreal a Sheinbaum. Habría pasado desapercibido
si no se anticipara que en dos años, estarán en la misma pista peleando por el mismo premio. U f.

• Bonilla, desde el principio hasta el final
Relevante mensaje de aprecio y reconocimiento, nos cuentan, el que dirigió el Presidente López
Obrador, ayer, al gobernador saliente de Baja California, Jaime Bonilla. Y es que en la gira que el
mandatario realiza por la entidad, al transitar por la zona de La Rumorosa lugar que el tabasqueño
definió como "un espacio lleno de espiritualidad y fortaleza", decidió que ambos bajaran a grabar
un video. "Este recorrido es especial porque es posiblemente la última vez que pase con Jaime como
gobernador de Baja California. Ya le faltan como 15 días para terminar su mandato y quiero aquí
agradecerle por todo su apoyo. Si se triunfó en este estado, si se está ayudando a cambiar las cosas,
si está en marcha la Cuarta Transformación de la vida pública del país en Baja California se debe
mucho a Jaime, que nos ayudó desde el principio hasta el final, porque está terminando su mandato
y no hizo un mal gobierno. No tenemos nada de qué avergonzamos, entonces agradecerle aquí en
La Rumorosa", le dijo López Obrador.

• Se unen agrupaciones ciudadanas
Con la novedad de que un grupo de personalidades de la sociedad civil, algunas de ellas antes enro
ladas en partidos políticos, anunciaron ayer que han integrado la organización denominada Suma,
Sociedad Civil Unida. Entre sus integrantes se encuentran Adrián LeBarón, Demetrio Sodi, Tere
Vale, Mariana Moguel, Virginia González, Alejandra Morány Desirée Navarro. Por lo pronto,
nos cuentan, la nueva agrupación refirió que "el ejercicio y respeto de los derechos humanos empo
dera a las personas ante los embates del poder y del autoritarismo". Aunque también precisó que
se constituyeron no para estar contra nadie sino para pulsar e impulsar "prioridades ciudadanas".
También se definieron como de centro y anunciaron la realización de un Encuentro Nacional Ciu
dadano, que tendrá lugar el próximo 5 de febrero, por lo que se verá hasta entonces su capacidad de
convocatoria, nos señalan. Por cierto, nos aseguran que LeBarón refirió que espera "que éste sí sea
ese vehículo que andamos buscando".

• Verde, presión para escuelas y maestros
Nos comentan que en diversas instituciones educativas de todos los niveles se estarían pronto dan
do mayores pasos hacia la actividad presencial en aulas, una vez que 20 entidades federativas han
entrado al color verde en el semáforo epidemiológico de la Secretaría de Salud. Y es que con esa deci
sión, nos cuentan, se cumplen dos de los tres criterios que establecieron el magisterio y la autoridad
educativa para volver a las aulas en un intento anterior, y que fue el de las famosas tres "v": vacunados,
en semáforo verde y de manera voluntaria. Es más que conocido que al Gobierno federal le interesa
aumentar la cifra de retornos, aparentemente con prioridad en el nivel superior, tanto que apenas
esta semana se informó que 20 estados del país se encontraban por debajo de la media en cuanto a
la vuelta a escuelas en ese nivel. El semáforo anunciado ayer abre perspectivas a algunos, y para otros
representará mayor presión para que activen más la vía presencial, nos dicen.

• No más venta de niñas
Finalmente llegó el día y Evelyn Salgado asumió ayer en Chilpancingo la gubernatura de Guerrero
y, nos dicen que, entre las promesas que hizo destacó una que envía un fuerte mensaje de compro
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miso con la justicia en favor de las mujeres: el de terminar con la práctica de la venta de niñas, la cual
calificó incluso como vergonzosa. "Eso no debe de existir y no se debe escudar en usos y costumbres
algo que es una total violación a los derechos humanos de las mujeres", advirtió la nueva mandataria
estatal, quien estuvo acompañada de personajes relevantes en las administraciones federal y estata
les y en Morena. Entre ellos, el secretario de Marina, Rafael Ojeda; la presidenta de la Mesa Directiva
del Senado de la República, Olga Sánchez Cordero, el dirigente nacional de Morena, Mario Delga
do; el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas, así como
los gobernadores de Veracruz, Cuitláhuac García y el de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

• Ojos de la SEP en los nuevos gobiernos
Hablando de nuevos gobiernos y las broncas magisteriales que heredan, principalmente por el tema
de las nóminas, quienes fueron convocados ala Secretaría de Educación, que encabeza Delfina Gó
mez, a que les leyeran la cartilla, perdón, a recibir una serie de recomendaciones, fueron los represen
tantes de los 15 mandatarios estatales que están por iniciar o ya arrancaron sus administraciones. ¿Y
para qué los citaron? Bueno, pues en principio para conminarlos a establecer el compromiso de que
los fondos que se mandan de la Federación a la nómina magisterial de las entidades sean ocupados
exclusivamente para ese fin. Porque ha trascendido que luego terminan en rubros distintos y a los
profes los dejan bailando. También se les dijo que cuando lleguen a asignar plazas de adscripción
estatal, hagan procesos transparentes y públicos, y a que tengan el expediente de todos y cada uno
de los maestros. O sea, cero venta de plazas. Finalmente les recordaron los mecan ismos de pago a los
profesores. En otras palabras: ¡aguas con los aviadores! Todo indica que la SEP se pondrá quisquillosa
en que se cumpla la cartilla que les leyó, perdón, las recomendaciones, nos comentan.
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•APUNTES DE LA AL DEA GLOBAL

\ Los embajadores y la historia bilateral
rafael.rojas@razon.com.mx Por Rafael Rojas

El Colegio de México y la Secretaría de Re
laciones Exteriores acaban de editar un

libro de la mayor actualidad e interés so
bre diecisiete embajadores de Estados Unidos,
No son, desde luego, todos los representantes
de Washington en México, en doscientos años
de relaciones diplomáticas, que deben sumar
más de setenta. Pero sí están ahí casi todos los

que asumieron misiones decisivas para la his
toria del vínculo bilateral.

Digo casi todos, porque los coordinado
res de este volumen, la embajadora Roberta
Lajous y los investigadores del Colmex Erika
Pañi, Paolo Riguzzi y María Celia Toro, ex
cluyeron a Henry Lañe Wilson, tristemente
célebre diplomático que representó a Wash
ington en Chile y Bélgica, entre 1897 y 1910,
año en que llegó a México. Deferente con
Porfirio Díaz y más afín a Roosevelt y a Taft
que a Woodrow Wilson, el embajador acabó
conspirando contra el presidente Francisco
I. Madero en 1913 y respaldando la dictadura
de Victoriano Huerta.

Los compiladores no explican la exclu
sión de Wilson como un acto de justicia re
troactiva sino de coherencia histórica: no en

tienden la gestión final de Wilson, rechazada
por su propio presidente y su sucesor John
Lynd, como representativa de la diplomacia
estadounidense en México. Una imagen que
cuestiona eficazmente este libro es la del
embajador americano como procónsul del
imperio, que pulula en las visiones más ideo
lógicas de la historia continental.

La selección busca localizar al embajador
en un conflicto o momento definitorio de la

historia bilateral. Joel R. Poinsett, el primer
ministro plenipotenciario designado en
Washington, retratado por Ana Rosa Suárez,
fue fundamental para la experiencia de la
primera República Federal por su indiscri
minado apoyo a la logia masónica yorkina,
la más radical o "plebeya" del primer repu
blicanismo mexicano.

Nicholas Trist, a quien tocaría el terrible
desenlace de la guerra del 47 y el Tratado
GuadalupeHidalgo, estuvo muy lejos de
ser la peor variante del expansionismo esta
dounidense. En su ensayo sobre Trist, Amy
S. Greenberg comenta la resistencia del
embajador al presidente James K. Polk, que
anhelaba la anexión de Baja California, So
nora y Chihuahua y que llegó a ordenar su
suspensión. En una actitud sin precedentes,
Trist objetó su retiro y logró la firma del tra
tado en febrero de 1848.
Como cuenta Marcela Terrazas, muy

distinta fue la gestión de James Gadsden,
quien negoció el Tratado de La Mesilla, en
1854, buscando siempre la mayor expansión

por su propio presidente y su sucesor John
Lynd, como representativa de la diplomacia
estadounidense en México. Una imagen que
cuestiona eficazmente este libro es la del

embajador americano como procónsul del
imperio, que pulula en las visiones más ideo
lógicas de la historia continental.

La selección busca localizar al embajador
en un conflicto o momento definitorio de la

historia bilateral. Joel R. Poinsett, el primer
ministro plenipotenciario designado en
Washington, retratado por Ana Rosa Suárez,
fue fundamental para la experiencia de la
primera República Federal por su indiscri
minado apoyo a la logia masónica yorkina,
la más radical o "plebeya" del primer repu
blicanismo mexicano.

Nicholas Trist, a quien tocaría el terrible
desenlace de la guerra del 47 y el Tratado
GuadalupeHidalgo, estuvo muy lejos de
ser la peor variante del expansionismo esta
dounidense. En su ensayo sobre Trist, Amy
S. Greenberg comenta la resistencia del
embajador al presidente James K. Polk, que
anhelaba la anexión de Baja California, So
nora y Chihuahua y que llegó a ordenar su
suspensión. En una actitud sin precedentes,
Trist objetó su retiro y logró la firma del tra
tado en febrero de 1848.
Como cuenta Marcela Terrazas, muy

distinta fue la gestión de James Gadsden,
quien negoció el Tratado de La Mesilla, en
1854, buscando siempre la mayor expansión
territorial posible. Los contrastes se acen
túan en periodos de cambio político, como
la Reforma y la Revolución, cuando emba
jadores como John Forsyth, Robert McLane,
Thomas Corwin, Henry Fletcher, Dwight
Morrow y Josephus Daniels, estudiados por
Erika Pañi, Luis Barrón, María del Carmen
Collado y Paolo Riguzzi, debieron acomodar
los intereses de Estados Unidos a la alianza

geopolítica con México.
Tanto el ensayo de Riguzzi sobre Daniels,

que enfrentó la Ley de Expropiación de 1936
y la nacionalización petrolera de 1938, duran
te el gobierno del general Lázaro Cárdenas,
como el de Ana Covarrubias sobre Thomas

C. Mann, el embajador que asimiló el posi
cionamiento de Adolfo López Mateos contra
el bloqueo y la expulsión de Cuba de la OEA,
señalan un ajuste en la historia diplomática
bilateral. Si bien la asimetría de poderes con
tinuaba, luego del cardenismo y, sobre todo,
con la Guerra Fría, Washington tuvo que
ceder porciones de su hegemonía.

La historia que cuenta este libro, a través
de los embajadores de Estados Unidos en
México, no reproduce pasivamente los viejos
roles del imperio voraz y su víctima mutilada.
Los autores nunca pierden de vista la asime
tría estructural y eí desencuentro de intere
ses, pero los protagonistas de esta historia,
como señala el canciller Marcelo Ebrard en

el prólogo, no son definidos como rivales o
enemigos sino como "interlocutores".

territorial posible. Los contrastes se acen
túan en periodos de cambio político, como
la Reforma y la Revolución, cuando emba
jadores como John Forsyth, Robert McLane,
Thomas Corwin, Henry Fletcher, Dwight
Morrow y Josephus Daniels, estudiados por
Erika Pañi, Luis Barrón, María del Carmen
Collado y Paolo Riguzzi, debieron acomodar
los intereses de Estados Unidos a la alianza

geopolítica con México.
Tanto el ensayo de Riguzzi sobre Daniels,

que enfrentó la Ley de Expropiación de 1936
y la nacionalización petrolera de 1938, duran
te el gobierno del general Lázaro Cárdenas,
como el de Ana Covarrubias sobre Thomas

C. Mann, el embajador que asimiló el posi
cionamiento de Adolfo López Mateos contra
el bloqueo y la expulsión de Cuba de la OEA,
señalan un ajuste en la historia diplomática
bilateral. Si bien la asimetría de poderes con
tinuaba, luego del cardenismo y, sobre todo,
con la Guerra Fría, Washington tuvo que
ceder porciones de su hegemonía.

La historia que cuenta este libro, a través
de los embajadores de Estados Unidos en
México, no reproduce pasivamente los viejos
roles del imperio voraz y su víctima mutilada.
Los autores nunca pierden de vista la asime
tría estructural y eí desencuentro de intere
ses, pero los protagonistas de esta historia,
como señala el canciller Marcelo Ebrard en

el prólogo, no son definidos como rivales o
enemigos sino como "interlocutores".

Fecha: 16/10/2021

Página: 4

Area cm2: 293

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Rojas

Costo: 41,649

Página 3 de 11



•SOBRE LA MARCHA
Promiscuidad y estrategia políticas

Carlos
Urdíales

urdialesfflprodigy.net. mx

Fragorosa batalla política y retórica en pos de
una reforma eléctrica que sepulte la anterior

enmienda de apenas hace siete años. El Presiden
te López Obrador, como en toda obra de su Cuarta
Transformación, encabeza la ofensiva.

No votar a favor de su iniciativa equivale, dijo, a traicionar
a la patria, es estar con el pueblo o con las empresas transna
cionales que ocuparon la plaza vendida por neoliberales que,
a más pericia académica, menos empatia con el pueblo tienen.

Del lado opositor la defensa retórica en contra de la Refor
ma Eléctrica adolece, de nuevo, de razonamientos simples y
poderosos. Parece que, en efecto, mientras a más argumentos
técnicos y ambientalistas, transnacionales y económicos recu
rren, menos impacto logran con la base de la pirámide.
"La electricidad era tuya y te la vamos a devolver"; "con

la Reforma Eléctrica las tarifas de luz bajarán, pagaremos
menos". ¿Así o más efectivos los mensajes? ¿La votaría usted?
¿Entendemos más argumentos sobre la prevalencia de despa
cho, la red, las querellas dentro del TMEC o la sustentabilidad
ambiental? No lo creo y alguien lo sabe.

En plena batalla Morena y el Presidente incrustaron para
sus opositores aristas negociables; conceptos menores en los
que pueden ceder, hasta la fecha de aprobación está en pre
supuesto político, por eso irá luego del paquete económico;
se trata de una negociación mayor que va a imponerse con
guante de seda, con aroma de parlamento no sólo abierto, sino
ahora, hasta dual, algo inédito.

Primero estresaron al bloque Va por México a tal punto que
el coordinador de los panistas en San Lázaro, Jorge Romero,
amenazó a los priistas, "o votan en contra de la reforma o se
acaba la coalición". Los pocos perredistas nivelaron la mesa,
"vamos a negociar juntos". Imaginarán que algo ganan aunque

pierdan todo.
Al intempestivo team back de Va por México con sus patro

cinadores, Gustavo de Hoyos y Claudio X. González, el Presi
dente López Obrador lo calificó de una absoluta promiscuidad
política. Descarada renuncia a principios y valores en pos del
billullo.

Una vez más, el hombre de Palacio Nacional gana la parti
da, la percepción está de su lado. Por ende la realidad política
también. En su desesperada estrategia los antiAMLO abrieron
un flanco para que el alfil rebelde del Presidente, el senador
Ricardo Monreal, entrara en acción y llegó a componer la es
cenografía frente a la cual el PRI votará con Morena sin morir
en el intento.

Los opositores más avispados reviran, la promiscuidad po
lítica es no poner en paz la casa de todos, no tocar intereses
aliados con tal de avasallar en el Congreso, omitir conflictos
laborales o arremeter en contra de migrantes caribeños y cen
troamericanos haciendo las veces de borderpatrol mexica. ¿Y?

En el tema de la Reforma Eléctrica la cancha se inclina a

favor de Morena y su líder. Las conquistas opositoras se quie
ren pintar como un exitoso mecanismo democrático que evita
rá la imposición total desde el poder. ¿De verdad? Poco a poco,
la contrarreforma avanza. Vendrán luego otras.

¿Culpa del Presidente? Astucia y olfato, sus galones como
luchador social, no peca si aprovecha esas virtudes con plena
convicción de estadista. La vergüenza por inoperante está del
lado de la oposición que unida, es vencida.

No construye líneas discursivas penetrantes ni proyecta
liderazgos del peso y talla de su popular némesis.

Ahora, Va por México dobla la apuesta al pretender derribar
la consulta para revocación de mandato aprobada en septiem
bre. Fueron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
en busca de una acción de inconstitucionalidad que descarrile
la inminente y costosa (cinco mil millones de pesos) ratifica
ción del Presidente.

Embate que, dice Luis Espinosa Cházaro, coordinador del
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PRD, demuestra la vitalidad de la alianza Va por México, su
vigencia y cohesión. La esperanza de la triada opositora es que
el criterio de una mayoría de ministros de la SCJN apoye su
moción.

Sin embargo, el razonamiento de la Corte para modificar y
aprobar la pregunta de la consulta encerró en sí misma el aval
al ejercicio de democracia participativa, un bien social que se
guramente va a tutelar.

Entre la promiscuidad ideológica de todos, la estrategia
política que sigue sin toparse con adversarios creíbles y talen
tosos, es la del poder en turno.
AL INTEMPESTI

VO team back de
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sus patrocinadores,
Gustavo de Hoyos
y ClaudioX Gon
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•TEATRO DE SOMBRAS

En el centenario de la Secretaría de Educación Pública

PorGuillermo Hurtadoguillermo.hurtadffifiirazon.com rnx

Uno de los mayores
logros del régimen
revolucionario fue la

creación, en 1921, de la Secre
taría de Educación Pública,

El artículo tercero de la Consti

tución de 1917 había marcado algu
nas líneas de la política educativa
del nuevo régimen, sin embargo, se
había quedado corto. No definía de
manera plena la orientación de dicha
política ni contemplaba la creación
de un instrumento del Estado para
ponerla en práctica. Para que la Re
volución mexicana tuviera un im

pacto en la formación de los nuevos
ciudadanos era indispensable que
realizara cambios.

José Vasconcelos se percató de
las deficiencias anteriores. En 1921
se modificó la Constitución por vez
primera para crear la Secretaría de
Educación Pública que sería la ins
titución que se encargaría de llevar
a cabo las transformaciones revolu

cionarias en el campo educativo. La
Secretaría fundada por Vasconcelos
tenía tres departamentos: el escolar,
el de bibliotecas y el de Bellas artes.
Hay que observar que la concepción
de la educación detrás de esta estruc
tura no se restringía a la formación
dentro de las aulas, sino que enten
día a la educación como un proceso
integral que incorporaba todas las
dimensiones del ser humano.

El flamante secretario del ramo,
José Vasconcelos, se propuso una
tarea muy ambiciosa: erradicar el
analfabetismo. Recordemos que en
aquellos años más de la mitad de los
mexicanos no sabía leer ni escribir.

Dicho de otra manera, los mexicanos
se dividían en dos grupos: los que te
nían el privilegio de leer y escribir y
los que carecían de ese privilegio. Los
miembros del segundo grupo eran las
clases desposeídas del país, la mayo
ría de los campesinos, de los habitan
tes de pueblos indígenas, de las mu
jeres, en resumen, las grandes masas
explotadas y marginadas de México.
Vasconcelos se propuso enfrentar al
enemigo del analfabetismo de ma
nera inmediata. Fue así que en unas
cuantas semanas se organizaron bri
gadas alfabetizadoras que comenza
ron a trabajar por todos los rincones
de México. Quien supiera leer debía
asumir el compromiso de enseñarle
a quien no lo supiera. Se trataba de

Hay que observar que la concepción
de la educación detrás de esta estruc

tura no se restringía a la formación
dentro de las aulas, sino que enten
día a la educación como un proceso
integral que incorporaba todas las
dimensiones del ser humano.

El flamante secretario del ramo,
José Vasconcelos, se propuso una
tarea muy ambiciosa: erradicar el
analfabetismo. Recordemos que en
aquellos años más de la mitad de los
mexicanos no sabía leer ni escribir.
Dicho de otra manera, los mexicanos
se dividían en dos grupos: los que te
nían el privilegio de leer y escribir y
los que carecían de ese privilegio. Los
miembros del segundo grupo eran las
clases desposeídas del país, la mayo
ría de los campesinos, de los habitan
tes de pueblos indígenas, de las mu
jeres, en resumen, las grandes masas
explotadas y marginadas de México.
Vasconcelos se propuso enfrentar al
enemigo del analfabetismo de ma
nera inmediata. Fue así que en unas
cuantas semanas se organizaron bri
gadas alfabetizadoras que comenza
ron a trabajar por todos los rincones
de México. Quien supiera leer debía
asumir el compromiso de enseñarle
a quien no lo supiera. Se trataba de

una especie de cruzada. En el fondo,
lo que se buscaba era la redención
nacional: que todos los mexicanos
se unieran en una tarea que los her
manara, que los igualara. La cruel
división entre los mexicanos que su
pieran leer y escribir y los mexicanos
que no supieran debía desaparecer
para siempre.
A pesar de los avances que se han

logrado en este campo, todavía hay
en nuestro país más de cuatro millo
nes de analfabetas. Eso es algo indig
nante. No podemos tolerarlo.
Hace unos días, en ocasión de

la celebración del centenario de la

Secretaría de Educación Pública, la
Profesora Delfina Gómez, hizo el
anuncio de una nueva campaña de
alfabetización en la que participará
el Instituto Nacional de Educación

para los Adultos. El programa preten
de movilizar a un millón de jóvenes
que formen, como ya se hizo antes,
brigadas alfabetizadoras. También
se incorporará a profesores jubila
dos y otros voluntarios que deseen
colaborar con esta campaña. Aplau
do esta medida que revive el ideal
vasconcelista que está en el origen
de la dependencia, un ideal revolu
cionario que entiende a la educación

una especie de cruzada. En el fondo,
lo que se buscaba era la redención
nacional: que todos los mexicanos
se unieran en una tarea que los her
manara, que los igualara. La cruel
división entre los mexicanos que su
pieran leer y escribir y los mexicanos
que no supieran debía desaparecer
para siempre.
A pesar de los avances que se han

logrado en este campo, todavía hay
en nuestro país más de cuatro millo
nes de analfabetas. Eso es algo indig
nante. No podemos tolerarlo.
Hace unos días, en ocasión de

la celebración del centenario de la
Secretaría de Educación Pública, la
Profesora Delfina Gómez, hizo el
anuncio de una nueva campaña de
alfabetización en la que participará
el Instituto Nacional de Educación

para los Adultos. El programa preten
de movilizar a un millón de jóvenes
que formen, como ya se hizo antes,
brigadas alfabetizadoras. También
se incorporará a profesores jubila
dos y otros voluntarios que deseen
colaborar con esta campaña. Aplau
do esta medida que revive el ideal
vasconcelista que está en el origen
de la dependencia, un ideal revolu
cionario que entiende a la educación

pública como un instrumento de
emancipación individual, de justicia
social, de igualación democrática,
Recuerdo que hace varios años

hablé con un funcionario que me dijo
que no valía la pena hacer esfuerzos
para alfabetizar al porcentaje de la
población que no sabía leer ni escribir,
alrededor del 4.7%. Son muy pocos,
me dijo, están muy dispersos, y se
usarían demasiados recursos para un
resultado tan menor. Ese funcionario,
de cuyo nombre no quiero acordarme,
estaba condenando a esos mexicanos

a permanecer en la exclusión. Ya no
se puede seguir defendiendo esa po
sición tan cruel, tan inhumana. No
podemos dejar en el olvido a esos
cuatro millones de iletrados.

La propia Secretaría de Educa
ción Pública reconoce que el analfa
betismo no es el único problema de
nuestra realidad nacional. El reza

go escolar ha generado un número
demasiado alto de lo que se conoce
como "analfabetas funcionales". Los

retos son gigantescos. Por eso mismo,
las acciones deben apoyarse en el
grueso de la población. Vasconcelos
lo tenía muy claro: para salvar a Mé
xico es indispensable que todos estén
dispuestos a poner de su parte.
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CQU'Mna invitada

Infraestructura carretera en beneficio de los estados

Para lograr un impacto significativo en el bienestar de
la población en los estados, se necesitan proyectos
de infraestructura carretera que atiendan las necesi

dades de sus habitantes. El beneficio de los caminos debe

fomentar el desarrollo económico regional, por lo que su
diseño sería mejor si se realizara de manera conjunta entre
las autoridades estatales y federales.

En este momento, los recursos dis
ponibles por parte de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SCT)
son limitados, por lo que la construc
ción de nuevas rutas resulta complicada.
Una alternativa es permitir la inversión
de privados para poder financiar estas
vías, con una recuperación asociada al
cobro de peaje a usuarios por un perio
do determinado. Este modelo, además
de disminuir los tiempos de ejecución,
basa su cumplimiento en estándares de
calidad, brindando confort y seguridad
a los usuarios. Por otro lado, garantiza
que la carretera perdure a lo largo del
tiempo, incluso por un periodo mayor
al concesionado.

El estado de Michoacán se caracte

riza por una agroindustria dinámica, la
cual produce aguacates, zarzamoras,
fresas, frambuesas, arándanos, entre
otros. Tan sólo la producción de agua
cate genera alrededor de 40 mil millo
nes de pesos anualmente, de acuerdo
con la Secretaría de Desarrollo Rural y
Agroalimentario del estado. El estado se
mantiene como una de las 11 entidades

que aportan más de dos terceras partes
del Producto Interno Bruto (PIB) nacio
nal en lo que respecta a las actividades
primarias, así como haber logrado un
incremento en su PIB de alrededor del

3% en los últimos 10 años, de acuerdo
con el Instituto Nacional de Estadística

y Geografía (Inegi).
Otro aspecto clave es su ubicación

estratégica, la cual debe ser aprovecha
da con el fortalecimiento del desarrollo

carretero, la integración del puerto de
Lázaro Cárdenas con la zona agroex
portadora e industrial hacia el Bajío y el
Occidente del país es fundamental para
que la logística de exportación sea más
eficiente, logrando una disminución en
costos de transporte y aumentando la
velocidad de traslado de las mercancías

y los usuarios en general.
Por lo tanto, es fundamental desa

rrollar una nueva vía de altas especifi
caciones, que integre a Uruapan (prin
cipal zona productora de aguacate en el

fresas, frambuesas, arándanos, entre
otros. Tan sólo la producción de agua
cate genera alrededor de 40 mil millo
nes de pesos anualmente, de acuerdo
con la Secretaría de Desarrollo Rural y
Agroalimentario del estado. El estado se
mantiene como una de las 11 entidades

que aportan más de dos terceras partes
del Producto Interno Bruto (PIB) nacio
nal en lo que respecta a las actividades
primarias, así como haber logrado un
incremento en su PIB de alrededor del

3% en los últimos 10 años, de acuerdo
con el Instituto Nacional de Estadística

y Geografía (Inegi).
Otro aspecto clave es su ubicación

estratégica, la cual debe ser aprovecha
da con el fortalecimiento del desarrollo

carretero, la integración del puerto de
Lázaro Cárdenas con la zona agroex
portadora e industrial hacia el Bajío y el
Occidente del país es fundamental para
que la logística de exportación sea más
eficiente, logrando una disminución en
costos de transporte y aumentando la
velocidad de traslado de las mercancías

y los usuarios en general.
Por lo tanto, es fundamental desa

rrollar una nueva vía de altas especifi
caciones, que integre a Uruapan (prin
cipal zona productora de aguacate en el
mundo) con otras poblaciones produc
tivas como son Peribán, Los Reyes, Tin
güindín, Jacona de Planearte y Zamora.
La construcción de esta carretera de

altas especificaciones estará alineada al
plan de desarrollo del estado en mate
ria social y económica, lo que detonará
otras actividades que generarán em
pleos y oportunidades para mejorar la
calidad de vida, tal es el caso del fortale
cimiento del ecoturismo en dicha región.

Esta autopista permitirá una mejor
planeación de desarrollo en la región y
generará un cambio en la logística de la
actividad comercial y social de la zona.
Asimismo, se implementará innovación
y tecnología a través del Sistema Inte
ligente de Transporte (ITS), una herra
mienta muy relevante para monitorear
en todo momento la vía, lo que genera
rá mayor certidumbre al movimiento de
mercancías y personas.

La inversión privada permite la rea
lización de nuevos proyectos, al mismo
tiempo que libera recursos públicos
para proyectos sociales y productivos
en zonas menos desarrolladas. Las nue
vas rutas formarán un patrimonio con
formado por activos que brindarán una
mayor interconectividad a presentes y
futuras generaciones.

mundo) con otras poblaciones produc
tivas como son Peribán, Los Reyes, Tin
güindín, Jacona de Planearte y Zamora.
La construcción de esta carretera de

altas especificaciones estará alineada al
plan de desarrollo del estado en mate
ria social y económica, lo que detonará
otras actividades que generarán em
pleos y oportunidades para mejorar la
calidad de vida, tal es el caso del fortale
cimiento del ecoturismo en dicha región.

Esta autopista permitirá una mejor
planeación de desarrollo en la región y
generará un cambio en la logística de la
actividad comercial y social de la zona.
Asimismo, se implementará innovación
y tecnología a través del Sistema Inte
ligente de Transporte (ITS), una herra
mienta muy relevante para monitorear
en todo momento la vía, lo que genera
rá mayor certidumbre al movimiento de
mercancías y personas.

La inversión privada permite la rea
lización de nuevos proyectos, al mismo
tiempo que libera recursos públicos
para proyectos sociales y productivos
en zonas menos desarrolladas. Las nue
vas rutas formarán un patrimonio con
formado por activos que brindarán una
mayor interconectividad a presentes y
futuras generaciones.

• Presidente

del Consejo de
Administración
deRECSA
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GENTE COMO UNO

Por Mórica Garza

Acapulco: playa, narcos
y Secretaría de Salud...
Cuando usted escucha la palabra "Acapulco", ¿en qué

piensa primero?... ¿En la Quebrada, la Costera, la
playa Revolcadero; los hermosísimos atardeceres

en Puerto Marqués, el ceviche acapulqueño, el parque Pa
pagayo, el célebre Baby '0?...

¿O en el Cártel Independiente de
Acapulco?, ¿el de Jalisco Nueva Gene
ración o el de los Beltrán Leyva —que
se disputan el control del narconego
cio en el municipio—?; ¿en los labora
torios de metanfetaminas o en los 293
homicidios dolosos registrados en el
primer semestre del 2021?

La palabra "Acapulco" a muchas
también nos remite a las dos Alertas de

Género establecidas ahí por la enorme
violencia contra las mujeres, que regis
tró la mayor cantidad de feminicidios
en 2019 en el estado de Guerrero.

El bello puerto, que en 2017 fue con
siderado la ciudad más peligrosa del
mundo, según el informe del Consejo
Ciudadano para la Seguridad Pública y
la Justicia Penal de México, y en 2018
sólo bajó al 2do lugar con lio.5 asesina
tos por cada 100 mil habitantes.

Ahora imagínense que, un día lo lla
man a una oficina y le dicen que a partir
de tal fecha, tendrá que mudarse con su
familia al puerto de Acapulco —tan her
moso como peligroso resulte—, porque
allá se irá la oficina donde trabaja...

El 3 de octubre pasado, fueron inau
guradas las nuevas instalaciones de la
Secretaría de Salud en Acapulco, como
parte del plan presidencial de descen
tralizar al gobierno, mismo que se pos
puso debido a la emergencia sanitaria
por Covid19.

La Secretaría de Turismo se trasla

dará a Quintana Roo, la de Bienestar
a Oaxaca, la secretaría de Energía se

¿O en el Cártel Independiente de
Acapulco?, ¿el de Jalisco Nueva Gene
ración o el de los Beltrán Leyva —que
se disputan el control del narconego
cio en el municipio—?; ¿en los labora
torios de metanfetaminas o en los 293
homicidios dolosos registrados en el
primer semestre del 2021?

La palabra "Acapulco" a muchas
también nos remite a las dos Alertas de

Género establecidas ahí por la enorme
violencia contra las mujeres, que regis
tró la mayor cantidad de feminicidios
en 2019 en el estado de Guerrero.

El bello puerto, que en 2017 fue con
siderado la ciudad más peligrosa del
mundo, según el informe del Consejo
Ciudadano para la Seguridad Pública y
la Justicia Penal de México, y en 2018
sólo bajó al 2do lugar con lio.5 asesina
tos por cada 100 mil habitantes.

Ahora imagínense que, un día lo lla
man a una oficina y le dicen que a partir
de tal fecha, tendrá que mudarse con su
familia al puerto de Acapulco —tan her
moso como peligroso resulte—, porque
allá se irá la oficina donde trabaja...

El 3 de octubre pasado, fueron inau
guradas las nuevas instalaciones de la
Secretaría de Salud en Acapulco, como
parte del plan presidencial de descen
tralizar al gobierno, mismo que se pos
puso debido a la emergencia sanitaria
por Covid19.

La Secretaría de Turismo se trasla

dará a Quintana Roo, la de Bienestar
a Oaxaca, la secretaría de Energía se

mudó a Villahermosa y en este caso, la
dependencia encargada de Salud tiene
sus nuevas instalaciones en Acapulco,
Guerrero, en un edificio donado por el
gobierno del estado.

Mil créditos directos para el cam
bio de residencia, programas de vi
vienda, salud, educación, laboral y
transporte para los trabajadores, sus
parejas y familiares, eran las principa
les cartas de la oferta para ganar el "sí"
de los empleados sobre su cambio de
hogar. Pero al parecer para algunos no
resultó tan atractivo.

En días pasados, el titular de la Se
cretaría de Salud, Jorge Alcocer, anun
ció que los empleados habían sido invi
tados a responder una encuesta sobre
su intención de mudarse.

Sólo 20% de ellos aceptó cambiar
su residencia al puerto de Acapulco, lo
que significa que de 4 mil 600 emplea
dos de la dependencia, sólo 944 con
sidera irse. El 80% restante, se niega...
"Si de plano dices no estoy de acuerdo

(en mudarme), ¡zas! se te cierra la página,
y la realidad es que nadie se quiere ir, ni
los jefes, pero a ellos sí los están obli
gando", señaló una mujer identificada
como Rosa al portal Animal Político

La mudanza se daría de forma pro
gresiva y voluntaria, se ha dicho. Quie
nes no quieran, pueden solicitar su
retiro voluntario, aunque sólo aplica a
aquellos que les falta un período corto
para cumplir el tiempo requerido para
este trámite.

mudó a Villahermosa y en este caso, la
dependencia encargada de Salud tiene
sus nuevas instalaciones en Acapulco,
Guerrero, en un edificio donado por el
gobierno del estado.

Mil créditos directos para el cam
bio de residencia, programas de vi
vienda, salud, educación, laboral y
transporte para los trabajadores, sus
parejas y familiares, eran las principa
les cartas de la oferta para ganar el "sí"
de los empleados sobre su cambio de
hogar. Pero al parecer para algunos no
resultó tan atractivo.

En días pasados, el titular de la Se
cretaría de Salud, Jorge Alcocer, anun
ció que los empleados habían sido invi
tados a responder una encuesta sobre
su intención de mudarse.

Sólo 20% de ellos aceptó cambiar
su residencia al puerto de Acapulco, lo
que significa que de 4 mil 600 emplea
dos de la dependencia, sólo 944 con
sidera irse. El 80% restante, se niega...
"Si de plano dices no estoy de acuerdo

(en mudarme), ¡zas! se te cierra la página,
y la realidad es que nadie se quiere ir, ni
los jefes, pero a ellos sí los están obli
gando", señaló una mujer identificada
como Rosa al portal Animal Político

La mudanza se daría de forma pro
gresiva y voluntaria, se ha dicho. Quie
nes no quieran, pueden solicitar su
retiro voluntario, aunque sólo aplica a
aquellos que les falta un período corto
para cumplir el tiempo requerido para
este trámite.

Otra opción es cambiarse de adscrip
ción, por ejemplo, a uno de los hospita
les de alta especialidad que tiene la Se
cretaría y que no pueden mover su sede
debido a la infraestructura que manejan.

Una tercera alternativa es mante

nerse atentos por si se planea algún
movimiento dentro de la Ciudad de

México. Lo cierto es que una puerta
más que se abre, es la de quedarse sin
trabajo al no tener el deseo ni la posibi
lidad de mudarse.

"¿Por qué inauguramos esta nueva
sede si no está completa? Me lo pre
guntaron algunos, ¿por qué no una
semana más, un mes más?; ¿es más,
el 1 o 2 de enero? Y no, aplazar no es
nunca decidir, diría Martí, y aplazar no
es resolver; aplazar no es curar", dijo
el secretario Alcocer, el día de la inau
guración, faltando algunas ventanas,
servicios de luz en algunas zonas e in
ternet en otras, según se reportó. Pero
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Otra opción es cambiarse de adscrip
ción, por ejemplo, a uno de los hospita
les de alta especialidad que tiene la Se
cretaría y que no pueden mover su sede
debido a la infraestructura que manejan.

Una tercera alternativa es mante

nerse atentos por si se planea algún
movimiento dentro de la Ciudad de

México. Lo cierto es que una puerta
más que se abre, es la de quedarse sin
trabajo al no tener el deseo ni la posibi
lidad de mudarse.

"¿Por qué inauguramos esta nueva
sede si no está completa? Me lo pre
guntaron algunos, ¿por qué no una
semana más, un mes más?; ¿es más,
el 1 o 2 de enero? Y no, aplazar no es
nunca decidir, diría Martí, y aplazar no
es resolver; aplazar no es curar", dijo
el secretario Alcocer, el día de la inau
guración, faltando algunas ventanas,
servicios de luz en algunas zonas e in
ternet en otras, según se reportó. Pero
hay prisa por cumplir el mandato.
Y es que la atención a la salud, no

sólo radica en los pacientes, sino en
aquellos que brindan el servicio. Mé

dicos, enfermeras, y el personal admi
nistrativo, son hoy más que nunca ne
cesarios y no deberían de estar sujetos
a ningún tipo de riesgo.

Quién sabe si el Puerto de Acapulco,
que en los últimos tres años estuvo a
cargo de Adela Román y ahora gober
nará Abelina López, ambas de Morena,
esté en su mejor momento para alber
gar una dependencia de semejante rele
vancia y en tiempos de pandemia.

Quién sabe si las condiciones de
seguridad y gobierno en el estado de
Guerrero, y en el propio Puerto, den la
certeza necesaria para su óptima opera
tividad, porque las circunstancias que

estamos viviendo no dan margen para
errores, y mucho menos para "secues
tros" de ningún tipo.

hay prisa por cumplir el mandato.
Y es que la atención a la salud, no

sólo radica en los pacientes, sino en
aquellos que brindan el servicio. Mé
dicos, enfermeras, y el personal admi
nistrativo, son hoy más que nunca ne
cesarios y no deberían de estar sujetos
a ningún tipo de riesgo.

Quién sabe si el Puerto de Acapulco,
que en los últimos tres años estuvo a
cargo de Adela Román y ahora gober
nará Abelina López, ambas de Morena,
esté en su mejor momento para alber
gar una dependencia de semejante rele
vancia y en tiempos de pandemia.

Quién sabe si las condiciones de
seguridad y gobierno en el estado de
Guerrero, y en el propio Puerto, den la
certeza necesaria para su óptima opera
tividad, porque las circunstancias que
estamos viviendo no dan margen para
errores, y mucho menos para "secues
tros" de ningún tipo.

hay prisa por cumplir el mandato.
Y es que la atención a la salud, no

sólo radica en los pacientes, sino en
aquellos que brindan el servicio. Mé
dicos, enfermeras, y el personal admi
nistrativo, son hoy más que nunca ne
cesarios y no deberían de estar sujetos
a ningún tipo de riesgo.

Quién sabe si el Puerto de Acapulco,
que en los últimos tres años estuvo a
cargo de Adela Román y ahora gober
nará Abelina López, ambas de Morena,
esté en su mejor momento para alber
gar una dependencia de semejante rele
vancia y en tiempos de pandemia.

Quién sabe si las condiciones de
seguridad y gobierno en el estado de
Guerrero, y en el propio Puerto, den la
certeza necesaria para su óptima opera
tividad, porque las circunstancias que
estamos viviendo no dan margen para
errores, y mucho menos para "secues
tros" de ningún tipo.

LAS PLAYAS de

Acapulco. durante
el verano pasado.
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TRASCENDIO

Que el subsecretario Hu
go López Gatell no asistió a
la comparecencia ante la Co
misión de Salud del Senado
por que, de acue rdo conla Jun
ta de Coordinación Política,
no fue convocado. Sin embar

go, cuando se le preguntó al ti
tular de la Ssa, Jorge Alcocer,
sobre la ausencia de su brazo

derecho, dijo desconocer la
razón: "no sé quién, cómo o
por qué o si es personal". En
tanto, el zar anticovid andaba
tomándose selfis en el Congre
so de Guerrero, donde Evelyn
Salgado tomó posesión co
mo gobernadora, y ya no se le
pudo preguntar por qué justo
cuando su jefe informaba que
era inevitable una cuarta ola

de contagios, la capital se unía
a 19 estados con semáforo epi
demiológico en verde.

Que hablando de Guerre
ro, la nota la dieron Claudia
Sheinbaum y Ricardo Mon
real, quienes se saludaron con
un abrazo, hablaron por algu
nos minutos tomados delbrazo

y quedaron enbuscarse pronto,
todo con el senador Félix Sal
gado Macedonio como testigo
de primera fila. Por cierto, des

pués de que los dos presiden
ciables se despidieron, el fallido
candidato a gobernador eligió
bando, perdón, tomó rumbo, y
se fue con la jefa de Gobierno.

Que al cierre de agosto, los
ingresos totales de Ciudad de
México se ubican 7 por ciento
arriba de la meta programa
da y se registra un desendeu
damiento neto de 3.7, señales
ambas de finanzas sanas y re
activación, una prioridad del
gobierno capitalino, lo que ge
neró buena impresión entre los
integrantes de la Asociación de
Bancos de México que asistie
ron ala reunión de esta semana

con la mandataria local, Clau
dia Sheinbaum.

Que a propuesta de la pre
sidenta del Senado, Olga Sán
chez Cordero, la Mesa Direc
tiva impulsó un acuerdo para
el registro de cabilderos que
visitan a los legisladores, pues
el actual lleva varios años sin

actualizarse, con el objetivo
de transparentar esas activi
dades, por lo que a partir del
próximo lunes inicia la revi
sión, pues la convocatoria se
cerró este viernes.
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El fracaso del Insabi
Los problemas no se agotan en la pésima gestión de medicamentos, los apuros son enormes y esta institución nació sin la
potencia para responder; quizá llegó el momento de repensare! sistema de salud mexicano poniendo en el centro al ÍMSS

El sistema público de
salud continúa sien

do un caos. De ahí que
no hayan sido tersas
el día de ayer las com

parecencias ante el Senado del
titular de la Secretaría de Salud,
Jorge Alcocer Varela, y del direc
tor del Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), Juan Antonio
FerrerAguilar.
Las críticas desde el Poder

Legislativo se centraron en el
presunto fracaso del sistema de
compras consolidadas de medi
camentos, el cual explicaría el de
sabasto que, desde 2019, persiste
destacadamente en productos
relacionados con el tratamiento
contra el cáncer.
Juan Antonio Ferrer explicó

que dicho desabasto se debe a que
en los estados se roban los fárma
cos adquiridos por el gobierno fe
deral para revenderlos luego en
farmacias particulares.
Las personas integrantes de

la Comisión de Salud del Sena
do cuestionaron la veracidad de

esta acusación. Hay evidencia
de que el gobierno federal dejó
de comprar medicamentos a la
industria farmacéutica nacional

y también la hay de que la Secre
taría de Salud no logró adquirir
en cantidad suficiente estos pro
ductos fuera del país.

El argumento más contunden
te a la hora de exhibir los errores

cometidos fue la decisión que
tomó el año pasado el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IM
SS) de divorciarse para realizar
sus propias compras y no depen
der del sistema consolidado al

que está sujeto el Insabi.
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador propuso
que la Oficina de las Naciones
Unidas de Servicios para Pro
yectos (Unops) interviniera en
la reorganización del sistema
de compras para evitar la co
rrupción. Esta ha sido una de las
peores ideas. La experiencia de
Unops en la compra de medica
mentos es pobre. Cuenta con an
tecedentes en Honduras, Guate
mala y una región de Brasil cuyo
volumen total de operaciones
no se compara en modo alguno
al que en México solía resolver,
hasta diciembre de 2018, el IM
SS, que antes era la instancia del
Estado mexicano responsable de
celebrar la adquisición de fárma
cos para todo el gobierno federal.
Asesores mal informados

convencieron al presidente Ló
pez Obrador de que la Unops iba
a conseguir diversidad y bajo
costo en las medicinas, debido
a su estatura internacional. A la

postre resultó falsa esta solución

porque la Unops está obligada a
surtir, primero, a partir del pro
ducto que se elabora en los paí
ses donde se celebran las adqui
siciones, y segundo, porque la
mayoría de los gobiernos emiten
sus órdenes de compra con bas
tante tiempo de anticipación.
Si lo que se pretendía era cas

tigar a la industria farmacéutica
nacional por presunta corrup
ción, adquiriendo los medica
mentos en el mercado interna

cional, las normas que rigen a la
Unops impidieron que éste or
ganismo desestimara a los pro
veedores mexicanos, sobre todo
cuando las acusaciones de co

rrupción jamás fueron probadas.
Por otro lado, el mercado de los

medicamentos tiene como pecu
liaridad que las órdenes de com
pra se generan con mucha anti
cipación. Esto hizo imposible pa
ra la Unops que, de la noche a la
mañana, realizara comandas de
emergencia para sustituir al pro
ducto nacional despreciado.
Al final, esta instancia de Na

ciones Unidas hajugado un papel
testimonial, reducido y sin mayo
res consecuencias. En concreto,
no logró resolver la adquisición
oportuna de todas las claves. Es
falso, por tanto, que el desabasto
de medicamentos se deba al robo
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hormiga que ocurre en la última
milla de la distribución, como de
claró Juan Antonio Ferrer.
Es tan mala la explicación co

mo decir que la falta de agua en
la cisterna de la casa se explica
por una breve fuga en el inodoro
y no por el desabasto que padece
toda la colonia.

Hay que decir que los proble
mas del Insabi no se agotan en
la pésima gestión de los medica
mentos. Los apuros del sistema
mexicano de salud son enormes

y esta institución nació sin la po
tencia para responder.
Algunos de los indicadores

que sirvieron para denunciar el
fracaso del Seguro Popular, an
tecedente del Insabi, continúan
idénticos tres años después de la
reforma lopezobradorista.
El tema más grave continúa

siendo el de la subinversión en sa
lud, tanto pública como privada.
Mientras en los países de la OC
DE el promedio de la inversión
anual roza el 10 por ciento del
Producto Interno Bruto, en Mé
xico no hemos logrado ir más allá
de 5.4 por ciento.
Mientras la inversión sea de

medio pelo el sistema será insa
tisfactorio. Esta circunstancia

conduce a una situación desigual
y muy ingrata para la enorme ma
yor í a de las familias mexicanas, las
cuales minan su gasto cotidiano
para atender cuestiones de salud.
La cifra del gasto de bolsillo

ronda el 42 por ciento de los in
gresos por hogar. Esto quiere de
cir, por ejemplo, que quienes vi
ven en el primer piso de la cons
trucción social —las personas que
peor padecenlapobreza— gastan
en fármacos y atención médica
2.94 de los siete pesos que ingre
san diariamente.
En ese piso viven 12 millones

600 mil personas que se encuen
tran en esta circunstancia. Indivi

duos que sacrifican gasto alimen
tario, vestido, transporte o educa
ción por la necesidad de curarse o
a curar a uno de sus familiares.
Cada peso desinvertido por el

gobierno en materia de salud es
un peso que se arrebata a las y los
mexicanos en situación de vul

nerabilidad que, según todas las
mediciones, representan 60 por
ciento de la población.
Otra consecuencia de la desin

versión en salud es la oferta insu

ficiente de profesionales. Mien
tras México cuenta con 2.85 en
fermeras por cada mil habitantes,
los países de la OCDE rondan las

9.17 personas dedicadas a esta
profesión. También nos encon
tramos abajo respecto al núme
ro de médicos: mientras el país
cuenta con 2.44 doctores por ca
da mil habitantes, el promedio de
médicos en la OCDE es de 3.6.
El déficit en infraestructura es

igual de preocupante. Sirva co
mo ejemplo la reducida oferta de
camas: mientras en México hay
0.97 por cada mil habitantes en la
OCDE el número promedio es de
4.44 camas.

Casi tres años han transcurri

do desde lafundación del Insabi y
la calificación de su desempeño
de plano no mej ora. Quizá llegó el
momento de repensar el sistema
de salud mexicano poniendo en
el centro al IMSS, la institución
que mej or funciona, no solo para
la compra de medicamentos, sino
para el resto de los servicios que
igualarían el acceso a la salud.

El déficit en
infraestructura
es preocupante,
sirva como ejemplo
la reducida oferta
de camas

Fecha: 16/10/2021

Página: 10

Area cm2: 785

2 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 95,770

Página 4 de 17



Las críticas del Poder Legislativo se centraron en el desabasto de tratamiento oncológico, javierrí OS
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e celebraron "consultas populares"
1 para detener la construcción del nue
P W vo aeropuerto de la capital de todos los
mexicanos y también para que no se terminara la
edificación de una planta cervecera en Mexicali.
En el primer caso las pérdidas oscilaron entre

los 100 mily los 231 mil millones de pesos (según
resulten los números de mediciones realizadas de

manera complaciente o se deriven de cálculos más
estrictos) y, en lo que toca a la decisión de que no
se produjera cerveza enla ciudad fronteriza, en las
cuentas de la firma Constellation Brands se gene
ró un agujero de 665 millones de dólares.
Esas acciones del gobierno han atemperado

grandemente los ánimos de los inversores que
pretendían emprender proyectos en este país
porque quebrantaron directamente las certezas
jurídicas que necesitaban. No cuentan ya con la
confianza de saber que los contratos celebrados
se van a respetar y temen, con justa razón, que
la realización a modo de otras "consultas" pueda
echar por tierra los acuerdos legales convenidos
con anterioridad y significar, en los hechos, muy
malos negocios.
La reforma del sector eléctrico que propone el

Ejecutivo tendrá un impacto
mucho mayor en los sectoque res productivos del país que
las referidas cancelacionesconfiar
y, sin embargo, no será obnuestros jeto de un plebiscito. Justa
mente por la trascendenciarepresentantes y
del tema (no es ya asunto desanseacabó parar obras sino de cambiar
las leyes), algunos analistas

de la vida pública proponen que se lleve a cabo
una consulta popular luego de haber implemen
tado, a su vez, una intensa campaña de informa
tiva para que estemos enterados de qué va la cosa
realmente. Argumentan, los promotores de este
esquema, que los ciudadanos no estamos debida
mente representados en nuestro congreso bica
meraly que los encargados directos de aprobarla

diputadosy senadores
necesaria para tomar una

afectará grandemente a todos

surgen muy a menudo
calificar a nuestra clase política.
llegan a preguntarnos, por ahí,

del diputado que nos repre
distrito y, a partir del desconoci

exhibir, impugnan su facul
en nuestro nombre.

Pero, caramba, ya votamos
de los parlamentarios en

se tramitan las leyes resulta
establecido, es parte consustancial

democracia. La cuestión no es

estar siendo consultados a ca
da momento sobre esto o lo otro. Tendríamos que
poder confiar plenamente en nuestros represen
tantes y sanseacabó. Pero, justamente, allí está el
problema: el aparato público de México es de
salentadoramente inoperante,
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Bar Oxford
Jamás he sido de nadie, reparo en ello

mientras camino a la altura de Piosales

que se funde con el Eje de Guerrero. Nos
agrade o no estamos expuestos a la trai
ción y dolor ¿qué nos recomiendan las

personas ordinarias ante revelaciones terribles?
Buscar cura, remedio. Una minoría elegimos la
iniciación, autotransformarnossin partir de suce
sos dolosos. Volverse desconfiado ante la traición
es zafio, solo los traidores temen la traición. Colo
nia Tabacalera, calle Ignacio Mariscal, viejos tiem
pos, el esquizofénico que daba vueltas en 1998 por
el parque sigue vivo, no te mira, solo da vueltas a
la fuente, continúa viviendo en su mente frag
mentada. Sentí miedo al verlo vivo. Ni yo sé cómo
salí viva de mi vida. Tal vez me sirvió no tomarme
en serio la fábula del Suicidioy el Futuro. Decido
entrar a mi bar, está cerrado, én recompensa ante
la pérdida otro de mis antiguos bares está abier
to, entro, ¿ya ven? no hay que buscar remedio a
nada, aprendamos a morir con alegría. Camine
mos por el sortilegio, viviendo el asombro. Nunca
me encontré a ninguna escritora o escritor mexi
cano aquí, a ningún artista. Todo sigue igual, sal
vo la ausencia de Antonio tras la barra y algunas
pequeñas modificaciones: no existe el privado
que tantas veces me vio reír con hermosas com
pañías, "jamás te he visto con un hombre feo, ni un
idiota", me dijo ayer alguien que me conoce des

de los 16 años, no revelaré
su nombre, es casado, a la
esposa no le agrado, una vez
me advirtió por llamada te
lefónica que no me acerca
ra, que no volvería a verlo.
No me acuesto con hom

bres casados, ni amigos, va
ya miseria hacerlo. Aquellos

años perros de vodka y ron.
Atención fabulosa, precios de ensueño, no ven
gan con aires gentrificadores. Respeten, beban
con confianza, pórtense a la altura, coman pae
lla rumbera, dejen propina, Fabiola, gran mesera,
prueben el vino verde, no griten, la familia del Bar
Oxford es hermosa. No diré el nombre de quien
mantiene en orden este impresionante lugar, no
tengo derecho, le agradezco la conversación que
tuvimos. Llegó hace más de 40 años a este país,
nunca regresó a Portugal, ni volvió a ver a su que
rido amigo el periodista Torruco, apostaron a la
muerte una botella de vino tinto que sigue intac
ta. Que nunca nos falte este hombre sabio, tiene
la fortuna de estar casado con una muj er hermosa
"el alcohol no es solución a nada, hay que beber por
alegría", conoció a Cantinñas, tomaba vino blanco.
Perder a algunas personas es ganar tiempo, algu
nos nunca lo entienden, permanecen en mesas en
las que no se sirve amor, gin, intimidad, confesio
nes, cercanía.
No sé ustedes, estoy muriendo siempre, no ten

go tiempo. Sé que lo he dicho en estados de ebrie
dad o en una cruda más grande que una ola de
O'ahu, Hawaii, entiendo que las personas no me
crean, vaya maldición ser novelista, creen que vi
vo en mis ficciones hasta que un día desaparezco,
no hay forma de encontrarme, ni de volver a acer
carse a mí, pregúntenle a todas las personas que

dejé atrás.

Vaya maldición ser
novelista, creen que
vivo en mis ficciones

hasta que un día
desaparezco
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Lágrimas de gatillero
No hace falta ir muy lejos para concluir que a los ojos del Che los enemigos eran meras fichas a
las que había que sacar del tablero, ya fuera a media sierra o unos años después, en el poder; el
problema es que cada una de esas "fichas" tendría seguramente padres, esposa o hijos

17
1 cartel era rojo y negro, por

¦ i supuesto, y además déla efi
_lII gie del guerrillero contenía
el texto completo de la famosa carta pa
ra sus cuatro hijos. Información bastan
te, asumía uno, para dar por sentado que
el hombre de la boina habría sido un tipo
sentimental y acaso conociera de cerca la
ternura. Más que mera constancia de ad
miración, aquel póster clavado delante de
mi cama obraba como un breve compen

dio de creencias más o menos recientes y
algo superficiales, así que un día me dije,
con el fervor de un sacristán imberbe, que
era hora de leer a Ernesto Che Guevara.
Conseguí entre los puestos de la Lagu

nilla un libro cuyo título contenía un cla
ro guiño a la aventura: Pasajes de la gue
rra revolucionaria. Me recuerdo leyendo
sus primeros capítulos entre la envidiay
la fascinación, lleno de una aquiescencia
anticipada que yo entendía como requi
sito para verme a la altura del momento.
Quiero decir que habría estado de acuer
do con cualquier gran idea o disparate que
el autor expresara en esas páginas, pues ya
era en ese punto víctima complacida de lo
que Javier Marías llama "efecto tarima".
Tan alto veía al hombre de laboina que to
maba sus líneas por sentencias.
Hablando de Marías, vienen a cuento

aquí las palabras de Bertram Tupra, quizá
su personaje más descarnado: "Todo tie
ne su tiempo para ser creído". No siempre,
cuando lee uno lo que lee, está del todo lis
to para digerirlo. Fue por eso que al paso
de los meses me iría creciendo dentro un

sedimento de incomodidad, a partir de un
conflicto tácito entre el póster (cuyo pro
tagonista invitaba a llorar de la emoción) y
el libro (que era prácticamente un manual
para asesinar desde la sombra, en nombre
de una causa que el odio extrañamente re
dimía). ¿Cuál de los dos Guevara sería más
verosímil, el tierno o el matarife?
Verdad es que aquel libro me dej ó en la

cabeza una revolución, en parte por el fue
ro con el que habilitaba a sus lectores jóve
nes para dar rienda suelta a la testostero
na y hacer aunladotoda misericordia. N o
negaré que era gratificante devorar esos
párrafos salpicados de pólvora y metra
lla, cuyo autor aconseja esperar al ejército
apostado entre árboles y cuevas, de modo
que sea fácil liquidar a los miembros de la
vanguardiay así cortar de taj o la incursión
Después de algunas cuantas matachinas
arteras, ningún soldado querría estar en la
vanguardia, y quien lo hiciera iría acobar
dado, listo para morir como una rata. En
esa certidumbre se refocilaba, orondo co
mo un niño que apachurra hormiguitas, el
hombre de la carta a sus cuatro hij os.
No hace falta ir muy lej os para concluir

que a los ojos del Che los enemigos eran

meras fichas a las que había que sacar del
tablero, ya fuera a media sierra o unos años
después, en el poder, donde podría exten
der el exterminio ya sin el riesgo de caerse
de un árbol. Elproblemaesque cadaunade
esas "fichas" tendría seguramente padres,
esposa o hijos que dependían de él y cuyas
vidas nunca serían iguales. Gente que no
reunía el menor mérito para contarse en
tre sus enemigos y no obstante figura en
tre sus víctimas, sinmerecerporelloalme
nos una cita de pie de página. ¿O será que
la mera cercanía con el ajusticiado les hacía
de por sí corresponsables y totalmente in
dignos de piedad, como creían los fiscales
nazis? A todo esto, ¿qué clase de valiente se
solaza matando por la espalda?
Apenas tienen tiempo los émulos del

hombre de la boina para pensar en más
víctimas que ellos. Tantos son sus motivos
para odiar, y tan gordas son sus cuentas
pendientes, que cuando reivindican sus
buenos sentimientos abrevan de la mis

ma cursilería que hizo del Che remitente
famoso e icono del Kitsch universal. Para
fraseando al autor de Tu rostro mañana,
vale decir que todo tiene su tiempo para ya
ni de broma ser creído.

"¿Cuál de los dos
Guevara sería más
verosímil, el tierno o
el matarife?"
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DIEGO ENRIQUEDETECTIVE* OSORNO W

El cine mexicano es
rencor con palomitas

La tierra de la gran promesa, la nueva novela publicada por Vi lloró, toma como punto de partida el incendio de la Cineteca
Nacional, pero los secretos que explora son otros, incluso pueden irrumpir en la vida onírica que llevamos a la par de la real

Nuestro mayor cro
nista, Juan Villoro,
acaba de publicar su
más reciente nove
la. Cuando escribo

"nuestro" lo hago desde esa apro
piación fervorosa que causa en el
lenguaj e la admiración comparti
da en colectivo por alguien
La tierra de la gran promesa se

llama una película polaca de los
70 sobre una fábrica incendiada
por la disputa y ambición capita
listas de un grupo de socios que
van a la ruina.

El 24 de marzo de 1982 este fil

me estaba proyectándose enla Ci
neteca Nacional, cuando ocurrió
ahí mismo otro misterioso incen

dio, pero este real, que destruyó
más de 6 mil películas, 9 mil libros
y 2 mil guiones del archivo cinema
tográfico de México.
La tierra déla gran promesa es a

su vez el nombre de la nueva nove

lade446páginas publicadapor Vi
lloro en Literatura Random Hou

se. Su primeralínea, una sentencia
del implacable crítico Luis Jorge
Roj o, tiene la contundencia aforís

ticavilloresca: "El cine mexicano

es rencor con palomitas".
>5>5>S

Una de las cosas que más disfruté
de La tierra délagranpromesa son
las digresiones del mundo del pe
riodismo y el cine, esas amistades
envenenadas que suelen recorrer
la obra de Villoro, quien ha hecho
una sólida carrera literaria y dra
matúrgica, publicando además
una columna cada semana desde

hace años, elaborando guiones de
cine como el de Vivir mata, pelícu
la dirigida por Nicolás Echeverría,
y apareciendo en decenas de docu
mentales de variados temas.

A partir de estos mundos, Vi
lloro juguetea a su estilo con la fic
ción que hay detrás de la realidad
y la realidad que también antecede
a la ficción. "Uno de los más logra
dos engaños del cine —explica el
narrador de la novela— son los par
lamentos de las actrices, las pala
bras extraordinarias que vienen de
guionistas con sobrepeso que co
men Cheetos ante la computadora
y pronuncian con labios anaranj a

dos frases que quisieran oír y nadie
les ha dicho, seres llenos de frustra
cióny talento que se visten de cual
quier modo, huelen asudor y encie
rro, tienenpésimapostura, pelos en
las orejasyla cabeza llena de metá
foras. Son incapaces de ligar, pero
imaginan con notable precisión a
unamujer fascinante que habla co
mo la suma de todos ellos".
Otra de las obsesiones de Vi

lloro que está presente en esta
novela es Ciudad de México, cu
yo registro siempre es ingenioso
y sorprendente, aunque en esta
ocasión la historia ocurre prin
cipalmente en Barcelona y en la
memoria indómita de los perso
najes. Un ejemplo del diálogo de
las urbes entre las cuales suele vi

vir el autor podría resumirse en
lo que dice uno de los personajes
mexicanos a otro catalán, ante los
farragosos trámites migratorios.
—Aquílos inmigrantes hacemos

colasde seishoras...—dice elperso
naje mexicano.
—No defiendo ese incordio, pe

ro vosotros parecéis inmigrantes
en vuestro propio país— responde
el catalán, quienenotro momento
explica: "Cuando fui a México por
primera vez, rechazaban mis pro
yectos con tanta amabilidad que
creía que los estaban aceptando".
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najes. Un ejemplo del diálogo de
las urbes entre las cuales suele vi

vir el autor podría resumirse en
lo que dice uno de los personajes
mexicanos a otro catalán, ante los
farragosos trámites migratorios.
—Aquílos inmigrantes hacemos

colasde seishoras...—dice elperso
naje mexicano.
—No defiendo ese incordio, pe

ro vosotros parecéis inmigrantes
en vuestro propio país— responde
el catalán, quienenotro momento
explica: "Cuando fui a México por
primera vez, rechazaban mis pro
yectos con tanta amabilidad que
creía que los estaban aceptando".

Villoro es un especialistay traduc
tor de Lichtenberg, maestro ale
mán del aforismo. A lo largo de la
prosa de La tierra de la gran pro
mesavan apareciendo sembradas
sentencias breves relucientes:

—"El que solo sabe de cine, ni si
quiera sabe de cine".
—"Un cineasta que no lee el pe

riódico se llamapublicista".
—"Los políticos mexicanos son

como el chile; cada vez les encuen

tran nuevas propiedades..."
—"La suerte esunaherramienta

de trabajo".
—"Podía editar sus ilusiones, pe

ro no sus recuerdos".

—"Diego se refugió en los docu
mentales,las desgraciasquesepro
ducensolas, sinapoyodellmcine".
—"En un país sin ley, el lincha

miento es la forma elemental de

lajusticia. No la sustituye; hace al
go pe or: la supera, porque agrega la
ilusión de participar en ella".
—"En las redes, un vómito se

limpia con otro vómito".
Justo cuando recién apareció su
anterior novela, Arrecife (Ana

grama, 2012), visité a Villoro en
su departamento de Barcelona.
La noche que llegué estaba hos
pedado en su hogar Martín Ca
parros, que acababa de publicar
un libro impresionante sobre el
hambre en el mundo. "Caparros
es corresponsal de guerra; yo soy
de jugueterías", atinó a definir
se Villoro en algún momento, en
contraste con su amigo y compa
ñero de generación.
Tanto Villoro como Caparros

son dos de los grandes maestros
de la crónica latinoamericana ac

tual (además de Leila Guerriero
y Alma Guillermoprieto), pero
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ambos han desarrollado también
una obra estrictamente de ficción
muy interesante.
En algún momento de mi estan

cia con Villoro enBarcelona ofreció
una explicación sobre su vida entre
elperiodismoy laliteratura: "Hay
autores que se sienten perfecta
mente cómodos trabaj ando exclu
sivamente en la ficción o en la no

ficción; yo he sentido la necesidad
de combinar ambos géneros. Para
mí es muy importante el periodis
moy la crónica porque me permite
salir un poco de casa e inmiscuir
me en temas que quizá no me pa
recerían, digamos, tan próximos si
no los conociera de primera mano:
hay muchas cosas que te sorpren
denenlarealidadyponenaprueba
tus reflej os para contarlas, porque
la realidad es excesiva, es caótica,
es azarosa, ocurre sin una delibe
ración, entonces tú tienes que ar
mar eso para que de alguna mane
ra puedaser leído como un relato.
"Por otra parte, también creo

que es una enseñanza ética muy
importante, porque en el periodis

mo quienes tienen razón son los
otros: tú vas a entrevistar a otras

personas, conocer sus causas, a en
trevistarlos para saber cómo vivie
ron ellos un suceso, es decir que la
razón última de los hechos no está

en ti, sino en quienes lo vivieron o
quienes lo atestiguaron, y eso es
muy sano, porque el escritor de
ficción desde luego que solamente
responde a sus propios estímulos.
Vladimir Nabokov decía: 'los per
sonajes tiemblan cuando me les
acerco', porque sentía que era un
tirano de sus personajes, los tenía
a todos tan obedientes que estaban
temiendo sus reacciones.

"Por supuesto que la ficción tie
ne el aliciente extraordinario de la

libertad, no hay quien te someta a
una extensión, a un tema, y eso es
maravilloso, pero yo he necesitado
este trabajo compensatorio, tra
bajar conciertas restricciones que
me impone la realidad para refun
dar mi libertad dentro de esas

restricciones y al mismo tiempo
tener la posibilidad de soñar por
mi cuenta enlaficción."

>5>5>S

Aunque la novela toma como pun
to de partida el extraño incendio
de la Cineteca Nacional, los secre
tos que se exploran son otros: más
íntimos, tanto que incluso pueden
irrumpirenlavidaoníricaque tam
bién llevamos ala par de vida real
"Nunca se sabrá quién puso la

bomba —dice Luis Jorge Rojo so
bre el siniestro del patrimonio fíl
mico mexicano—, nunca se sabrá
cuántos murieron. Son capaces
de meter en la cárcel a un electri

cista para culparlo de un corto cir
cuito. En este país el responsable
del derrumbe de un edificio siem

pre es el velador".

Una de las cosas
que más disfruté
de la obra son
las digresiones
del mundo del
periodismo y el cine

"Hayautores que se sienten cómodos trabajandoenlaficciónoenlano ficción; yo he sentido lanecesidaddecombinarlos". especial
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En una medición de opinión pública sobre la iniciativa presidencial de modificar radicalmente el
paradigma asociado a la industria eléctrica, ganarían con claridad los que están a favor. No es que el
régimen tenga razón, simplemente la postura de la reforma comunica mejor que la de sus adversarios

o debiera sorprender
que, en una medición

—I— w de opinión pública so
bre la iniciativa presidencial de modi
ficar radicalmente el paradigma aso
ciado a la industria eléctrica, ganarían
con claridad los que están a favor. No
es que el régimen tenga razón, simple
mente la postura de la reforma comu
nica mejor que la de sus opositores. En
mucho tiene que ver el martilleo de las
conferencias mañaneras del Presiden

te, pero también la mediocre respuesta
de quienes se oponen.
Por ejemplo, señalamos aquí que el

esquema vigente le da rectoría al Esta
do y lo hace a través de órganos autó
nomos. Sus integrantes son servidores
públicos, no empleados del gobierno y

su nombramiento, término de ejercicio
y status autónomo, les permite actuar
bajo criterios técnicos y no políticos o
ideológicos. La propuesta baj o discu
sión lleva todos los planos de la indus
tria no al ámbito del Estado, sino del
gobierno y de su empresa: generación,
transmisión, suministro y comerciali
zación. La participación privada en ge
neración no parece necesariamente ra
zonable porque sólo se la compraría la
CFE y al precio que ésta determine. La
propuesta no es estatista, es burocráti
ca gubernamental.
Los opositores en el ámbito de la so

ciedad y de la política carecen de tres
cosas: una narrativa clara, ausencia de
réplica y un articulador de la comuni
cación. No corresponde a las empre
sas la respuesta, sí a los organismos
empresariales. También a los gremios
o asociaciones que se verían afecta

dos, como serían las de corte ambien
tal. Los comunicados son una fórmula

muy pobre de participación en el deba
te y es un error inadmisible conformar
se con ello.
El bloque opositor se vio entrampa

do y confundido por la postura vacilan
te y ambigua del PRI. La respuesta del
partido debió consensuarse en la alian
za opositora. No fue así. Sin embargo,
en ese partido hay quien cree que se ga
na más con una postura diferenciada,
"propia", lo que es un acto de traición y
una concesión aun adversario muy po
deroso y decidido a emplear todos sus
recursos para ganar este debate, y no
solo eso, para desaparecerlos.
Los opositores debieran tomar más

en serio al régimeny al presidente Ló
pez Obrador. Actuar con la determina
ción y la contundencia que sí tiene el de
enfrente,
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El bloque opositor sevio entrampado y confundido. JUAN CARLOS BAUTISTA
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F
¦ ^ 1 día de ayer, a los 85

años, murió Alfredo Ló
I pez Austin, uno de los

más grandes estudiosos de las cultu
ras prehispánicas y su forma de ver el
mundo. En los medios y las redes so
ciales el pesar ha sido unánime, se le
recuerda como maestro, investigador,
autor de libros como Juegos rituales

aztecas, como pensador comprometi
do con su tiempo.
Contraías certezas irrevocables de

tantos políticos y sus fanáticos, Ló
pez Austin opuso la evolución del co
nocimiento: "La ciencia nace sobre

las ruinas de las verdades eternas, las
ruinas de las verdades inamovibles, y
entonces la ciencia no puede propo
ner verdades eternas, sus propuestas
científicas son provisionales, la cien
cia está cruzada por la historia", le di
jo en diciembre de 2020 a Sonia Avila,
reportera de El Sol de
México.
Galardonado con

el Premio Nacional
de Artes y Literatura 2020 en el campo
de la Historia, Cien
cias Sociales y Filosofía, en aquel di
ciembre otra de sus interlocutoras

fue Leticia Sánchez Medel, periodista
de MILENIO. Al preguntarle sobre el
papel de la historia en nuestros días, le
comentó: "Ahoray siempre, lahistoria
científica nos dalos elementos básicos

para entenderlo que somos y, en con
secuencia, para obrar lógicamente an
te el futuro que se nos enfrenta. Es al

go muy lej ano a la historia de bronce".
Hombre de izquierda, cuando Sán

chez Medel le pidió su opinión sobre
el gobierno de López Obrador, fue ca
tegórico: "La cienciay la cultura están
siendo inexplicablemente despresti
giadas y relegadas —respondió—. His
tóricamente, esta conducta es propia
de regímenes de ultraderecha. Las
pretendidas explicaciones de los vo
ceros del poder y de quienes deberían
defender nuestras instituciones cien

tíficas y culturales son meras justifi
caciones de una vo

luntad individual que
les es impuesta. Por
ejemplo, la necesidad
de monopolizar los
caminos de la inves

tigación, es contraria
a la naturaleza misma de la ciencia.
Y justificaciones como la austeridad
institucional se desvanecen ante el

proyecto vertical y faraónico de Cha
pultepec, que vulnera al resto del sec
tor. No entiendo esta política destruc
tiva".

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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SUBE V BAJA

Valeria Gamón OrtegaO Estudiante

La alumna forma parte de un equipo
del Tecnológico de Durango que de
sarrolló un método para mejorar la
producción del frijol pinto de Salti
llo con un sistema electromagnético.

Jair BolsonaroO Presidente de Brasil

El mal tino parece que es una de las
aptitudes del presidente de Brasil. Al
hablar frente a un grupo de evangé
licos, dijo que su esposa lo cree el
"más macho de ¡os machos'1,.
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Las glorias del "Púas"
Olivares (III)
Adolfo Pérez apodado El Negro, era su manager. Le hartaban
las escenas. Orden, puntualidad, discreción. Reglas para guiar a
boxeadores. Aspirantes que:

U Llegan muy humilditos a pedir
que uno los enseñe a boxear. Te
prometen obedecer y cumplir
sin chistar lo que les ordenes.
Te aseguran que seguirán tus
consejos. Tus instrucciones.

Cómo cuidarse. Qué comer. Qué no. Y sí.
Al principio muy santitos. Pero cuando
les empieza a ir bien y les aconsejas que
cuiden su dinero y su condición física y
que no dejen que se les acerquen los
amigotes, te replican muy altaneros:

"¡Oh, que moler! Da usted mucha la
ta, don Adolfo. Ni que fuera mi papá. Yo
ya no soy un niño chiquito. Y el que se
friega y se da de golpes arriba del ring
soy yo. Yo soy el que gana la lana. Tengo
derecho a hacer mi vida. Vea: yo soy el
campeón"

"Creen todos, todos creen que van a
durar por siempre. Que la habilidad y el
punch les acompañarán toda la vida. Así
son. Un día amanecen con las manos va
cías. Ya no tienen nada. La gloria, el di
nero, el aplauso, ya todo se les fue".
Rubén Olivares manejó con audaz

destreza su cara  destartalada camio

neta. Por calzada de Guadalupe. En la
esquina con Garrido, ante una construc
ción muy deteriorada que conservaba el
aire de una estación de ferrocarril, detu

vo la marcha. Lleno de alegre brío, guió.
Llegó a su pulquería favorita.

Celebraron su llegada los del negocio.
Les lleno de contento la presencia del
famoso Rubén Olivares. El atleta avanzó
con mucho cuidado. Ebrios derribados
por el pulque impedían el paso. Tarea
que exigía atención evitar pisara uno de
aquellos miserables que dormían tendi
dos sobre el desnuda piso del lugar.

" ¡A tus ordenes Rubencito.J
"¿De cuál va querer el rey...?
" Nomás mira cómo burbujea éste. En

su punto. Llégale, campeón
" ¡Como que nomás te estaba espe

rando, mi" Púas"!
En sus dominios, travieso, juguetón

bromista se plantó junto a los pulqueros.
Echó mano de cucharones. Agitó las
mezclas. Les arrancó destellos espesos,
hábil, les daba aspecto de efímeras cata

ratas. Breve torrente se precipitaba des
de la altura que el festivo carcajeante
personaje imponía. Desplante que era
fiesta. Gesto estimulante. Espectadores
que aplaudían palabras y gestos del ído
lo. Todos junto al famoso que persistía:

"No me diga que no se le antoja, se
ñor. Estos curados están de rechupete. A
todas "márgaras". ¿Le sirvo uno? ¿ De
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cuál. ¡Orale, no se apriete! No se de tanto
taco. No me desprecie...

Todas las miradas sobre mi persona.
Un cerco. Un pesado silencio. Gesto
amenazante. Instante crítico.

". Bueno, pero nomás deme un
vasito...

"Eres a todas emes, Reyes Razo. Chó
cala, mi hermano.jSalud!" festejaba,
alzó los brazos como si celebrara en el

centro de un ring una victoria hecha a
puñetazos. Era su triunfo. ¿No que no?
Bebí apenas un sojbó del repugnante
pulque. Maldije mi debilidad.
El muchacho de La Bondojito me

perdía el respeto.
Años después lo encontré en el patio

de una construcción de la Avenida
Central. Patio confuso. Un ring o casi.

"Uh, ni se imagina ustedldáÉal que
me ha ido comenzó a eJjÉtó ¿Sé
acuerda de mi casa de Lmds^ta. Ahí
por la iglesia de San Cayet perdí
señor. Me la quitaron. Buea^pÜ^icie
ron "topillo". La pagué trési
ees y nunca me entregaron 3
Perdí mi lana. Los muebles.!
abuso. V 

"Compré este terreno y '¡
construirlo. Fue cuando me ib
nía buena feria. Y un día nKiPcáyó un
cuate. Que estaba muy urgido. Que le
iba mal. Que no tenía ni donde meter a
su gente. Me halló el lado.

"Ati. Rubencito, bendito sea Dios, te
va bien. Tienes. Y hasta de sobra. Yo an

do de "penaffeca". Muy jodiddd^lida
me. Dame chance. Sé que tienes una ca
sita en Neza. Dame chance, mano. Un
rato. En lo que se me endereza la nave".

"Y ya vas. Hoy por ti. Mañana J ni.
Le di las llaves. Cuídamela. Párár que
veas que no soy ojeis.

"Y hubiera visto,señor. A la hora en
que ya no tuve nada, vine y le pedí mi
casa. Me la hizo de cuento. Se me echo

encima. Me bronqueó.
" ¿Tu casa? ¿Cual, casa? ¿Quien la

cuióo todos estos años? Yo y nadie mas
que yo. Esta casa es mía y de mis cha
macos y mi vieja. A ver, dime ¿qué te de
bo? No me friegues. Y no te me pongas al
brinco porque te rompo la jeta. Eres un
abusivo. Te me vas mucho a la tiznada...

"¿Se da cuenta, señor ? Me costó
mucho, sacarlo. Echarlo. La pura
ingratitud...

¿Y el boxeo, señor Olivares?
"Me puse en las manos de don Pan

cho Rosales. "Vamos a pelear en Costa
Rica, Rubén; prepárate bien. Nos van a
dar cinco mil dolares, ponte en forma.
Y me cuidé. Y pelié. Y gané. Y de la are
na me fui al hotel. Encontré a otro pe
leador". Vete al tercer piso. Están pa
gando. Ahí esta tu lana", me dijo. Y sí.
Estaba el promotor que me entregó
siete mil dolares.

"Qué bueno que te pagaron más" 
me dijo el viejo Rosales con la cara de

lado. Me dio lástima. Todavía quería
robarme. Viejo ratero".

En la Glorieta dé la Lealtad  frontera

de la residencia presidencial "Los Pi
nos", el cerco de militares comprobaba
identidades. Me franqueaban el paso
cuando una voz sacudió la atmósfera:

"¡Yo conozco a ese señor Reyes Razo!
¡Buenos días, señor Olivares!

correspondí.
¿Usted lo conoce?  me pregunto un

oficial.

" " Sí. Hace mucho tiempo conozco al
señor Rubén Olivares

"¡Hágame un favor. Dígale al Presi
dente Peña que quiero ir al Salón de la
Fama. Dígale que...
No he vuelto a ver a Don Rubén

Olivares

En SUS dominios, travieso, ju
guetón, bromista se plantó junto a
los pulgueros. Echó mano de cu
charones. Agitó las mezclas. Les
arrancó destellos espesos, hábil, les
daba aspecto de efímeras catara
tas. Breve torrente se precipitaba
desde la altura que el festivo car
cajeante personaje imponía. Des
plante que era fiesta. Gesto esti
mulante. Espectadores que aplau
dían palabras y gestos del ídolo
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Rubén "El Púas" Olivares, múltiple campeón mundial
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Atrasados en innovación
En la división mundial del trabajo México
se ubica entre los países en vías de desa
rrollo con poco o casi nulo avance tecno
lógico, que no agrega nada de valor agre
gado a productos que sólo maquila, con un
severo atraso educativo en materias ma

temáticas e ingenieriles, casi sin genera
ción de patentes e inventos y con una eco
nomía que sobrevive mayoritariamente
del sector servicios.

El Indice de Competitividad Interna
cional 2021 elaborado por el Instituto Me
xicano para la Competitividad (IMCO) co
loca a México en el lugar 37 de 43, y en
posición descendente, pues en el año
2005 ocupaba el lugar 30.

Pero vale la pená detenerse en el tema
de innovación, que es al que ninguno de
los gobiernos recientes, incluido el actual,
le han puesto atención. Los anteriores go
biernos apostaron a subir a México al ca
no maquilador. al cabús del desarrolla
mundial, y el de Andrés Manuel López
Obrador a subsidiar pobres, pero no a ge
nerar nueva riqueza, vía el desarrollo tec
nológico qüe nos coloque como creadores
de tecnología de punta.

De acuerdo con el IMCO "México dis

minuyó su desempeño en el coeficiente
de invención, en exportaciones de alta
tecnología y en el PIB de servicios respec

to al promedio de los demás países. Es de
cir, no hemos sido capaces de competir
con éxito en la economía global, en secto
res de alto valor agregado intensivos en
conocimiento y tecnología de punta".

En los años 80, no hace mucho, los paí
ses asiáticos, por ejemplo, sí supieron su
birse a ese tren, educando a su infancia en
materias de alto razonamiento matemáti

co, tecnológico y de robótica, para pelear a
EU y China una gran tajada del comercio
mundial, sin apartarse del capitalismo,
pero subiendo el poder adquisitivo de sus
pueblos.

No optaron por ser competitivos en
mano de obra barata, tampoco se enorgu
llecieron de vivir de remesas que generan
ganancias en otras naciones, sino en desa
rrollar su propia industria, crear su propia
planta de empleos bien pagados que exige
trabajadores con habilidades muy sofisti
cadas e hicieron que el mundo les compre
productos que solo ellos producen.

De acuerdo con los datos del IMCO, del
año pasado al actual, México empeoró en
su gasto en investigación y desarrollo (só
lo 0.31 por ciento del PIB). Empeoró en co
eficiente de innovación, bajaron sus ex
portaciones de alta tecnología y le fue mal
en el índice de complejidad económica.

Mientras México no apueste por cam

biar su modelo de producción, atrasado,
dependiente de naciones innovadoras,
cuya ventaja no resida en pagar bajos sa
larios, no podremos estar en condiciones
revertir la pobreza.

No será repartiendo subsidios como
vamos a hacer que millones de mexicanos
salgan de su situación de pobreza, sino
creando una industria con alto valor agre
gado, invirtiendo en ciencia y tecnología
de manera agresiva, elevando de manera
dramática y como prioridad nacional el
nivel educativo de nuestra niñez, permi
tiendo a las universidades explotar mejor
su? potencialidades y no verlas como me
ras escuelas marginales de futuros
desempleados.

Hay que acelerar la educación superior
como nunca, promover de manera selec
tiva y hasta quirúrgica posgrados que ge
neren investigación y conocimientos nuev
vos. Invertir en laboratorios, en plantas
industriales de nueva generación. De otra
manera, el subdesarrollo nos acompañará
muchas décadas más. Hay que entender
los números que el IMCO nos entrega año
con año.
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Sin decir más
días después, tras darse a conocer en me
dios locales que la figura fue colocada sin
los permisos correspondientes, aún cuan
do su placa contaba con firmas de figuras
de gran peso en el puerto.
Así se tomó la decisión de retirarla

con todo y placa conmemorativa el pa
sado miércoles, por lo que no duró en pie
ni una semana. Chin, y en él pedestal ha
de decir tajantemente: 'no se aceptan
devoluciones'...

¡GULP, Y DE TODO A TODO, CADA
VEZ BRILLAMOS MENOS!
Cada día que pasa, en el planeta Tierra hay
menos refacción a la luz solar. Estamos
"perdiendo brillo", o lo que es lo mismo,
nuestro planeta está reflejando —o devol
viendo menos luz del Sol hacia el espa
cio, de acuerdo a ún estudio publicado en la
revista Geophysical Research Letters.

Así, las partes oscuras del planeta ab
sorben la luz y el calor del Sol; mientras
que las partes claras, como las superficies
de hielo de los polos y las nubes, los
reflejan y devuelven hacia el espacio.

¿Pero_cuál blanco de los polos, si cada

Pero todavía habitan "caras duras'

En el ya afamado restaurante Hunan don
de fue captado Emilio Lozoya hace unos
días, "en dulce charla de sobremesa" (Ma
nuel Gutiérrez Nájera dijera), hay un pos
tre clásico: helado de vainilla con su galle
tita de la suerte, y en la del muestrario del
menú que está en dólares, por cierto,
la galleta dice: "Confia en ti..."

Mejor mensaje subliminal, imposible...

PEOR QUE A COLÓN
Retiraron una estatua de Eugenio Derbez
en Acapulco. Fue colocada en agradeci
miento al comediante, por su aportación y
difusión (teXcapulcoa nivel mundial, irév,
ro grupos vandálicos la derribaron dos

(por no decir 'pentontos') que no creen en
el cambio climático...

PA' QUE APRENDAMOS
Pero también están los que le quieren
apostar todo a las 'energías (no tan) lim
pias', que son caras y poco accesibles.

El ejemplo es España: Al llover me
nos y al haber menos viento, la produc
ción de la energía eólica y de la hidráu
lica fue menor, pero esto favoreció al
aumento de los precios de la luz, y como
en la Madre Patria todas las empresas
manipulan las tarifas de luz, sólo nos
queda decir: "Óyelo tú mi suegra y
entiéndelo tú, mi conserva...

CONVICCIÓN PURA
Una foto se hizo viral: un niño argentino
sostiene una manta color blanco con la

frase: "Messi, perdona a mi mamá. No sa
bía lo que hadá" y, en cuestión de minu
tos, comenzó a (íarlé la vuelta al mundo.

Y es que su mamá lo bautizó con el
nombre de Cristiano...
. ¡Ups! Seguramente en Portugal hay un

niño de nombre Lionel (para que haya el
mamás

les saquen tarjeta roja vitalicia...
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Sacapuntas
Abrazo en acto de Evelyn
Con tremenda señal política arraneó Evelyn Salgado
como gobernadora de Guerrero. No sólo juntó a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y al líder
de la Jueopo del Senado, Ricardo Monreal, ambos
presidenciables, sino que hasta se dieron un cálido
abrazo. Como testigo de honor estuvo el senador Félix
Salgado Macedonio, padre de la nueva mandataria.

Evelyn
Salgado

Santiago
Creel

Los dejaron solos
Nos hacen ver que más allá de la supuesta unidad
de Va por México, conformada por PRI, PAN y PRD,
los hechos dicen otra cosa. Y es que en el panismo
hay incertidumbre porque sus aliados los dejaron
solos con la acción de inconstitucionalidad contra

la revocación de mandato. Ni tricolores ni amarillos

acompañaron al diputado Santiago Creel a la Corte.

Dos visiones en la 4T
Lo bueno es que la secretaria de Salud de la CDMX,
Oliva López, anunció que sí se vacunará a menores
entre 12 y 17 años; lo malo es que el secretario de
Salud federal, Jorge Alcocer, insiste en no inocular
a ese sector de la población, pues, dice, "un grupo
asesor" ligado a la OMS demostró que la dosis podría
limitarles el sistema inmune. Que no es "necedad*

Rosario
Robles

Ya la ven libre
Hay confianza en la defensa de Rosario Robles, tras ser
amparada contra la prisión preventiva. De hecho, su
abogado Epigmenio Mendieta considera que saldría de
la cárcel entre el lunes y el martes para enfrentar en
libertad el proceso por corrupción, lavado de dinero y
delincuencia organizada que fe fincó la 4T. Y espera no
se fe impongan otros cargos.

Vila amarra inversiones
Recolectando inversiones en Europa está el
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila. Su primera
parada fue Italia, donde amarró entre 150 y 220
millones de dólares para la construcción de lo que será
el astillero más grande del continente, en Puerto de
Altura Progreso. Sigue en pláticas con empresarios
italianos, y aún fe falta ir a Alemania y España.

Mauricio
Vila Dosal
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A pesar de que el tema sustancial para el país lo
constituye la iniciativa de Reforma Energética,
la obligación constitucional de aprobar la Ley
de Ingresos y el Presupuesto de Egresos ha
obligado al Congreso a diferir esta trascenden
te iniciativa hasta diciembre; adicionalmente,
están proponiendo que existan sesiones dua
les de ambas Cámaras, lo cual es inusitado
pero no inconstitucional.

Es lamentable que la cena del pato laquea
do empañe el estandarte principal de este

gobierno, que es el combate a la corrupción;
el cinismo de Emilio Lozoya y el trato sos
pechosamente blando que ha recibido de
las autoridades de Procuración dejusticia, lo
pusieron nuevamente en el ojo del huracán,
justo cuando el Presidente de la República
anuncia su presencia en la Organización de las
Naciones Unidas para hablar sobre el combate
a la corrupción.

Mientrastanto, la suce
sión presidencial en Mo
rena hace surgir cambios
un tanto inesperados—
pues, Marcelo Ebrard se
quita la capucha y abier
tamente se autoproclama
precandidato; naturalmen
te bajo los lineamientos
que perfile Morena, y que
son conocidos y defini
dos por el propio Ejecu
tivo federal. La sucesión

de su formación política
será definida, a través del
método de las encuestas.
Mientras Ricardo Monreal

asume la misma actitud, aun cuando difiere
del método, lo que lo pondrá —sin duda— en
una confrontación interna, en donde segu
ramente perderá su propuesta democrática.

La oposición tardíamente plantea una ac
ción de inconstitucionalidad para detener el
proceso de la Revocación de Mandato que,
evidentemente como lo hemos afirmado en

otras ocasiones—al menos es inconstitucional

en cuanto a la retroactividac! que establece el
artículo 14 constitucional, pues se vulneran los
derechos de más de 30 millones de votantes

que lo eligieron por 5 añosylO meses.
La Fiscalía General de la Ciudad cíe México,

poco a poco, está informando que ejercerá
acción penal en contra de los responsables

deltrágicoacontecimiento
de la Línea 12 del Metro, lo
cual tendrá serias implica
ciones que pueden afectar
el desarrollo de la sucesión.

Los inmigrantes haitia
nos continúan siendo repri
midos ¡legalmente, como lo
demuestran fotografías y,
para colmo ele los males, en
Dos Bocasla obra insignia
del gobierno— se realizan
conflictos intersindicales

que se complican entre
pólvora y sangre "¿fuego
amigo?".

Las vacunas para me
nores siguen siendo un

tema polémico; la inseguridad aumenta ex
ponencialmente, con una cuota de homicidios
que aterrorizan a la nación. Tal vez por eso el
Presidente declare que, en cuanto termine
su mandato "no me volverán a ver ni el pelo".

En tanto, la República se pierde en la po
larización y en adjetivos calificativos que no
auguran el futuro que queremos y esperamos.
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El canciller Marcelo Ebrard se ha alineado al

discurso de Ricardo Monreal, puntualizando
que irá dentro del proceso que Morena disponga

unque repiten constantemente que no
tienen en su cabeza la elección presidencial
que se realizará dentro de tres años, los
dichos y acciones de varios de los aspi
rantes de Morena indican lo contrario. Esta

semana las cosas quedaron más claras,
con la confirmación de las intenciones de

Marcelo Ebrarcl.

El canciller se ha alineado al discurso de Ricardo Monreal,
puntualizando que Irá dentro del proceso que el Movimiento
de Regeneración Nacional disponga. La respuesta al cuestio
na miento de Joaquín LópezDóriga es más precisa que la dada
apenas tres meses antes, cuando sólo agradeció a Andrés
Manuel López Obrador el haberlo incluido en la lista de sus
"fichas". En este tiempo, además de presumir cualquiera de las
múltiples tareas dadas por el Presidente, Ebrarcl ha recibido
apoyos discretos de empresarios y personajes de la política
más influyentes que aquellos quienes le acompañaron en la
comida del mes dejulio en Toluca, donde destapó en privado
sus aspiraciones. Pero ahora pesan sobre él las conclusiones
sobre las causas que provocaron el colapso en la línea 12 del

Metro, atribuidas a una mal diseño
y pésima construcción. Las cosas
podrían complicarse en unas dosSheinbaum
semanas, cuando al judicial izarse losy Monreal
casos se conozcan los nombres detuvieron un
los funcionarios imputados. Además,segundo
pese a ser el funcionario más eficaz,

encuentro
lleva muy mala relación con otros
miembros del gobierno.

Mientras eso ocurría, la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum acudió ayer a Chilpancingo a la
toma de posesión de Evelyn Salgado como gobernadora. Allí
saludó a Ricardo Monreal. Fue el segundo encuentro cordial en
menos de tres semanas y se da justo cuando ambos volvieron
a tener diferencias en torno al método de elección que AMLO
quiere para elegir al candidato morenista a la Presidencia.
Mientras Sheinbaum respalda la encuesta, Monreal prefiere

elección primaria, a sabiendas que ya
2Q18 cuando contendía por la Ciudad
Gobierno tiene un amplio respaldo del

cercanos a López Obrador. Es
ella como "la consentida" no sólo del
parte del círculo cercano. Goza de

cuesta arriba. Además de no ser
aspirantes por parte de AMLO, hace

fotografías con el mandatario, en los
presumían. Si bien en privado tiene
los miembros del gabinete, en público
alguien lo respalde. Excepto el más

gabinete, Adán Augusto López, rápida
depresiclenciables.Su cercanía de
podría ser el factor determinante

en caso de una "emergencia" a la hora de decidir al sucesor
o sucesora, porque el Presidente prefiere la confianza y obe
diencia por encima de cualquier característica. También sus
pasos van en ese camino, porque todos piensan ya en 2024.
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Gobierna Guerrero Papi Félix
Félix Salgado Macedonio

es el gobernador legítimo
de Guerrero.

Así como Andrés Manuel López
Obrador fue presidente legítimo en
2006, luego de que Felipe Calderón
Hinojosa se robara la presidencia.

Papi Félix, le llaman.
El senador de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena)
maneja a su hija, Evelyn Salgado

Continúa en la página 2
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Viene de la página 1

Pineda, quien asumió ayer la gubernatura de Guerrero.
El ex alcalde de Acapulco con los colores del Partido de la

Revolución Democrática (PRD) armó el gabinete y ha trazado ya
una estrategia de gobierno.

Evelyn es una especie de prestanombres como gobernadora
de Guerrero, tanto de Salgado Macedonio como de Andrés Manuel
López Obrador.

Cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF o Trife para la banda) bajó a Félix de la candidatura por
acusaciones de abuso sexual y violación, de inmediato se buscó la
triquiñuela legaloide y el resultado ahí está.

El veterano político no tuvo empacho y, de inmediato, puso a su
hija en su lugar. Lo importante no era el proyecto si es que había,
sino no dejar escapar la gubernatura de uno de los estados más
pobres del país.

Serán seis años de Salgado Macedonio y, se lo aseguro, ya
proyecta desde ahora doce, porque se lanzará como candidato de
nuevo en 2027.

Por lo pronto, el legislador de Morena anda como niño con
juguete nuevo.

Y cuidado, porque, insisto, ya tiene la mira puesta en la próxima
elección.
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Abrazo de Monreal y Sheinbaum
Ricardo Monreal Avila se dice precandidato presidencial.

Y no pierde tiempo.
Un día sí y otro también asegura que será el candidato, pero no

se ve cómo.

Claudia Sheinbaum Pardo es la consentida de Andrés Manuel.

Y lo ha confirmado hasta levantándole la mano.

No pierde oportunidad de asegurar que la CDMX está bien
gobernada y que Claudia es una mujer y política honesta, seria.

Así que, como sucedió en 2018, la ingeniera de profesión lleva la
delantera.

Entonces, Monreal Avila aseguraba que sería candidato al
gobierno de la CDMX por Morena o sin Morena.

cY qué pasó?
Andrés Manuel se decantó por Claudia y el resultado, sin

importarle, es gris.
La elección del 6 de junio mostró cómo los habitantes de la

capital del país ya están hartos de las decisiones absurdas de
López Obrador y de su equipo.

La oposición PRIPAN y PRD gobernará nueve alcaldías,
de dieciséis que son y la mayoría aplastante en la Cámara de
Diputados local también se perdió.

Aún así, es la favorita del ocupante de Palacio Nacional.
El abrazo de ayer en Guerrero, en la toma de protesta de Evelyn

Salgado y de su padre, Félix, así lo demuestra.

Vémonos: El verde dos semanas en CDMX y Edomex huele a
amarillo con tonos naranja.
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En la división mundial

del trabajo México se
ubica entre los países
en vías de desarrollo

con poco o casi nulo
avance tecnológico, que no agre
ga nada de valor agregado a pro
ductos que sólo maquila, con un
severo atraso educativo en mate

rias matemáticas e ingenieriles,
casi sin generación de patentes e
inventos y con una economía que
sobrevive mayoritariamente del
sector servicios.

El Indice de Competitividad
Internacional 2021 elaborado por
el Instituto Mexicano para la
Competitividad (IMCO) coloca a
México en el lugar 37 de 43, y en
posición descendente, pues en el
año 2005 ocupaba el lugar 30.

Pero vale la pena detenerse en
el tema de innovación, que es al
que ninguno de los gobiernos re
cientes, incluido el actual, le han
puesto atención. Los anteriores
gobiernos apostaron a subir a
México al carro maquilador, al
cabús del desarrollo mundial, y el
de Andrés Manuel López Obrador
a subsidiar pobres, pero no a ge
nerar nueva riqueza, vía el desa
rrollo tecnológico que nos colo

que como creadores de tecnolo
gía de punta.

De acuerdo con el IMCO "Méxi

co disminuyó su desempeño en el
coeficiente de invención, en expor
taciones de alta tecnología y en el
P1B de servicios respecto al prome
dio de los demás países. Es decir no
hemos sido capaces de competir
con éxito en la economía global, en
sectores de alto valor agregado in
tensivos en conocimiento y tecno
logía de punta".

En los años 80, no hace mu
cho, los países asiáticos, por
ejemplo, sí supieron subirse a ese
tren, educando a su infancia en
materias de alto razonamiento

matemático, tecnológico y de re
botica, para pelear a EU y China
una gran tajada del comercio
mundial, sin apartarse del capita
lismo, pero subiendo el poder ad
quisitivo de sus pueblos.

No optaron por ser competiti
vos en mano de obra barata, tam
poco se enorgullecieron de vivir
de remesas que generan ganan
cias en otras naciones, sino en

desarrollar su propia industria,
crear su propia planta de empleos
bien pagados que exige trabaja
dores con habilidades muy sofis
ticadas e hicieron que el mundo
les compre productos que solo
ellos producen.

De acuerdo con los datos del

IMCO, del año pasado al actual,
México empeoró en su gasto en

investigación y desarrollo (sólo
0.31% del PIR). Empeoró en coefi
ciente de innovación, bajaron sus
exportaciones de alta tecnología
y le fue mal en el índice de com
plejidad económica.

Mientras México no apueste
por cambiar su modelo de pro
ducción, atrasado, dependiente
de naciones innovadoras, cuya
ventaja no resida en pagar bajos
salarios, no podremos estar en
condiciones revertir la pobreza.

No será repartiendo subsidios
como vamos a hacer que millones
de mexicanos salgan de su situa
ción de pobreza, sino creando una
industria con alto valor agregado,
invirtiendo en ciencia y tecnología
de manera agresiva, elevando de
manera dramática y como priori
dad nacional el nivel educativo de

nuestra niñez, permitiendo a las
universidades explotar mejor sus
potencialidades y no verlas como
meras escuelas marginales de fu
turos desempleados.

Hay que acelerar la educación
superior como nunca, promover
de manera selectiva y hasta qui
rúrgica posgrados que generen
investigación y conocimientos
nuevos. Invertir en laboratorios,
en plantas industriales de nueva
generación. De otra manera, el
subdesarrollo nos acompañará
muchas décadas más. Hay que
entender los números que el IM
CO nos entrega año con año.
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LIDERAZGO DE LA CDMX

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

En cuatro aspectos en la Ciu
dad de México, por encima de
otras urbes del pafs y del
mundo, hay datos de lideraz
go: cobertura en vacunación,

conectividad de internet público gratui
to, recuperación del empleo y baja de de
litos de alto impacto con la consecuente
probabilidad de fortalecer la relación se
guridadreactivación.

En Estados Unidos hay 80 millones de
personas que sostienen que en la vacuna
ción hay una conspiración del gobierno y
se niegan a su aplicación. El diálogo con
ellas es inexistente. En otias ciudades es

difícil. En la CDMX destaca la respuesta
para acudir a la convocatoria para la apli
cación de vacunas contra la Covid19.

Hace unos días, la capital nacional al
canzó una cobertura de 98.7 por ciento en
vacunación con una sola dosis a mayores
de 18 años, y se colocó por arriba de Parfs,
Madrid, Londres, Nueva York, Los Ángeles
y Tokio, entre otras grandes ciudades En el
primer sitio se ubica Sao Paulo, Brasil, con
99.2 por ciento de cobertura y, en segundo
lugar Pekín con 99 por ciento.

Este nivel de inoculación proporciona
certidumbre ante la reactivación de acti

vidades, desde las económicas hasta las
educativas. A casi dos meses del retorno

de alumnos a las aulas, no hay eviden
cias como vaticinaban los opositores a
la medida— de un impacto en los niveles
de contagio.

Las políticas sanitarias se reflejan en lo
económico. En materia de empleo, informó
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se
recuperaron cerca de 25 mil plazas. Mien
tras que la Secretaria de Turismo, Paola
Félix, anunció que la CDMX registra ya una
ocupación hotelera del 50% y el 100% de
las cadenas turísticas están abiertas.

Diversos estudios, nacionales e inter
nacionales, revelan una relación estrecha
entre la recuperación económica de una
ciudad y una reducción significativa en la
incidencia delictiva, y viceversa; a menos
delitos, mejor desarrollo en la economía.

Ese vinculo ya se distingue en la Ciu
dad de México. Los delitos de alto impac
to presentaron una reducción de 45% en
el periodo eneroseptiembre de este año,
en comparación con el mismo de 2019, en
especial los que afectan a las y los ciuda
danos comunes, como los robos de auto,
a cuentahabiente o a transeúnte.

Este año se registraron 4 mil 309 hur
tos menos de vehículos, 275 personas
menos asaltadas al salir de un banco o un

cajero automático, y 4 mil 7 transeúntes
que no fueron victimas de los ladrones.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
REITERACIÓN DE LAS IDEAS
JOSÉ DÁVALOS
Con cierta frecuencia se me

ha preguntado si en un dis
curso es válido reiterar las

ideas. Siempre contesto que
la Oratoria es una de las más

altas expresiones de la pedagogía, y que
si queremos que el auditorio se lleve gra
bado nuestro mensaje necesitamos re
petir las ideas fundamentales.

Es necesario reiterar las Ideas centra

les del discurso, pero no en forma tex
tual; cada amanecer tiene algo que lo ha
ce diferente, irrepetible. Reiterar las
ideas en forma idéntica provoca tedio; la
sensación de caminar en circulo, sin
avanzar, agota, desespera, rompe el vín
culo entre el orador y el auditorio.

En estas líneas del espacio que genero
samente me brinda el periódico LA PREN
SA semanalmente, hoy le agradezco que
me permita tocar un punto muy importan
te de la Oratoria. Varias veces se me ha

preguntado sobre este tema, a mucha gen
te le es extraño que los oradores a veces
repitan sus ideas. Y es que esos oradores
tienen en el centro de su interés dejar
asentadas con toda claridad, con toda pre
cisiónlasideasque consideran básicas, por
eso las repiten y tienen la razón.

La repetición de las ideas centrales es
un elemento Insustituible de los buenos

discursos; elocuencia es reiteración. Una
idea se puede expresar de muchas formas;
la imaginación es una cantera que no aca
ba. En la lectura de documentos, un libro,
una revista, si algo no queda claro existe la
oportunidad de releer las líneas no com
prendidas. Esta ventaja no la tenemos al
escuchar un discurso, una conferencia,

una clase, a no ser que el orador generosa
mente repita los puntos fundamentales de
su exposición. Es necesario apuntalar los
conceptos abstractos con ejemplos con
cretos, con casos evidentes y claros. Los
mejores oradores apoyan sus ideas princi
pales con fábulas, con cuentos, con pará
bolas, con anécdotas, toman trozos de la
vida real, ejemplifican con pasajes de la
trayectoria de prestigiados personajes,
evocan los recuerdos y atisban el porvenir.

Mucho del quehacer del orador está
en decir con claridad lo difícil de com

prender, con belleza lo común, con sabor
lo que parece insípido. Para convencer
hay que estar convencido. El orador sólo
puede despertar interés en lo que dice, si
el primer interesado es él mismo. Y por
eso su necesidad de reiterar los puntos
básicos de su discurso.
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MORENA BUSCA AFILIADOS

Bajo el liderazgo de Mario Del
gado, Morena busca la afilia
ción masiva y así poder en
frentar las elecciones federa

les con una militancia forta

lecida. El objetivo es alcanzar más de 7
millones de afiliados y trabajar a la par de
los denominados Comités en Defensa de la

Cuarta Transformación. La estrategia a se
guir será a través de la "Alianza Popular
para continuar por la Transformación de
México" que se prevé sea encargada a Ale
jandro Peña, propuesto también para con
formar comités, afiliar y credencializar a
los simpatizantes del partido.
Ya pesar de la grilla que hacen

las tribus del partido oñcial en
torno al debate por el método
de encuesta para elegir candi
dato presidencial que ha si

do duramente cuestionado, pues no les va
a quedar de otra que alinearse. Aún hay
quienes piensan como el presidente López
Obrador de que lo mejor seria continuar
como movimiento, pero es un hecho que
deben madurar como partido porque los
procesos electorales y definición de candi
daturas están ya a la vuelta de la esquina
en varias gubematuras donde lo más difícil
son las grillas internas.
Precisamente una de las que

más llaman la atención, es la
Oaxaca, en manos del aún pri
ista Alejandro Murat, y donde
según las quinielas y pronósti

cos el gobierno pasará de tricolor a guinda
en el 2022, en un proceso electoral que an
ticipan terso y sin resistencia. Pero antes es
otra cosa: van a elegir al candidato de
Morena de una lista de suspirantes impor
tante, ahí va Oswaldo Garda, saliente pre
sidente municipal de Oaxaca o el director
del INPI, Adelfo Regino. La disputa real será
entre los senadores Susana Harp y Salo
món [ara, y como caballo negro no descarte
a Luis Antonio Ramírez Pineda, director del

ISSSTE, y primogénito del exgobemador
Hdadio Ramírez.

En Guerrero llegó la 4T con Evelyn
Salgado, su primera gobernadora.
Muchos tienen altas expectativas
de los cambios que hará a dife
rencia de su antecesor Héctor

Astudillo que empezó como del PRI y acabó
como del PRIMOR que deja cuentas pen
dientes. Fbr el momento, la gobernadora se
comprometió a garantizar libertades en su go
bierno, combatir la inseguridad y la violencia
oontra las mujeres. Por cierto, nos dicen que
fue el senador Félix Salgado quien estaba pa
lomeando el gabinete.

PD: El Senado de la República instituyó la
"Medalla de Honor Armada de México'7 en la

conmemoración de sus 200 años de vida. Si

bien su creación fue aprobada por unanimi
dad ni uno de los senadores de Morena subió
a tribuna para hablar bien de este dictamen.
Es más, ya quieren crear la medalla de la
Guardia Nacional y la del Ejército.
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Seguimiento
Desde el Congreso de
la Ciudad de México,
la bancada del PAN ha

pedido una y otra vez a
las nuevas autoridades de

las alcaldías dé Tlalpan:
Tláhuac y Cuauhtémoc,
por citar los primeros
casos, que no dejen
de investigar a sus
antecesores que tienen
notorios escándalos y poca
claridad en la aplicación de
recursos, sobre Lodo en la
é poca de la pandemia.
Pero eso no excluye a los

de otras demarcaciones,
cuyoscáiosse abordarán
en su momento.

Es de llamar la atención

que se desconozca que los
exalcaldes Patricia Aceves,
de Tlalpan; Raymundo
Martínez Vite, de Tláhuac:
y Néstor Núñez, de la

Desde el Congreso de
la Ciudad de México,
la bancada del PAN ha

pedido una y otra vez a
las nuevas autoridades de

las alcaldías dé Tlalpan:
Tláhuac y Cuauhtémoc,
por citar los primeros
casos, que no dejen
de investigar a sus
antecesores que tienen
notorios escándalos y poca
claridad en la aplicación de
recursos, sobre Lodo en la

é poca de la pandemia.
Pero eso no excluye a los

de otras demarcaciones,
cuyoscáiosse abordarán
en su momento.
Es de llamar la atención

que se desconozca que los
exalcaldes Patricia Aceves,
de Tlalpan; Raymundo
Martínez Vite, de Tláhuac:

y Néstor Núñez, de la

Cuauhtémoc, tengan
alguna averiguación
previa, sobre todo con
la gran cantidad de
denuncias realizadas por
los legisladores de las
diversas fuerzas políticas y
por la ciudadanía.
Corrupción, nepotismo,

malversación de fondos

para el Covid lQ, compras a
sobreprecio, complacencia
a funcionarios, son algunas
de las acusaciones que los
legisladore s capit aliños
han hecho en contra de
estas administraciones

a lo largo de los tres años
que duró la Primera
Legislatura y ahora con
esta segunda, se pide que
no quede en la impunidad.
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¿SERÁ UNA SEÑAL DE LOS TIEMPOS
FUTUROS DEL PAÍS?

Mientras el Congreso de Estadas Uni
dos discutía fa REFORMA MIGRA

TORIA del presidente Joe Riden
para regularizar a 12 millones de indo
cumentados, solo de Enero a Agosto del
presente año y de acuerdo a datos del
Instituto Nacional de Migración fue re
basado con la identificación de 147,033
migrantes en condición irregular en su
tránsito hacia la tierra soñada.
Al menos un millón 113 mil inmi

grantes que lograron internarse en
territorio estadounidense fueran de

tenidos, entre enero yjulio del presen
te, en cifras no vistas en los últimas 20
años, según la Oficina de Aduanas y
Protección Fronteriza (CBP, en inglés);
de los cuales 408 mil eran de origen
mexicano.

Las aleadas de nuevos indocumen

tados motivaron el re forzamiento de

las medidas de contención y la deporta
ción masiva por parte de 1 as naciones de
Estados Unidos y México, en medio de
protestas de activistas promigrantes y
del silencio impotente de la ONU fren
te a un problema recurrente y de mayor
intensidad en Norteamérica y Europa
occidental.

Como es sabido, la pretendida le
galización prometida por Riden de
tonó interminables caravanas de

centroamericanos y caribeños, mayo
ritariamente, pero también de venezo
lanos, ecuatorianos y de casi todas las
otras nacionalidades de Sudamérica,
Africa y Medio Oriente; además de los
mexicanos, claro, que prefirieron bus
car oportunidades en aquel país,

Y mientras el problema crece y el do
lor humano de los hermanas migran
tes se acentúa, las autoridades discuten
soluciones con VIEJAS PROPUESTAS

para resolver un problema muy añe
jo en un mundo muy DIFERENTE y
en constantes cambios que por las mo
dernas tecnologías han alterado los
sistemas productivos y las relaciones
de TRABAJO, así como los sistemas

de JUSTICIA y las redes de participa
ción ciudadana global que conforman
un nuevo status para el flujo migrato
ria transfronterizo, mundial y sin do
cumentos.
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ESENCIAL GESTIONAR EL AGUA PARA

EL BIEN DE LA SOCIEDAD

Dos preocupantes fenómenos naturales
se han incrementado en nuestro país.
Sequías aterradoras que dejan in finidad
de daños, tierras crispadas ante el calor
infernal, muerte de ganado y ausencia
del vital líquido, y por otro lado lluvias
incontrolables, presas desbordadas que
provocan mortales inundaciones ante
lo que poco o nada se logra hacer.
Aunque desde hace tiempo se creó

la Comisión Nacional del Agua (CONA
GUA), en ocasiones se ve rebasada.

En el anterior sentido, el tema es co

ino mantener el equilibrio; por los da
ños ecológicas que ha sufrido nuestro
país y en general el globo terráqueo,
todo se vuelve mas complejo y es aquí
donde el trabajo y la investigación cien
tífica deberán tomar un papel esencial
para atender tan graves problemas.
Alguna vez se considero llevar el

agua de Tabasco a zonas como Sonora;
por supuesto tal planteamiento no debe
ser una quimera, es algo sobre lo que sin
duda se debe planificar con seriedad.

Insistimos, la actividad científica ne
cesita esforzarse en buscar soluciones

que nos perm ¡tan una vid a mejor.
Debemos destacar que cada vez más,

el agua es un requerimiento fundamen
tal para la vida gregaria, nunca pensa
mos que el agua simple embotellada
tendría un valor superior al de aguas
azucaradas. En eso estriba un antece

dente de la esencial que implica una
atención esmerada para obtener el lí
quido para bien de la sociedad, como
para evitar más destrozos en diversas
entidades de nuestro país, así como en
importantes ciudades.

Fecha: 16/10/2021

Página: 6

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 7,908

Página 5 de 7



MAESTRO, LA UIF HA PRESENTADO SIETE
QUERELLAS CONTRA LOZOYA.
Y la FGR sólo lo cita cada 15 días en el Reno.

Emilio robó, huyó y lo pescaron... en España, pe
ro acá es testigo colaborador y comensal de patos
chinos y catador de vinos, protegido por un fati
gado fiscal que sigue la técnica de cansancio de
Murillo Karam.

Los acervos de la SCJN podrán consul
tarse a través de la plataforma digital Me
mórica,

Ojalá que se conozca el negro historial de la Su
prema Corta, para que se dignifique y haga mejo
res dictámenes.

María Elena Alvarez, titular de Conacyt,
dijo que ciencia y comunidades científicas
son imprescindibles.
Lo prescindible son desvías, lavado, lujos y ca
nonjías...
LaFGJCDMX va contra implicados en el

colapso de la Línea 12 del STC por errores en
la construcción, homicidios, lesiones y daño
a la propiedad.
A los dueños de Carso, ICA y Alstom, cárcel o
doble/triple indemnización a familiares de victi
mas, y a ex directores del Metro, desde 2012 has
ta Florencia Serranía: se les pagó por vigilarlo y
mantenerlo al 100%, y no cumplieron.
Sandra Cuevas citó que el festejo por su

ascensión en la alcaldía Cuauhtémoc fue

" muy modesto".
Alfombra roja, caravana y chupe no los utilizó
ni Angélica Rivera cuando entró a Los Pillos (di
go Pinos), y eso que era la actricita consentida de
Televisa que la impuso como primera dama de El
Bombón Ladrón.
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Es sábado queridas y queridos lectores, como saben este
tecleado r se reunirá con las y los amigos, cada quien
con su respectiva copa de cristal de Baccarat rellena de
mezcal de Oaxaca, para brindar por Walt Disney y su
hermano Roy, quienes una noche igual a esta, pero de
1923, fundaron The Walt Disney Company.
En dicha conversación con grandes juristas,
seguramente profundizaremos en la frase: "el diablo
está en los detalles", toda vez que aseguran los
confidentes de este tundemáquinas, quien anhela
su exportación de Oaxaca a la Federación, es el
egresado del ÍTAM Alejandro Murat. Sueño que se
le cumplirá con su mudanza a Chiapas, ya que ante
la descentralización del Gabinete, su nueva oficina

residirá allí, cof, cof. CFE.
Por su parte, quien seguramente sostendrá mi vaso
de añejo ron este sábado, como usualmente lo hacía
en su oficina del primer piso en el palacio virreinal
será el Senador Miguel Ángel Mancera, ls manera
de rememorar sus acciones del pasado y las recientes
declaraciones sobre la investigación de la Línea 12 del
Metro.

Quizás al meditar, el líder perredista recordará
cuando en el sismo del 2017, sostuvo sus manos sobre
el baranda] de cobre y a] fijar su vista al patio interno
del Palacio del Ayuntamiento, observaba como se
derrumbaba su candidatura presidencial, a solo 1 día de
renunciar a la jefatura de gobierno.
Será que esta noche. Mancera Espinosa, tenga
presente una sensación semejante, ya que gran
parte de la responsabilidad por la tragedia de la
estación "Olivos", fue por aquel temblor y su falta de
operatividad ante el latrocinio en los recursos de la
reconstrucción ocurrido por el exdirector del metro
Jorge Gaviño, el panista Jorge Romero, el prófugo
Mauricio Toledo y muchos más.
¿Podrá Salomón Chertorivski criticarlos actos de su

exjefe desde San Lázaro o simplemente se hará "guaje"?
POSTIT

¡Enhorabuena! Estecolumnistale desea muchas

felicidades por su aniversario de Bodas de Cristal (15
años), ai matrimonio del Presidente Andrés Manuel
López Obrador ala Dra. Beatriz Gutiérrez Müller.
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Hace unas semanas en muchos medios de comunicación

se desgañitaban por el supuesto efecto negativo de Insta
gram entre los adolescentes, ello luego de las revelaciones
de Francés Haugen, quien le filtró al peródico The Wall Street
Journal varios documentos internos de Facebook a los que
tuvo acceso después de dos años de trabajar en esa compañía.
El documento que más causó indignación es el que se refería
a una investigación interna de Facebook que encontró que de
los adolescentes que tenían pensamientos suicidas en Reino
Unido, 13%, lo vinculaban a Instagram y 6% en EU, en el artí
culo no mencionan qué vínculos citaron el 87% del resto de
los adolescentes británicos o el 94% de los estadunidenses. No

dudo que una gran mayoría de los adolescentes habrá men
cionado el ambiente doméstico o el de sus escuelas o grupo
de amigos. Además, en los reportes no se decía qué porcentaje
de los adolescentes tenían pensamientos suicidas. Es clave
revisar la magnitud de los datos para entender el "problema",
tomemos en cuenta las estadísticas del Centro para la Preven
ción y Control de Enfermedades de EU (CDC, por sus siglas en
inglés), que dio a conocer que en 2020, el 16% de los niños
y adolescentes de entre 6 y 17 años tuvieron un desorden de ¦q
salud mental, que incluye depresión, déficit de atención o an ¦q
siedad, aunque ello no necesariamente quiere decir que hayan :ii
tenido pensamientos suicidas. Sin embargo, para buscar una .9
aproximación con los datos de FB ello implicaría que de cada ib

mil adolescentes en EU, sólo 9.6
tendrían pensamientos suicidasznEl 16o/o vinculados a Instagram. Las pro

de los niños pias cifras de CDC consignan que
los adolescentes homosexualesy adolescentes tiene cuatro veces más posibilida
des de intentar suicidarse mientrasde entre 6 y
que los adolescentes transgénero17 años tuvieron
12 veces más, si se interpretaran

un desorden estos datos como se hizo con los

hallazgos de Instagram, los mede salud mental.
dios de comunicación y los legis
ladores estarían pidiendo el cierre

de los bares gays como respuesta, sería un absurdo.
En toda esta discusión me ha sorprendido que se omite del

análisis el papel que juegan las familias y demás instituciones
sociales en la salud mental de los adolescentes y de paso se
exime a los papás. Bajo la premisa del "Instagram malo" lo
único que deberían hacer los papás para garantizar el bienes
tar mental de sus hijos es cerrarles sus cuentas de redes socia
les o no permitir que las abran. Lo mismo cuando se dice que
las redes sociales Son responsables de la polarización, si bien
es cierto que los mensajes negativos tienden a viralizarse más
y que las cajas de resonancia de comunicación pueden distor
sionar la percepción, me parece que esas herramientas agudi
zan el defecto cognitivo, pero no lo originan y valdría la pena
centrarse más en cómo fortalecer nuestros juicios internos
en lugar de asumirse como una víctima de dichas compañías.

Las revelaciones de Haugen tienen más sustancia en as
más de 5 millones de usuarios que
mismas reglas de contenido como
millones de usuarios mensuales

aceptable como producto
de relaciones públicas, aunque
grave es que le mintieran a su
mecanismo mediante el cual FB
que conlleva tener un grupo de
con más de 3 mil millones de

al consejo la compañía le resta
de su esfuerzo y deja al consejo

de FB y las grandes empresas tec
hace imposible una regulación
de generar mecanismos de go

dobles estándares. Por ejemplo, en
más popular del Corán en el

que ha buscado controlar y supri
que profesan la fe musulmán.

manzana ha puesto los datos de sus
alcance de los mecanismos de vigi

que en EU se negó a desencriptar
de California. Microsoft ha sido

más consistente al sacar a Linkedin ante las presiones del go
bierno de Xi Jinping para acceder a los datos de los usuarios
de ese país pero pudo ser distinto, para evitar este penduleo
es necesario un estándar internacional para las empresas de
información globales, no será sencillo.
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Hoy voy a escribir sobre la reforma eléctrica,
pero resaltando algunos aspectos que no son
los convencionales de que se destruye el mer
cado, que se va más hacia el monopolio, que
se tendrán precios mayores, que se penaliza
a las energías verdes y que afecta contratos
existentes. Con estos argumentos estoy de
acuerdo.

Mi primera reflexión es que nos encontra
mos en esta discusión por una razón que es
muy buena. El gobierno había hecho intentos
para cambiar las reglas en el sec
tor eléctrico, pero las institucio
nes funcionaron bien. Frenaron

actos que eran contrarios a de
recho. La Cofece y el Poder Judi
cial hicieron lo que debían hacer
y los contrapesos funcionaron.

La reforma constitucional es
consecuencia de lo anterior y
que el gobierno se ha manteni
do firme en lograr su objetivo en
electricidad.

©
Mi segunda reflexión es que

con el proceso legislativo de esta
iniciativa se verá cómo funciona
el nuevo equilibrio en el Poder
Legislativo. Veremos si el bloque
opositor tiene la capacidad de li
mitar al gobierno en los temas de
mayor relevancia para el país.

Si el gobierno quiere lograr su
objetivo tiene que cohesionar su
alianza y lograr ciertos consen
sos con otros actores políticos.

En este proceso lo que más llama la aten
ción es el Partido Verde. Es inaudito que
apoyen una reforma que promueve energías
sucias que dañan el medio ambiente. No hay
congruencia con lo que supuestamente pro
mueve el partido.

Mi tercera reflexión tiene que ver con la
manera en que se está dando el debate. Son
señalamientos a los contrarios descalifican
do, son argumentos a favor de la soberanía,
pero no hay datos de que el nuevo arreglo va a

beneficiar al sector productivo ni a las familias.
Mi cuarta reflexión está relacionada con la

eficiencia en el proceso para tener acceso a
electricidad. La electricidad la tenemos que
pensar como un insumo esencial para todos
los negocios y para todos los hogares.

©
Sin electricidad una fábrica o un comercio

no pueden producir ni vender. Los hogaresnecesitan de electricidad para
que todo funcione.

De acuerdo con Doing Busi
nes, que es una publicación que
evalúa la facilidad de hacer negó
cios alrededor del mundo, México
ocupa el lugar 60 del ranking.
Uno de los componentes del

índice global es la facilidad para
que los negocios tengan acceso
a electricidad. Los indicadores
específicos son número de pro
cedimientos, días para el tramite,
costo, confiabilidad en el sumi
nistro y transparencia en la fija
ción de precios.

Un ejemplo específico es que
una empresa en México se tarda
100 días en conseguir el sumlnis
tro eléctrico. Es bastante tiempo.
El lugar que ocupa México

en el componente de electrici
dad es el 106. Esto implica que
en el entorno de los negocios la
electricidad es un lastre para la
economía. Lo que se debía estar
haciendo, desde la perspectiva de

la política pública, es mejorar el acceso y el
servicio. Lo que está sucediendo es que nos
estamos moviendo en la dirección contraria
perjudicando a México.

Ante la realidad de que es una reforma que
va a afectar a empresas y a familias lo que es
pero es que los contrapesos funcionen. Si este
resultado se logra es una buena noticia para
México porque, además de mantener una es
tructura del sector que es adecuada, se da una
señal importante al gobierno.
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Las empresas de familia son muy impor
tantes en la comunidad en que viven. Un
ejemplo:

Nueva York, golpeada por la pandemia y
en renovación, sigue siendo el centro del
mundo. El 40 por ciento de la población no
habla inglés y conviven grandes minorías
étnicas y religiosas, una cantidad brutal de
corporaciones multinacionales, y es sede de
las Naciones Unidas. Créanme, los adjetivos
se quedan cortos. Es casi imposible localizar
un taxista que hable inglés sin
acento y que no maneje como
loco. La ciudad nunca cierra,
hay para todos los gustos y
existen instituciones que se en
cargan de preservar su pasado.
Una es la Sociedad Histórica
de Nueva York, situada junto al
Central Park, que tiene docu
mentada la tumultuosa historia

de la gran urbe.

Manhattan fue colonizada
por tribus indias, luego com
prada por los holandeses y fi
nalmente por los ingleses. Su
enorme valor radica en que
durante los siglos XIX y XX fue
el puerto de entrada de dece
nas de millones de inmigrantes
de todo el mundo a través de
la isla de Ellis. Estos hombres y
mujeres son la base del desa
rrollo de ese poderoso país y su
habilidad de absorber con éxito
a los seres más distintos, a pesar del racis
mo y el capitalismo explotador de antaño es
una virtud que no existe en otras partes del
mundo.

Quise hacer memoria sobre algunas em
presas centenarias de la gran manzana con
11 negocios de estructura familiar, cuyo úni
co lazo es que son de Nueva York y que tie
nen más de cien años de fundadas.

Magery Gougelman, fundada en 1851, fa
brica ¡ojos artificiales! Rosenwach puso un

negocio de tinacos y tanques en 1866 y sigue
vivo. Modell, fundada en 1899 vende artícu
los deportivos; DeWitt Stern es una agencia
de seguros fundada el mismo año. ¿Quieren
grabados finos? Desde 1890, Continental En
gravers, fundada por Jeffrey van Zands, da
ese servicio. La familia Ferrara es experta en
pastelería desde 1892. Un negocio llamado
Artkraft Strauss, fundado en 1897, va en su
quinta generación con la familia decorando
con luces de neón, especialmente las mar

quesinas, ni más ni menos que
en Times Square.

Ninguno de estos negocios
de familia centenarios es un
gran conglomerado. Lo que
muestran son ejemplo de tra
bajo, perseverancia y orgullo
que tiene cualquier ciudad y
que es presentado ahí. Existe
un espíritu familiar con fotos
de generaciones de parientes
unidos por el cariño mutuo y
a la empresa. La lealtad de los
clientes a negocios con ese es
píritu emprendedor, incorporar
a las nuevas generaciones y el
tema de cómo motivar a eje
cutivos no familiares a que los
apoyen para seguir creciendo
junto con los sucesores.

En México tenemos negocios
centenarios y sería importante
que se presentara una muestra
de empresas familiares mexica

nas con más de un siglo de vida. Yo conozco
varias de más de 70 años, pero se requie
re una institución de prestigio (Concanaco,
Concamin, Coparmex, universidades) para
hacer una exhibición digna y revalorar la
gran influencia de estos negocios en la vida
actual. ¿Quién se anima?

Asesorías y eventos:
55 69 65 68 76
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MEXICO SA
Energía limpia, negocios sucios g Ganan privados,
pierde el Estado // Salazar, plañidero profesional

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA CUPULA PRIVADA llora amarga
mente (lágrimas de cocodrilo), porque
la iniciativa de reforma constitucional
en materia eléctrica (más litio) pro
puesta por el presidente López Obra

dor "afectará las inversiones realizadas por parti
culares" en ese sector, estimadas en 44 mil millo
nes de dólares, según dice Carlos Salazar, cabeza
visible del Consejo Coordinador Empresarial.

A NADIE LE consta que ese monto "compro
metido" sea real o siquiera próximo a los hechos
(recuérdense las idílicas inversiones que traería
la "reforma" energética peñanietista en el sector
petrolero, las cuales en realidad nunca llegaron),
pero si se considera lo dicho por Salazar y se
compara con los datos duros de la Secretaría
de Energía y de la propia Comisión Federal de
Electricidad (CFE), entonces sería mejor que la
cúpula privada cerrara la boca o buscara otro
pretexto para seguir con su campaña sucia en
contra de la citada reforma.

LO ANTERIOR, PORQUE según la cúpula pri
vada el Estado mexicano estaría obligado a re
gistrar crecientes pérdidas para mantener las ci
tadas inversiones privadas en el sector eléctrico,
es decir, las arcas nacionales deberían asumir los
quebrantos para que los particulares acumulen
utilidades de ensueño. He allí el "equilibrio" que
"exige" la cúpula privada.

LA SECRETARIA DE Energía, Rocío Nahle, lo
detalla así: "en lo que va del año la CFE ha per
dido más de 400 mil millones de pesos por el es
quema al cual fue obligada a operar después de
la reforma energética impulsada en el sexenio de
Enrique Peña Nieto. La compañía estatal ha des
embolsado 223 mil millones de pesos para pagar
a firmas privadas la electricidad que generan,
mientras otros 200 mil millones son las pérdidas
que registra la Comisión por tener detenidas las
centrales de generación. La reforma de 2013 se
hizo mal (pero muy bien para el capital privado),

pues los cambios fueron bruscos y en el mercado
eléctrico se registró un desbalance energético
terrible al abrir la participación a privados".

ALGO MAS: "UN análisis determinó que en to
dos los contratos (con privados) la CFE perdía...
Existe desorden, porque los parque eólicos y
fotovoltaicos se construyeron en cualquier lado,
por lo que cada que pasa una nube dejan de pro
ducir y salen del sistema nacional eléctrico, lo

que obliga a la Comisión a entrar como respaldo,
sin que ello resulte en un pago a la estatal... Sin
reforma eléctrica sucederá lo que ahora en Es
paña, donde los privados se hacen cargo del mer
cado. Para las firmas privadas el sector eléctrico
de México es buen negocio, pues representa 10
por ciento del PIB".
PUES BIEN, DE acuerdo con Carlos Salazar
para que sus patrones no ladren, el Estado mexi
cano debe asumir mermas multimillonarias. Lo
que documenta Nahle resulta espeluznante: 423
mil millones de pesos en pérdidas (alrededor de
21 mil millones de dólares) para la CFE, con lo
que en tan solo un bienio la tan cacareada inver
sión privada (44 mil millones de dólares) estaría
cubierta. Pero el atraco es cosa de todos los días
desde que en 2013 se aprobó la "reforma" ener
gética de Peña Nieto.

SI SE TOMA como base el monto referido por
Nahle y se actualiza, entonces en los ocho años
transcurridos desde la aprobación de esa "re
forma" el Estado mexicano habría registrado
pérdidas acumuladas por alrededor de 170 mil
millones de dólares (al tipo de cambio actual), es
decir, 3.86 veces más que la supuesta "inversión
realizada" por los particulares (44 mil millones
de billetes verdes, según Salazar). Entonces, por
cada dólar que los privados (supuestamente)
invirtieron, la CFE habría asumido pérdidas por
3 dólares con 86 centavos para la tranquilidad
de los privados.
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COMO BIEN LO explica el presidente López
Obrador, el objetivo de la iniciativa de reforma
constitucional en materia eléctrica (más litio)
"es la transición energética, que se vayan utili
zando cada vez más energías limpias, no conta
minantes y que garanticemos esa transición de
manera ordenada, pero no como un parapeto
para beneficiar a hombres de negocios, para
llamarlo amablemente, porque realmente son
delincuentes de cuello blanco, saqueadores que
engañaron con lo de las energías limpias para
hacer negocios sucios".

Las rebanadas del pastel
POR CIERTO, CARLOS Salazar se muerde
la lengua cuando exige que "las voces que hoy
participan en la discusión sobre la reforma cons
titucional en materia eléctrica aborden el tema
con responsabilidad, apego a la verdad y más allá
de posturas ideológicas".
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RIESGOS V RENDIMIETOS

ShwartzMéxico se rezaga en cambio climático:

El medio ambiente y otros aspectos de
la sustentabilidad se convierten en las

principales preocupaciones de los di
rectivos de inversión, asegura Edgar
Shwartz de Solventium, quien advierte
que México no sólo está atrasado en este
aspecto, sino que muestra preocupantes
retrocesos. Las agendas ambientales, so
ciales y de gobernanza se convierten en
una preocupación comercial importante
para la mayoría de las empresas de ges
tión de activos: el activismo climático
aumenta en todas las economías, desa
rrolladas y emergentes.
"Los factores del cambio climático

los impulsan principalmente los inver
sores institucionales. Las estadísticas

de inversión reflejan esta mentalidad
cambiante. En el mundo desarrollado,
al menos 30.7 billones de dólares en ac

tivos se invirtieron de manera sustenta
ble en 2018, un aumento de aproxima
damente un tercio desde 2016, según
cifras compiladas por la Alianza Glo
bal de Inversión Sostenible", aseguró
Shwartz.

En Europa, donde los temas ambien
tales se adoptan más plenamente, las
prioridades sustentables ahora encuen
tran su camino en la ley. El Plan de Ac
ción de la Unión Europea de 2018 so
bre la financiación del crecimiento sos

tenible, tiene como objetivo gestionar
mejor ios riesgos financieros derivados

del cambio climático, el agotamiento
de los recursos, la degradación anibien
ral y las cuestiones sociales. También
fomentar la transparencia y el pensa
miento a largo plazo, mencionó el vo
cero de Solventium,

Así, es imperativo que las empresas
mexicanas defiendan la sustentabilidad,
implementen consideraciones sobre el
cambio climático en todas las activida

des de ta empresa, adopten un enfoque
de "valores" que príorice los principios
de los inversores sobre el rendimiento fi

nanciero, adoptar inversiones temáticas
de sostenibilidad y favorecer las inver
siones de impacto para generar un cam
bio social o ambiental positivo, "Pos
tergar acciones medioambientales sólo
marcará un peligrosos retroceso para la
economía mexicana en general11, vatici
nó el directivo de Solventium

INVESTIGACIÓN

Las organizaciones Envi ron mental
Defense Fund México, que dirige Ra
fael Ortiz, e Impacto Colectivo por
la Pesca y Acuacultura Mexicanas,
que coordina Luis Bourillón, presen
tarán un revelador estudio sobre el
cambio climático, el cual documenta
y evidencia el severo impacto no sólo
de la vida, sino el bienestar de miles
de personas, cuyos efectos son espe
cialmente devastadores para el océa

no, la pesca y comunidades costeras.
Y que, con la pandemia del COVID19,
se profundizaron,

SEGURO

Autocompara de Santander, el compara
dor de seguros de auto del Banco, será la
primera plataforma digital que ofrecerá
un seguro multianual para crédito auto
motriz, con el beneficio de poder com
pararlo y contratar en línea, con una
prima fija durante el periodo de con
tratación, además de un descuento de
lanzamiento de hasta 45%, Los seguros
multi anua ¡es son un servicio cada vez

más demandado, ya que es el tipo de se
guro que necesita quien compra un auto
nuevo o semi nuevo a crédito, porque cu
bre durante la vigencia del crédito que
tiene el cliente.

TENDENCIAS

De acuerdo a analistas el mundo está

viviendo algunos efectos del incremen
to en los precios de los energéticos que
ya se vivieron en los años 70s y 80s. Hay
un consenso que los próximos tres me
ses será de alta inflación. El tema es sa
ber si el Banco de México subirá sus ta

sas de interés, de hacerlo, estaría consi
derando que para el caso de México la
inflación es un tema más profundo, que
solo temporal •
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GREGORIO

AUMENTACION!
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FRANCO
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M[ MAS SENTIDO ADIOS A ALFREDO, MI MAS DOLIDO PESAME A SU FAMILIA.
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